
VA CON SHEINBAUM: “TRABAJAREMOS JUNTOS” INQUIETA A FRENTE EN
CDMX TENER CANDIDATO
¡HASTA EL 3 DE ENERO!

Perfila TEPJF ajustar
paridad; amplía margen 
para postular hombres

Batea 4T reservas al PEF, hasta 
de Morena, para reconstrucciónISRAEL SE ADENTRA EN GAZA; COMBATE 

“DESDE EL NÚCLEO DEL TERRORISMO”

C. ARELLANO, M. JÚAREZ Y S. RAMÍREZ
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El ministro presenta renuncia e infor-
ma que se adhiere “a la consolidación 
de la transformación”; para ocupar 
cargo en gobierno o de elección debe 
esperar dos años, según la Constitución

Sorprende decisión del jurista; la futura 
candidata informa que se reunieron;  
en Morena le abren las puertas; Gálvez lo 
acusa de actuar bajo consigna del Presi-
dente: “la historia lo juzgará” págs. 4 y 6

ADVIERTEN legisladores de PRI y PRD que se dará 
ventaja a Morena; dirigente del PAN afirma que aún 
hay opción de una candidatura de unidad. pág. 18

AUMENTA 26 veces la presencia de esa corporación; 
sin fecha aún, reunión entre Piña y Alcalde para definir 
uso de fideicomisos del Poder Judicial págs. 12 y 13

UNOS 400 mil perros y gatos, los otros damnificados  
de Otis; prevalece en calles acumulación de basura; 
conato de bronca entre caravana y seguridad de Palacio

GN BLINDA ACAPULCO: 
REFORZARÁ VIGILANCIA  
CON 9,500 ELEMENTOS MÁS

POBLADORES 
hacen fila para 
comprar víveres 
en una tienda 
de autoservicio, 
ante la vigilancia 
de la Guardia 
Nacional, ayer.

Sectores de Acapul- 
co cubrirán los ele-
mentos de seguridad38 Compañías de  

la Guardia Nacional 
habrá en Guerrero113

ARTURO ZALDÍVAR y Claudia Sheinbaum  
en imagen difundida en redes sociales, ayer.
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PRD informa que candidata del Frente en Morelos será 
la morenista Lucía Meza; senadora es crítica de Cuau-
htémoc Blanco, por vetarla en proceso interno pág. 17

PROYECTO que se discute hoy propone que 
acuerdo del INE no aplique a Yucatán, pero sí a las 
otras 8 entidades; en vez de 5 hombres y 4 mujeres, 
quedaría 4 y 4; partidos no lo ven mal págs. 8 y 9

DIPUTADOS arrancan debate sobre 3,039 propues-
tas; AMLO celebra que en aval en lo general al Presu-
puesto de Egresos no haya habido “moches” pág. 10

AFIRMA Netanyahu que durante incursión se eliminaron “miles de 
escondites”; ya suman por conflicto más de 10 mil 300 muertos pág. 25

ES COMO una carrera de autos, 
el que sale primero llega primero. 
Morena tiene más publicidad en 
las calles, la oposición está  
tomando las cosas con calma”
Fausto Zamorano
Diputado del PRI

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
“Devastación absoluta” pág. 2

RAFAEL ROJAS
La cumbre de la APEP y la crisis migratoria pág. 6

VALERIA LÓPEZ
El laberinto de la guerra pág. 26

ESTIMO que es de 
la mayor importancia 
sumarme a la consoli- 
dación de la transfor-
mación de México, 
desde los espacios que 
me brinden la oportuni- 
dad de tener incidencia  
en la construcción  
de un país más justo  
y más igualitario”

Arturo Zaldívar 
Ministro de la SCJN

Personal de ayuda, otras víctimas:
TAMBIÉN HAY MUERTES EN ONG

OMS 160

ONU 89

Total 249

Zaldívar deja la 
Corte y confirma 
su apoyo a la 4T 
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Comentarios

76 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  
2014, 2015, 2016, 2017,  

2018, 2019, 2020 y 2021

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata
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Mejor diario nacional
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

TODO INDICA 
que estamos en un 
capítulo más del no 

le cambien ni una 
coma a los proyec-
tos que vienen de 
Palacio Nacional, 

lo cual puede dejar 
a Acapulco a la 

intemperie al paso 
de los meses

“DEVASTACIÓN ABSOLUTA”

El Gobierno está tomando decisiones en las 
que prioriza sus grandes obras por encima de 

un plan emergente, el cual requiere de una gran 
cantidad de dinero.

Otis no le cayó como anillo al dedo a la estrategia del Presi-
dente. Más bien lo colocó bajo una decisión que puede deter-
minar en buena medida lo que hemos llamado un antes y un 
después de la presente administración.

El Presidente debe saber que las y los acapulqueños están 
enojados y se sienten impotentes y lejos del cobijo de su Go-
bierno. Muchos de los testimonios que se han dado a conocer 
en medios y redes son la respuesta ciudadana a lo que están vi-
viendo y a la lejanía que sienten de su Gobierno. Seguramente 
en algunos casos habrá plan con maña, pero es definitivo que los 
medios y las redes están traduciendo la voz de Acapulco.

Guerrero fue un bastión fundamental para el triunfo electo-
ral del 2018 del Presidente y su partido. Con toda la confusión y 
la falta de decisiones estratégicas que se dieron en las pasadas 
elecciones para gobernador del estado, acabó ganando Morena 
con una candidata, hija de quien era el candidato original el cual 
fue sujeto de serias acusaciones.

El presupuesto que seguramente se está aprobando entre 
ayer y hoy para el Tren Maya, Dos Bocas y el AIFA si bien tiene 
como objetivo terminar las obras en este mismo sexenio, tam-
bién es cierto que al hacerlo se está haciendo a un lado una 
emergencia nacional. Se quiere acabar las obras a como dé lugar 
porque, nos dicen diputados morenistas, nos la hemos pasa-
do a lo largo de años dejando las obras sexenales a la mitad o 
pendientes.

Lo que está pasando en Acapulco trasciende por lo que sig-
nifica el puerto en términos turísticos, pero también por la gran 
cantidad de damnificados.

El Presidente ha buscado la manera de minimizar lo que está 
pasando. Ha optado por hacer visitas de una excesiva discreción. 
Ayer mencionó que ha hablado con la gente de Acapulco, de lo 
cual hasta ahora no hay registro alguno.

Para como se ha desarrollado la vida política del país en 
tiempos de la 4T es de llamar la atención que el equipo de López 
Obrador no haya dado a conocer fotografías o grabaciones que 
den cuenta de ello. Tiene en su entorno gente que además de 
cercana lo conoce a la perfección y sabe muy bien cómo le gusta 
que registren sus actividades.

No hay manera de minimizar nada. Lo sucedido muestra 
que al menos 85% de Acapulco está devastado; ayer Google 
Earth informó que a través de sus imágenes satelitales queda 
en claro que la devastación fue “absoluta”.

Lo sucedido muestra un escenario trágico, dramático y como 
si se estuviera en medio de una guerra. Es por ello que dentro de 
la excepcionalidad que está viviendo Acapulco, el Gobierno está 
obligado a una respuesta inédita y total. Da la impresión que se 
está auténticamente pichicateando el dinero para no quitarle ni 
un quinto a las obras emblemáticas y también para no disminuir 
en lo más mínimo la inversión para el Ejército y la Marina.

Reconociendo que a menudo la oposición no hace sus de-
beres en los debates en el Congreso se tiene que reconocer que 
en este caso han presentado una buena cantidad de propuestas 
que terminan por dejarle una capacidad de maniobra real a los 
proyectos del Presidente.

Todo indica que estamos en un capítulo más del no le cam-
bien ni una coma a los proyectos que vienen de Palacio Nacio-
nal, lo cual puede dejar a Acapulco a la intemperie al paso de 
los meses.

El Acapulco devastado es el dolor, la tragedia, la desigualdad 
social, la inseguridad y una caótica planeación urbana. Ahora 
puede ser una oportunidad y para ello es fundamental la trans-
parencia y como en la película “show me the money”.

RESQUICIOS.
Dentro del cúmulo de contradicciones en la que vivimos nos 
apareció una más. Arturo Zaldívar renunció a la Corte por-
que, dice, “cumplí mi ciclo”, pero eso sí, de inmediato corrió 
a ver a Claudia Sheinbaum; algo tiene qué hacer el Senado  
con esta renuncia.

Se culimpinó ante Palacio Nacional  
“Como presidente de la Corte se arrodilló ante Palacio Nacional. Fue abyecto. Se culimpinó 
frente a Palacio Nacional. Y esto es el colofón”, acusó ayer el senador Germán Martínez, al 
cuestionar la renuncia a la Corte del ministro Arturo Zaldívar y el que se sumara de lleno a 
la Cuarta Transformación. Sin duda fueron los legisladores del Grupo Plural los que le die-
ron la más rasposa bienvenida a la arena política al jurista pues, entre otras cosas, también 
le hicieron ver que incluso antes de renunciar, ayer, ya había ido a pactar su adhesión a la 
campaña de Claudia Sheinbaum. “La renuncia de Zaldívar no sorprende. En este sexenio 
decidió convertirse en paje del Presidente, arrollando a la Corte y su trayectoria. Llegó al 
extremo de ser cómplice de la indigna propuesta inconstitucional de intentar extender su 
mandato. Ésa es la mejor descripción de su gestión y ambición”, acusó por su parte Emilio 
Álvarez Icaza. Uf. 

Que llevan mano 
Resulta que el anuncio de que hoy se registra Xóchitl Gálvez ante el PAN, como precandi-
data a la Presidencia de la República, tomó desprevenido a más de uno. En el PRD, liderado 
por Jesús Zambrano, ni siquiera está programado un evento para que haga lo propio y 
apenas están viendo cuándo podrían invitarla. En el PRI de Alejandro Moreno tampoco se 
ha dicho nada; de hecho, a no pocos sorprende el silencio de Alito en las últimas semanas. 
Nos dicen que Acción Nacional, dirigido por Marko Cortés, desea hacerle saber a sus aliados 
que lleva “mano” en el proceso electoral y marca el ritmo y los tiempos, como ocurre en los 
procesos de la Ciudad de México y ocho estados más en los que se elegirán gobernadores, 
sólo que, nos hacen ver observadores de los procesos internos de los partidos, en la carrera 
le sigue viendo la espalda a la Cuarta Transformación. 

Bajar la cifra de desaparecidos 
Más de una ceja se levantó ayer, nos comentan, al escuchar de viva voz de Karla Quintana 
las razones por las cuales renunció a la Comisión Nacional de Búsqueda. Y es que no fueron 
otras que su inconformidad con la realización de un censo de desaparecidos por parte del 
Gobierno federal, porque, precisó, “la intención es muy clara y es lamentable el reducir la cifra 
de personas desaparecidas, principalmente en este gobierno”. La exfuncionaria explicó en 
un foro del Colegio de México que nadie está en contra de un proceso de actualización, si 
lo que se busca es tener la mejor información para encontrar a la mayor cantidad de perso-
nas desaparecidas, pero, en este caso el propósito es otro. Quintana dimitió el pasado 23 de 
agosto y dejó la cifra de desaparecidos en 112 mil 989 y alertó que se corre el riesgo de que 
se den de baja del registro personas que pudieran seguir desaparecidas sólo con un indicio 
de localización. Uf.       

Rompimiento en Morelos 
Así que el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, se puede colgar la medalla de 
quien provocó el primer rompimiento de relevancia dentro del proceso electoral. Y es que 
el veto que impuso a la senadora de Morena Lucía Meza para participar en el proceso in-
terno terminó en la creación de un prospecto fuerte, que por cierto le hacía mucha falta a 
la oposición en esa entidad. El secretario general del PRD anunció ayer que Meza será la 
candidata del Frente Amplio, algo que ella no desmintió. De hecho, como lo referimos aquí 
la víspera, la legisladora acusó a Blanco de “traición” y comentó que se vienen “momentos 
de definiciones”. Dicen quienes conocen la entidad que la postulación de Meza le hará un 
gran boquete al guinda, pues muchos actores políticos, incluso dentro del gobierno estatal, 
simpatizan con ella y no dudarán en sumarse a su proyecto político. Uf. 

Rocha solapa trampas 
Y en donde al parecer hay mucho espacio para el cinismo es en Sinaloa, en donde el gober-
nador Rubén Rocha minimizó el hecho de que durante dos años su secretario de Obras, 
Joaquín Landeros, se ostentó como arquitecto sin serlo. La semana pasada, el dirigente 
estatal del PRD, Oner Lazcano, documentó que Landeros no sólo no cuenta con título de 
arquitecto, sino que debe muchas materias y, en las que sí pasó, obtuvo calificaciones muy 
bajas. Pero la respuesta del mandatario, ayer, fue que no hay problema, que lo único que 
debe hacer su colaborador es “no firmar como arquitecto”. Alguien debería aclararle a Rocha 
que ostentarse como profesional de cualquier ramo sin serlo es una falta mayor. Y que más 
allá del rigor jurídico, decirse arquitecto o licenciado o ingeniero sin serlo es por lo menos 
una conducta tramposa. Parece, nos dicen, que a Sinaloa no llegó la famosa cartilla moral 
de la 4T. Ahí el dato. 

Mensajes diferenciados  
Y hablando del Poder Judicial, vaya mensajes encontrados los que ayer se mandaron desde 
los terrenos judiciales. Y es que resulta que, por un lado, el ministro Arturo Zaldívar anunció 
su renuncia —un año antes de concluir el periodo para el cual fue designado— con el argu-
mento de que “las aportaciones que puedo realizar desde esta posición en la consolidación 
de un mejor país se han vuelto marginales”. Y por otro lado, fue reconocida la ministra Norma 
Piña, presidenta de la Corte, por sus 35 años de servicio en el PJF y recibió una ovación. En la 
ceremonia para este propósito, nos comentan, el ministro Jorge Pardo fue el orador y declaró: 
“Nuestra solidaridad con la presidenta y nuestra disposición para seguir luchando hombro 
con hombro, por el fortalecimiento del Poder Judicial de la Federación”. Ahí el dato. 
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AMLO defiende a Ken Salazar. El Presidente disculpó ayer al embajador de 
Estados Unidos en México, quien en 2005 como senador del partido Demócrata 
votó a favor de la ley que protege a los fabricantes y vendedores de armas. “Han 
cambiado las circunstancias, qué bueno que ahora el gobierno del presidente 
Biden esté impulsando el control de la venta de armas en Estados Unidos, por las 
denuncias que hemos presentado nosotros”, declaró en la mañanera.

Arranca en 5 estados credencialización de IMSS-Bienestar. El director del 
Insituto, Zoé Robledo, presentó el programa de credencialización para los más de 
50 millones de beneficiarios en todo el país, cuyo primer periodo inicia hoy en Baja 
California, Campeche, Colima, Nayarit y Tlaxcala. En la conferencia matutina, el 
funcionario detalló los requisitos y pasos a seguir para el prerregistro a este plan 
de credencialización, el cual se podrá realizar a través de imssbienestar.gob.mx. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 08.11.2023
AGENDA NACIONAL

Presas del país están al 
52% de su capacidad
LAS 210 PRESAS DEL PAÍS  aumentaron un punto porcentual 
durante esta semana, informó la Comisión Nacional del Agua. El 
llenado total de los tres embalses de almacenamiento del Siste-
ma Cutzamala, que surten a la Zona Metropolitana del Valle de 
México, se mantiene en el 39.9 por ciento de su volumen.
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Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Arturo Zaldívar presentó al Pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador su renuncia al cargo de 
ministro de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN), para “su-
marse a la consolidación de la transforma-
ción”, y ayer mismo se reunió con Claudia 
Sheinbaum, coordinadora de los Comités 
de Defensa de la Cuarta Transformación.

Zaldívar Lelo de Larrea dio a conocer, 
por medio de sus redes sociales, una carta 
que le hizo llegar al Presidente, en la que 
le presenta su dimisión, que deberá ser 
aceptada por el mandatario y ratificada 
por el Senado de la República.

“El día de hoy (ayer) he presentado al 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor mi renuncia al cargo de ministro de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
para que, en el caso de que la acepte, sea 
turnada al Senado de la República para su 
aprobación”, señaló.

“Mi ciclo en la Corte ha terminado”, 
agregó. “Durante estos 14 años impulsé los 
criterios más vanguardistas que constitu-
yeron el nuevo paradigma constitucional 
en la defensa de los derechos humanos 
de todas las personas. Toca ahora seguir 
sirviendo a mi país en la consolidación de 
la transformación de un México más justo 
y más igualitario”, manifestó.

Ya en la carta, Arturo Zaldívar expresó 
que “durante los últimos 14 años he des-
empeñado el honroso cargo de Ministro 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción” y que en ese lapso impulsó criterios 
jurisdiccionales y políticas públicas en 
beneficio de los derechos humanos de las 
personas.

Sin embargo, expuso que su ciclo en la 
Suprema Corte ha terminado y que “las 
aportaciones que puedo realizar desde 

Confirma apoyo a la Cuarta Transformación

Arturo Zaldívar renuncia a la SCJN 
y se reúne con Claudia Sheinbaum
EL MINISTRO DIO A CONOCER a través 
de redes sociales una carta que envió a AMLO 
y en la que presentó su dimisión; Corte, a la 
espera de lo que digan el Ejecutivo y el Senado 

Oposición lo critica; Morena celebra
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

 
MIENTRAS SENADORES de oposición 
cuestionaron la renuncia intempestiva 
de Arturo Zaldívar como ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), desde Morena justificaron su de-
cisión de sumarse a trabajar para la conti-
nuidad de la transformación. 

La aspirante presidencial del Fren-
te Amplio por México, Xóchitl Gálvez, 
afirmó que a Zaldívar le urgía irse de la 
Corte para tomarse la foto con Claudia 
Sheinbaum, pues fue un ministro que 
perdió la objetividad y la imparcialidad. 

Consideró que “debe ser muy honroso 
ser ministro de la Corte, yo creo que para 
cualquier abogado llegar a ser ministro de 
la Corte, presidente de la Corte, debe ser un 
alto honor, para él no lo fue, está dejando el 

cargo con una renuncia, que por cierto no 
precisa cuál es la causa de fuerza mayor, 
porque integrarse a un equipo de campaña 
no es una causa de fuerza mayor”. 

“Yo creo que sí le vamos a dar la licen-
cia, porque es mejor que se vaya una per-
sona que siempre ha estado a favor de la 
4T, que perdió la objetividad y la imparcia-
lidad”, indicó. 

Manuel Añorve, coordinador del PRI, 
pidió que Zaldívar explique 
cuál es el motivo o “causa gra-
ve” que lo llevó a renunciar. 

Dijo que llama la atención 
esta renuncia, que calificó 
como sorpresiva y no descartó 
que Arturo Zaldívar busque 
otro encargo público o en el ga-
binete presidencial. 

El senador del PAN, Damián 
Zepeda, lamentó que Zaldívar 

esta posición en la consolidación de un 
mejor país se han vuelto marginales”.

El documento firmado por Zaldívar 
fue recibido el martes 7 de noviembre a 
las 9:17 horas, en Palacio Nacional. Más 
tarde, en un breve posicionamiento, la 
Suprema Corte señaló que “respecto a la 
carta difundida el día de hoy por el minis-
tro Arturo Zaldívar, a través de sus redes 
sociales, la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación informa que se encuentra a la 

espera de lo que digan el Ejecutivo y el 
Senado de la República”. La Corte agregó, 
a través de una tarjeta informativa, que “a 
la letra, el Artículo 98 constitucional seña-
la que: ‘Las renuncias de los Ministros de 
la Suprema Corte de Justicia solamente 
procederán por causas graves; serán so-
metidas al Ejecutivo y, si éste las acepta, 
las enviará para su aprobación al Senado”.

Luego de presentar su renuncia como 
ministro, Zaldívar sostuvo un encuentro 

hiciera menos la función de ministro de la 
Corte, el máximo honor para un abogado, 
“por lo visto tiene asuntos más importan-
tes o un desprecio por esa labor”. 

“Como presidente fue arrodillado 
frente al Palacio Nacional, fue abyecto”, 
consideró el senador del Grupo Plural, 
Germán Martínez. 

El coordinador del PRD, Miguel Ángel 
Mancera, declaró que, si se acepta esta 

renuncia, lo “más sano es que 
la Suprema Corte no quedara 
trunca en su integración”. 

El coordinador de Morena, 
Eduardo Ramírez, justificó 
que el ministro asuma una 
responsabilidad política en el 
equipo de Claudia Sheinbaum, 
coordinadora de los Comités de 
Defensa de la Transformación, 
para renunciar como ministro. 

con la coordinadora nacional de los Comi-
tés de Defensa de la Cuarta Transforma-
ción, Claudia Sheinbaum.

A través de sus redes sociales, la exje-
fa de Gobierno de la Ciudad de México 
señaló: “Me reuní con Arturo Zaldívar (@
ArturoZaldivarL) acordamos trabajar jun-
tos para avanzar en la transformación del 
país”, y acompañó su publicación con una 
imagen en la que aparece acompañada del 
funcionario judicial.

EL DIRIGENTE de Morena, Mario Delgado, 
afirmó que su partido está abierto para que 
Zaldívar se una a la 4T, ya que “podría hacer 
aportaciones muy valiosas para Plan C”.

Eldato

EL DÍA DE HOY 
he presentado al 

Presidente Andrés 
Manuel López Obra-

dor mi renuncia al 
cargo de Ministro de 
la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, 
para que, en el caso 

de que la acepte, sea 
turnada al Senado 

de la República

Arturo Zaldívar
Ministro de la SCJN

Z A L D Í VA R  f u e 
elegido como mi-
nistro presidente el 
2 de enero del 2019, 
puesto en el que se 
desempeñó hasta 
el 31 de diciembre 
del 2022.

Eltip

El fin de un ciclo

Zaldívar se despidió con una misiva:

EXPUSO el impulso que dio a criterios juris-
diccionales y políticas públicas en beneficio 
de los derechos humanos de las personas.

EL MINISTRO destacó sus aportaciones que 
hizo desde el máximo tribunal con miras a 

consolidar un mejor país.
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TENDRÍAN que 
pasar dos años 

contados a partir 
de que el Senado 

apruebe su renuncia 
para que pudiera 

ser secretario de Es-
tado, fiscal general 
de la República o 

gobernador

Francisco Burgoa
Catedrático de la UNAM

  EL PRESIDENTE 
deberá aceptar la 
renuncia.

  T E N D R Á  Q U E 
ENVIAR una ter-
na de propuestas 
al Senado.

  SE REALIZARÁ 
un consenso.

  SE ENVIARÁ a 
las comisiones de 

Justicia, se dicta-
minará y se dará 
un desahogo. 

  L A  D E C I S I Ó N 
final se tomará en 
el pleno de la Cá-
mara alta.

  SI NO SE LLEGA 
a una decisión, el 
Presidente podrá 
elegir directamente 
al nuevo suplente. 

Acciones para designar  
al nuevo ministro de la Corte.

Lo que sigue

rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

En días recientes tuvo lugar en Washington una cumbre 
de la Alianza para la Prosperidad Económica en las Améri-
cas (APEP), donde se trató la crisis migratoria y se llegaron a 
compromisos que, de cumplirse, podrían hacer la diferen-
cia. La cumbre se celebró semanas después de la de Palen-
que, encabezada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, que ahora no asistió a la cita en la Casa Blanca.

La APEP, creada en la pasada Cumbre de las Américas 
en Los Ángeles, reúne a gobiernos latinoamericanos y ca-
ribeños que sostienen diversas modalidades de acuerdos 
o protocolos de libre comercio con Estados Unidos y Cana-
dá, como México, Colombia, Chile, Uruguay, Perú, Ecuador, 
Costa Rica, Panamá, República Dominicana y Barbados.

Se comprende mejor ahora el sentido tan enfática-
mente ideológico de la reunión de Palenque, donde in-
tervinieron gobernantes de la línea bolivariana como Ni-
colás Maduro, Miguel Díaz-Canel y Xiomara Castro. Aquel 
encuentro fue la respuesta anticipada al de estos días en 
Washington, donde se ha tratado, centralmente, la crisis 
migratoria.

En Palenque la tónica predominante fue que el éxodo 
masivo desde el Caribe y el Triángulo Norte de Centroa-
mérica es responsabilidad de Estados Unidos, que alienta 
la emigración y, a la vez, la obstruye. Una demanda contra-
dictoria a la que se suman las sanciones contra Cuba, Vene-
zuela y Nicaragua, que impedirían el desarrollo económico 
de esos países.

Por lo visto, esos mismos argumentos se han reiterado 
en la cumbre de la APEP, donde los presidentes Gabriel 
Boric y Gustavo Petro han exigido el fin del embargo co-
mercial contra Cuba. Pero también, dada la mayor diver-
sidad ideológica y geopolítica del foro de Washington, se 
han escuchado otros argumentos, que apuntan al estan-
camiento económico de la región y al aumento de las des-
igualdades, la violencia y la inseguridad.

El gobierno de Joe Biden ha anunciado una ayuda de 
485 millones de dólares, que, según el Secretario de Estado, 
Antony Blinken, se destinaría a “las personas refugiadas, 
migrantes y otras poblaciones vulnerables”. Habrá que 
ver cuánto se verifica de esa ayuda, ya que, en reiteradas 
ocasiones, AMLO ha demandado a Estados Unidos la re-
tención de fondos para Centroamérica.

Como quiera que se vea, la cumbre de la APEP fue, di-
plomáticamente, más plural y propositiva que la de Palen-
que. México y Colombia fueron los dos únicos países que 
participaron en las dos. El interamericanismo otorga gran 
capacidad mediadora entre tanta polarización regional.

Precisamente por ser transnacio-
nal, y por requerir de acciones 

conjuntas entre todos los involucra-
dos, la crisis humanitaria de la migra-
ción, a través del territorio mexicano, 
hacia la frontera con Estados Unidos, 
genera tantos escamoteos. Lo mismo 
desde la opinión pública, las redes 
sociales o los propios gobiernos, el 
fenómeno se simplifica y se pone en 
función de agendas políticas o dife-
rendos internacionales.

LA CUMBRE DE LA APEP Y 
LA CRISIS MIGRATORIA

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

ARTURO Zaldívar, expresidente de la SCJN, en foto de archivo.

30
Días para votar la 
terna tendrán los 

senadores

Senado analiza nombrar a 
un sustituto sólo por 1 año 
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LA PRESIDENTA del Senado de la Re-
pública, Ana Lilia Rivera, dio a conocer 
que tras la renuncia de Arturo Zaldívar 
a su lugar como integrante de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
nombrarán a un ministro que sólo con-
cluya su periodo, por un año. 

“Creo que seguramente vamos a so-
lamente a nombrar a un ministro para 
terminar el periodo que corresponde a 
quien ha presentado su renuncia. Que 
(sea alguien que) respete la Constitución 
y que sea honorable”, expuso. 

Aunque Rivera rechazó que la Cámara 
alta haya sido notificada de la renuncia de 
Arturo Zaldívar, el presidente de la Junta 
de Coordinación Política, Eduardo Ramí-
rez, explicó que la secretaria de Goberna-
ción, Luisa María Alcalde, le informó que 
en breve les notificará formalmente sobre 
la renuncia, una vez que el presidente An-
drés Manuel López Obrador la acepte. 

Posteriormente, explicó, el Presidente 
de la República deberá enviar 
una terna de propuestas al Se-
nado de la República. “En un 
segundo momento tendrán 
que mandar la terna, nueva-
mente, que el Ejecutivo envía al 

Senado y debe encontrarse un consenso”. 
El político chiapaneco explicó que 

existen dos rutas para definir al minis-
tro que será el relevo de Arturo Zaldívar: 
“Una, hacerla de urgente y obvia resolu-
ción y pasarla al pleno o, en su defecto, 
mandarla a comisiones de Justicia, dicta-
minarla y posteriormente darle desaho-
go. Ése es el procedimiento que sigue”. 

Asimismo, dijo que después de ser 
sometido en el pleno, donde 
se requieren las dos terceras 
partes de la votación, en caso 
de que no alcancen el consen-
so necesario, el nuevo ministro 
“lo designa el Ejecutivo”.

No tiene sentido, afirman

Renuncia de ministro 
fue sorpresiva: expertos

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Al calificar de “sorpresiva” la 
renuncia de Arturo Zaldívar 
como ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) cuando le faltaba sólo un año para 
concluir, expertos en derecho advirtieron 
que, si busca un cargo de elección popular 
o en la administración pública del próximo 
gobierno, estaría impedido por la Consti-
tución durante los próximos dos años.

Francisco Burgoa, catedrático de la 
UNAM, precisó que “en términos del ar-
tículo 101 constitucional, página tres, con 
relación al diverso 95-VI, tendrían que 
pasar dos años contados a partir de que 
el Senado apruebe su renuncia para que 
pudiera ser secretario de Estado, fiscal 
general de la República o gobernador”.

En entrevista con La Razón, mencionó 
que no tiene sentido jurídico renunciar al 
más alto cargo para un abogado, cuando le 
faltaba un año para concluir como ministro 
de la SCJN el 30 de noviembre del 2024.

Además, opinó que, “si se respetara la 
Constitución, no debiera admitirse la re-
nuncia de Arturo Zaldívar como ministro 
de la Corte, dado que no exponen alguna 
causa grave: el Presidente de México no 
debería aceptarla, ni el Senado aprobarla”.

Burgoa recordó que lo mismo pasó 
con el caso de Eduardo Medina Mora, 
quien renunció por supuesta causa gra-
ve, pero hasta ahora no se sabe cuál fue 
ese motivo, y tanto el Presidente López 
Obrador como el pleno de la Cámara de 
Senadores, con 111 votos a favor, avala-
ron su dimisión.

“Renunció (Medina Mora) violando 
la Constitución, y el Presidente de la Re-
pública pues también; él mismo violó la 
Constitución al aceptar una renuncia que 
no estaba justificada con causa grave; lo 
mismo hizo el Senado de la República. 
Entonces, estamos en un escenario se-
mejante (al de Arturo Zaldívar)”, detalló.

El abogado explicó que Zaldívar Lelo 
de Larrea “no puede ser diputado ni sena-
dor, dado que su separación debe ser de 
tres años antes de la elección”. Al mismo 
tiempo, consideró que fue una renuncia 
“sorpresiva” porque no se veía venir.

Mencionó que la palabra “transfor-
mación” utilizada por Arturo Zaldívar en 
su carta de renuncia presentada a López 

ESPECIALISTAS advierten 
que si el extitular de la Corte 
aspira a ocupar un cargo está 
impedido por 2 años; tiene 
prohibición para ser secretario 
de Estado o fiscal, aseguran

Obrador, “causa ruido” y marca la tenden-
cia hacia dónde va el futuro del ministro.

Con Burgoa coincidió el constitucio-
nalista Ignacio Morales Lechuga, en el 
sentido de que el siguiente cargo para 
Arturo Zaldívar en el gobierno que inicia 
funciones el año próximo sería la Fiscalía 
General de la República (FGR).

“Están preparando este nombramien-
to con vistas al nuevo gobierno, espe-
rando que el actual fiscal general de la 
República presente su renuncia, porque 
tampoco hay ninguna causa de revoca-
ción o de sustitución del fiscal (…) Aho-
ra depende de que Claudia Sheinbaum 

gane y de que el fiscal actual presente su 
retiro”, comentó.

Versiones extraoficiales mencionaron 
que el ministro Zaldívar podría evitar el 
impedimento que establece el artículo 
101, fracción II de la Carta Magna para 
ocupar un cargo en el servicio público, si 
es designado encargado de despacho de 
la FGR, en caso de que hubiera ausencia 
del titular de la fiscalía.

Las versiones indican que, por lo pron-
to, Arturo Zaldívar se uniría al equipo de 
asesores jurídicos de la coordinadora na-
cional de los Comités por la Defensa de la 
Cuarta Transformación.

ARTURO ZALDÍVAR entró a la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación en 2010 y fue 
electo ministro presidente en 2019, cargo 
que ocupó hasta 2022. 

Eldato
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SON FUNDADOS los agravios, dado que el 
INE carece de competencia constitucional y 
legal para imponer disposiciones para garan-
tizar la paridad sustantiva en la postulación y 
registro de candidaturas a gubernaturas y la 
Jefatura de Gobierno 

Felipe de la Mata Pizaña
Magistrado del TEPJF

YA HAY un ultimátum, el jueves es el plazo 
definitivo, y yo creo que eso tiene que ver 
también pues con el tiempo suficiente que 
nosotros dimos, principalmente Marcelo, 
pero pues también quienes hemos venido 
acompañando

Emmanuel Reyes
Diputado de Morena

  SEÑALA QUE, sobre la 
paridad le corresponde re-
solver al Congreso local o 
al OPLE de cada estado y, 
en última instancia, al INE

  RECONOCE QUE, de las 
nueve gubernaturas que 
se renovarán el próximo 
año, únicamente Yucatán 

emitió reglas firmes en la 
materia

  PLANTEA QUE desde la 
Sala Superior del TEPJF 
se establezcan los linea-
mientos que se aplicarán 
en la materia para Chia-
pas, CDMX, Guanajuato, 
Morelos, Puebla, Tabasco, 

Veracruz y Jalisco

  P R O P O N E Q U E  sean 
cuatro candidaturas para 
mujeres y cuatro para 
hombres, pero precisa que 
éste sólo es un piso, no un 
techo, por lo que podrían 
ser más de cuatro candi-
datas

En la propuesta del magistrado que se prevé que hoy sea votada se:

Planteamientos

Propone postular 4 y no 5 mujeres

TEPJF proyecta ajustar
pacto de paridad del INE
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Como un elemento que puede 
enredar más el proceso electoral 
que ya está en marcha, el Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF) proyecta echar 
abajo el acuerdo de paridad para la postu-
lación de candidaturas a los gobiernos es-
tatales, avalado por el Instituto Nacional 
Electoral (INE), de modo que sean cuatro 
para mujeres y cuatro para hombres, y 
plantea excluir del criterio a Yucatán.

De acuerdo con el proyecto de resolu-
ción que propondrá el magistrado elec-
toral Felipe de la Mata Pizaña sobre la 
impugnación que presentó Movimiento 
Ciudadano en contra del acuerdo de pa-
ridad, que obliga a los partidos a postu-
lar cinco mujeres y cuatro hombres para 
las nueve gubernaturas que se renova-
rán en 2024, el INE no tiene facultad 
para fijar este criterio.

Ése fue uno de los principales argu-
mentos que presentó el partido naranja 
en contra del acuerdo de paridad del ór-
gano administrativo electoral, ya que se-
ñaló que no cumplió con los criterios de 
atracción para emitir dichos criterios.

Al respecto, la propuesta que será re-
visada y votada por el pleno de la Sala 
Superior, puntualiza que le corresponde 
al Congreso local o al organismo público 
local electoral (OPLE) de cada estado y, en 
última instancia, al INE —pero ejerciendo 
su facultad de atracción, lo que no hizo en 
este caso—, resolver sobre la paridad.

“Son fundados los agravios, dado que 
el INE carece de competencia constitu-
cional y legal para imponer disposiciones 
para garantizar la paridad sustantiva en 

PLAN DEL MAGISTRADO Felipe de la Mata Pizaña puntua-
liza que el Congreso local o el OPLE de cada estado debe resol-
ver sobre la materia; prevé aplicar lineamientos para 8 estados

Xóchitl alista registro como precandidata
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

EL REGISTRO de Xóchitl Gálvez como 
precandidata presidencial del PAN para 
2024, se realizará este miércoles.

En reunión con las dirigencias estata-
les, el dirigente del blanquiazul, Marko 
Cortés, informó que el registro será a las 
11:00 de la mañana en el auditorio del Co-
mité Ejecutivo Nacional (CEN). 

El anuncio se hizo luego de que la Se-
cretaría General de Acción Nacional emi-
tió la invitación correspondiente para el 
proceso interno, con efectos vinculantes 
para el proceso de la coalición. 

El dirigente del blanquiazul hizo un 
llamado a todos los jefes estatales para 

trabajar en unidad y con el mayor de los 
entusiasmos en la precampaña nacio-
nal, a fin de corregir el rumbo y lograr un 
cambio en el 2024. 

“Los esperamos en el Comité Ejecu-
tivo Nacional del PAN porque viene Xó-
chitl Gálvez a registrarse como precan-
didata a la Presidencia de la República. 
Hagamos juntos que esa esperanza que 
ha despertado Xóchitl, se mantenga viva 
y fuerte para corregir el rumbo de Méxi-
co. Esperamos a todos los ciudadanos a 
este momento histórico que 
comienza el cambio del país”, 
dijo en un mensaje en redes. 

Se espera que la represen-
tante del Frente Amplio por 
México, Xóchitl Gálvez, haga lo 

propio con el PRI y el PRD, sin embargo, 
hasta el momento no se han dado a co-
nocer posibles fechas de un registro de la 
senadora del PAN que, en los siguientes 
días, pedirá licencia a su cargo para dedi-
carse de lleno a la carrera presidencial. 

A finales de noviembre arranca el pro-
ceso electoral de 2024, en el que se pre-
vé una dura lucha entre la candidata del 
Frente Amplio por México, contra la as-
pirante de Morena, Claudia Sheinbaum, 
y a pesar de que las encuestas han sido 

criticadas por ambas partes, se 
encuentran muy cerradas. 

El llamado del PAN es a traba-
jar en unidad y con entusiasmo 
en la precampaña nacional, a fin 
de lograr un cambio en 2024.

la postulación y registro de candidaturas 
a gubernaturas y la Jefatura de Gobierno. 
Los Congresos locales son los competen-
tes para regular la paridad en gubernatu-
ras, conforme a su libertad configurativa. 
Ante la omisión de los Congresos locales, 
los OPLES deben emitir medidas afirma-
tivas que garanticen la paridad para la 
elección de sus gubernaturas”, establece.

El proyecto reconoce que, de las nueve 
gubernaturas que se renovarán el próxi-
mo año, únicamente Yucatán emitió re-
glas firmes en materia de paridad, ya que 
indica que en Jalisco y en Puebla se esta-
blecieron criterios que, señala, no tienen 
el sustento necesario.

Por ello, plantea que desde la Sala Su-
perior del Tribunal Electoral se establez-
can los lineamientos que se aplicarán en 
la materia para ocho estados: Chiapas, 

Ciudad de México, Guanajuato, Morelos, 
Puebla, Tabasco, Veracruz y Jalisco.

Propone que sean cuatro candidaturas 
para mujeres y cuatro para hombres, pero 
precisa que éste sólo es un piso, no un te-
cho, por lo que podrían ser más de cuatro 
candidatas el año próximo, lo que será de-
finido por cada fuerza política.

“Los partidos políticos quedan vincula-
dos a postular de forma paritaria en esas 
ocho entidades federativas sus candidatu-
ras a la gubernatura, de las cuales, cuatro 
serán mujeres y cuatro hombres. Para el 
caso de las mujeres, esta indicación se tra-
duce en un piso y no en un techo, es decir, 
al menos cuatro de ellas tendrán que ser 
candidatas. En consecuencia, los partidos 
políticos son libres de postular más mu-
jeres. En el caso de Yucatán, los partidos 
políticos nacionales o locales estarán al 
cumplimiento de su ley”, plantea.

Dicha ley establece que para el proceso 
electoral 2023-2024, los partidos políti-
cos, coaliciones o candidaturas comunes 
podrán determinar libremente el género 
del abanderado, y para los procesos si-
guientes se deberá alternar el género; es 
decir, Yucatán es libre de postular mujer 
u hombre, con la condición de que para 
la siguiente elección en el estado sea del 
género contrario.

EL JUEVES PASADO, el dirigente nacional 
del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, negó que 
haya un acuerdo en el FAM para elegir candi-
datos por paridad de género.

Eldato

Ebrard lanza
ultimátum 
a Morena
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

MARCELO EBRARD definirá el jueves 
su permanencia o no dentro de Morena, 
junto con legisladores afines a su movi-
miento El Camino de México, y lanzó un 
ultimátum a la Comisión de Honestidad 
y Justicia del partido a resolver el recurso 
de impugnación que presentó contra el 
proceso interno, este 9 de noviembre.

La decisión que tomará Ebrard será 
un día antes de que el dirigente nacional 
de Morena, Mario Delgado, anuncie a los 
nueve candidatos que representarán a la 
4T en las gubernaturas de la Ciudad de 
México, Puebla, Jalisco, Chiapas, Morelos, 
Yucatán, Veracruz, Guanajuato y Tabasco.

De acuerdo con el diputado Emmanuel 
Reyes, del grupo “marcelista”, reveló que 
Ebrard dio un ultimátum a Morena para 
que decida la impugnación al proceso 
interno donde Claudia Sheinbaum fue 
elegida como coordinadora nacional de 
los Comités por la Defensa de la Cuarta 
Transformación.

“Ya hay un ultimátum, el jueves es el 
plazo definitivo, y yo creo que eso tiene 
que ver también pues con el tiempo sufi-
ciente que nosotros dimos, principalmen-
te Marcelo, pero pues también quienes 
hemos venido acompañando”, indicó al 
refrendar su respaldo al excanciller sobre 
la decisión que tome dentro del partido.

Reyes adelantó que el anuncio de 
Ebrard será de manera pública, y al mismo 
“no sumaríamos quienes hemos venido 
caminando, y pues también de manera 
subsecuente los 480 cuadros políticos 
que tenemos en todo el país”.

Mientras su equipo de prensa sólo se li-
mitó a señalar que en estos días, Marcelo 
haría un pronunciamiento al respecto.

Emmanuel Reyes criticó a la Comi-
sión de Honestidad de Morena, ya que 
negó el derecho de audiencia a los re-
presentantes jurídicos de Ebrard para 
exponer las supuestas irregularidades 
cometidas en las encuestas de septiem-
bre pasado, que quedaron plasmadas en 
el recurso de impugnación.

“Apenas se presentó la impugnación 
ante la Comisión Nacional de Honestidad 
y Justicia, solicitamos una audiencia con 
la comisión, con sus integrantes, con su 
presidenta, Donají Alba, y no nos quisie-
ron atender, no nos quisieron escuchar, no 
nos recibieron a pesar de que ahí obra el 
documento que se entregó”, explicó.

EL 18 DE SEPTIEMBRE, el excanciller pre-
sentó formalmente a la asociación civil El Ca-
mino de México, y aclaró que no se trata de la 
formación de un partido político.

El tip

619
Mil integrantes, 

con los que cuenta 
la asociación El Ca-

mino de México

19
De noviembre,

 la panista se separa-
rá del Senado
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De inmediato, en redes sociales se difundió una fotografía 
al lado de Claudia Sheinbaum, la virtual candidata presi-
dencial de Morena, quien le agradece unirse a la tarea de 
transformación que ese movimiento que ella encabeza y 
cuya conducción le fue transferida, con bastón de mando 
presidencial, a lo que se sumó Mario Delgado, el dirigente 
nacional, quien no escatimó elogios para el polémico jurista.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
La caravana de damnificados Acuérdate de Acapulco, 
acampada en el Zócalo, pese a la represión policíaca al arri-
bo CDMX, se trasladó a la sede del Senado para solicitar a 
integrantes de la Comisión de Turismo gestionar que la Cá-
mara de Diputados incluya una partida de 300 mil millones 
de pesos para un fideicomiso que reconstruya ese puerto, 
informó su vocero Evodio Velázquez, exalcalde del mismo. 
Por cierto que una insistente pregunta de algunos di-
putados de oposición durante la discusión de las reservas 
que hicieron del Presupuesto de Egresos de la Federación 
2024 fue: ¿Dónde está el Fonden?, cuyos recursos eran para 
atender desastres naturales, como el que hace dos semanas 
devastó Acapulco y sus alrededores. 
El criterio presidencial que privó para extinguirlo 
fue que estaba convertido en caja de recursos públicos en 
la que “todo mundo metía la mano”, convirtiéndola en foco 
de corrupción, aun a sabiendas de la necesidad de mante-
nerlo vigente para apoyar a gente afectada por sismos, hura-
canes o inundaciones, de lo que Otis es ejemplo en el puerto 
guerrerense.
El Tribunal Electoral propondrá modificar el acuer-
do del INE para que sean cuatro, no cinco, las mujeres que 
contenderán en algunos estados, entre los que mencionó 
Chiapas, Guanajuato, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz, 
Jalisco y la capital de la República, por lo que habrá que ver 
la reacción de aventajados morenistas que por razones de 
género no resulten postulados.
Segalmex, oootra vez, está en medio del escándalo, 
ahora internacional: en Hong Kong, las autoridades deco-
misaron una tonelada de metanfetaminas, con valor de ¡80 
millones de dólares! en sacos de esa empresa, nido sexenal 
de corrupción, convertida ahora hasta en envasadora de 
droga que exporta.
La renuncia del ministro Zaldívar Lelo de Larrea, 
para participar en la “transformación” de México, recuerda 
una frecuente expresión presidencial mañanera: “¡Fuera 
máscaras!”.

Sin haber “causas graves” que, se-
gún el artículo 98 de la Constitu-

ción lo ameritaran, Arturo Zaldívar 
Lelo de Larrea, ministro de la Supre-
ma Corte de Justicia, le presentó ayer 
su renuncia al Presidente López Obra-
dor, que deberá analizar si la acepta 
y en su caso, remitirla al Senado para 
que la apruebe, lo que, además de sor-
presa, originó especulaciones, porque 
en el texto de la misma, anuncia que 
participará en la consolidación de la 
“transformación”.

RENUNCIA ZALDÍVAR:  
SE UNE A SHEINBAUM

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Reconocen acuerdo de paridad

Positiva, propuesta sobre 
candidatas, estima FAM
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

 

En el Frente Amplio por México 
estimaron positiva la propuesta 
que revisará el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) para que sean cua-
tro candidatas y cuatro candidatos a las 
gubernaturas que se renovarán en 2024. 

En conferencia de prensa de sena-
dores del PAN, PRI y PRD, la vicecoor-
dinadora del blanquiazul, Kenia López 
Rabadán, apuntó que la idea de que sean 
cuatro mujeres sólo es un piso, no el te-
cho, por lo que los partidos podrían pos-
tular hasta nueve candidatas. 

Explicó que el planteamiento de la 
Sala Superior, a través del proyecto de 
resolución del magistrado electoral Feli-
pe de la Mata Pizaña, considera que Yu-
catán ya tiene una legislación 
local que regula la paridad de 
género y por ello ahora se di-
viden las candidaturas entre 
cuatro y cuatro. 

Sin embargo, dijo que, así 
como en otros años todas las 
gubernaturas fueron para 
hombres, ahora también exis-
te la posibilidad de que todas 
sean para mujeres. 

PAN EN EL SENADO dice que proyecto del TEPJF para 
reducir a 4 y no 5 las candidaturas de mujeres en los estados 
“sólo es un piso”; confía en visión de género de los partidos

SENADORAS del 
PAN encabezadas 
por Xóchitl Gálvez 
(der.), ayer.

Tribunal va por revocar a 
gobernador interino en NL
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

 
EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) prevé 
revocar la designación de Arturo Salinas 
Garza como gobernador interino del esta-
do de Nuevo León. 

El proyecto de resolución elaborado 
por la ponencia de la magistrada Janine 
Otálora Malassis sobre la impugnación 
que presentó el gobernador con licencia 

Samuel García en contra de la designación 
que hizo la mayoría en el Congreso local, 
señala la ilegalidad del nombramiento. 

Apunta que, de acuerdo con la Consti-
tución local, no es posible que un miem-
bro del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado ocupe el cargo como gobernador. 

“Debe revocarse la designación del 
gobernador interino, debido a que el ma-
gistrado presidente del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado está impedido para 
ocupar el cargo en cuestión, de conformi-

dad con los artículos 118 y 132 de la Consti-
tución local. Los cuales establecen la pro-
hibición para que este funcionario pueda 
ocupar otro cargo en el gobierno de Nuevo 
León, señalando expresamente que esta 
prohibición no es superable mediante el 
otorgamiento de una licencia. 

“Con independencia de los tiempos 
en que fueron concedidas las licencias, 
la Constitución local establece en su ar-
tículo 11815 que no podrá ocupar el cargo 
de gobernador ninguno de los magistra-
dos del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado”, indica. 

El proyecto de resolución, que será vo-
tado por la Sala Superior, ordena al Con-
greso de Nuevo León que haga el nom-
bramiento conforme a lo que establece la 
legislación estatal. 

“En estricto sentido, los partidos po-
líticos podrían, si me permiten, incluso 
hasta definir nueve a favor de las muje-
res, que haya una visión de género en 
cada partido político lo esperamos. Es 
piso, ¿qué significa?: que puede haber 
cuatro, cinco, seis, siete, ocho y hasta 
nueve mujeres en las gubernaturas. 

“Ojalá y quienes hoy están en la toma 
de decisiones puedan entender que 
México ha cambiado y que es necesa-
rio deconstruir lo que por muchos años 
se vivió en un patriarcado que, si bien 
es cierto, hay mucho que reclamarle, 
también es un hecho que necesitamos 
construir mujeres y hombres, juntos”, 

expresó López Rabadán. 
La también presidenta de la 

Comisión de Derechos Huma-
nos del Senado manifestó su 
confianza en que los partidos 
tendrán una visión de género a 
favor de las mujeres. “El llama-
do de nuestra parte está hecho 
desde que hicimos la reforma, 
que queremos la mitad, la mi-
tad es piso, no techo”, remarcó. 

La también aspirante del PAN a la Jefa-
tura de Gobierno de la Ciudad de México 
refirió que representan una generación 
en la que se han tomado decisiones para 
la generación de una nueva visión en la 
toma de decisiones que, confió, hizo un 
cambio en el paradigma, a favor de una 
mayor participación de las mujeres. 

“Sin lugar a dudas el proceso que se ha 
vivido en esta nueva generación de toma 
de decisiones se ha dado gracias al princi-
pio de paridad y nosotras, esta legislatu-
ra, estas diputadas, estas senadoras que 
actualmente estamos somos quienes 
hicimos posible con nuestro voto, con 
una deliberación amplísima, gracias por 
cierto también a la visión de, pues yo di-
ría, es un cambio de paradigma, gracias.

 “Yo me acuerdo de la mesa de deba-
te con el coordinador (Manuel) Añorve, 
con los legisladores en su momento, 
pero hoy existe el principio de paridad, 
es claro que la definición se ha tomado 
porque cuatro entidades federativas para 
mujeres, cuatro para hombres y Yucatán 
que ya ha legislado sobre el principio de 
paridad”, remarcó la senadora. 

¿QUÉ ESPERA-
MOS? Que todos los 
partidos tengan una 

visión de género a 
favor de las mujeres, 
respeten el principio 
de paridad y, sobre 

todo, tengamos a las 
mejores gobernado-

ras posibles

Kenia López Rabadán
Vicecoordinadora del 

PAN en el Senado

N U EVE estados 
son gobernados por 
mujeres: Tlaxcala, 
Aguascalientes, 
Chihuahua, Baja Ca-
lifornia, Guerrero, 
Colima, Campeche, 
Edomex y QRoo.

Eldato
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YA ESTÁ EL PRESUPUESTO, ¿es en lo ge-
neral no? Ya es el último presupuesto que 
toca presentar (en su Gobierno), y es un pre-
supuesto que nos permite terminar todas las 
obras, aumentar los apoyos al pueblo, sobre 
todo a los pobres

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

DIPUTADOS priistas protestaron en tribuna por falta de recursos al campo, ayer.

Inicia debate de 3,093 propuestas

Batea 4T reservas al PEF 
de apoyo para Acapulco 

DIPUTADA María del Rosario pide “piedad” por los damni-
ficados; partido oficialista desecha algunos planteamientos 
para fortalecer la educación, apoyo a migrantes, al campo...

Por Yulia Bonilla
yulia.boilla@razon.com.mx

Ratas, elotes, juguetes y hasta ver-
sículos bíblicos acompañaron el 
debate presupuestal acaparado 
por la oposición en la Cámara de 

Diputados, donde el bloque de la Cuarta 
Transformación bateó cada propuesta de 
modificación, hasta las propias, incluyen-
do las que buscaban dar recursos al devas-
tado Acapulco o redirigir el presupuesto a 
cubrir necesidades educativas, de seguri-
dad y salud en el país. 

En el segundo día de discusión del 
Presupuesto de Egresos para 2024, una 
de las reservas expuestas fue por parte 
de la morenista María del Rosario Merlín, 
originaria de Acapulco, quien con la voz 
entrecortada pidió “piedad” para los dam-
nificados y que todos en unidad votaran 
por recursos para levantar a la región afec-
tada por el huracán Otis. 

Aunque la oposición elevó la mano 
para apoyar su propuesta, la mayoría de 
Morena y aliados ganó al  votar para tirar 
el planteamiento de la guerrerense. 

Pero éste no fue el único voto en contra 
de sí misma que emitió la 4T, pues tam-
bién desechó la sugerencia del petista Al-
fredo Femat, para reasignar tres mil 800 
millones de pesos al fortalecimiento de la 
educación inicial, para la restauración del 
Programa 3x1 en apoyo a migrantes, para 
atender la sequía y para apoyar la puesta 
en marcha del Nuevo Código Nacional de 
Procedimientos Civiles y Familiares, que 
el Congreso aprobó este año. 

Al inicio de la sesión, un elote hecho 
con globos acompañó a siete diputados 
priistas que durante 50 minutos exigieron 
en tribuna reasignar dinero para el campo 
y así la producción ganadera y agrícola del 
país resista a los efectos del calentamiento 
global; sin embargo, esto, junto con la fi-
gura que terminó ponchada, no prosperó. 

La misma suerte corrieron las pro-
puestas de los más de 40 panistas que de 
manera consecutiva subieron a tribuna 
para reclamar al Gobierno federal por los 
subejercicios identificados, por las polí-
ticas sociales, de seguridad, salud y más, 
así como pedir cambios al proyecto presu-
puestal para restar recursos a megaobras y 
asignarlos a otros rubros.

Uno de estos planteamientos lo expu-
so el médico panista Éctor Jaime Ramírez, 
que con un cochinito de barro, un avión 
y tren de juguete criticó los proyectos de 
inversión de la administración obradoris-
ta y refirió 25 reservas para redestinar más 
dinero a institutos federales y hospitales 
de alta especialidad.  

A mitad de la jornada, gran parte de los 
morenistas no prestaban atención al de-
bate ni votación, muchos se encontraban 

fuera del salón de sesiones, lo que le valió 
que una propuesta panista fuera aproba-
da por el resto de la oposición para que se 
admitiera a discusión, pero debido a que 
esto no estaba planeado no había nadie 
preparado para la discusión y terminó por 
ser desechado.

La alternancia en las intervenciones 
llegó luego de siete horas y tras una acu-
sación del PT contra el PAN de, supues-
tamente, hacer trampa para cambiar el 
orden en el uso de la tribuna.

Petistas y morenistas reclamaron a 
la oposición de exigir al actual Gobier-
no acciones que nunca implementaron 
durante las décadas que se mantuvieron 
en el poder.

En voz de la diputada Lilia Aguilar, re-
clamaron que personas como el panista 
Gabriel Quadri descalificaran a la 4T por 
su actuación en el desastre de Acapulco, 
cuando hace apenas unos meses afirmó 
que el país sería una potencia sin esta-
dos como Guerrero y Oaxaca.

PRD advierte riesgo en
elecciones, tras recortes
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL DIRIGENTE NACIONAL del PRD, Je-
sús Zambrano, señaló que es preocupante 
y condenable la decisión del Gobierno de 
no otorgar “ni un solo centavo” del Presu-
puesto de Egresos de la Federación a la 
reconstrucción de Acapulco, además de 
los recortes a los órganos autónomos que 
pondrán en riesgo la elección del 2024.

En entrevista con La Razón, dijo que “a 
final de cuentas quieren terminar contro-
lando el proceso electoral, ya que tienen 
temor de perder el poder”. Resaltó que 
“dicen tener” 61 mil millones de pesos 
para la reconstrucción de Acapulco, pero 
no mencionan de dónde, pues estimacio-
nes de expertos y firmas internacionales 
aseguran que todo el gasto para el puerto 
es de por lo menos 300 mil millones de 
pesos y por ello sólo tienen una 
pequeña porción de lo que se 
requiere.

“Apenas es la quinta parte de 
lo que estiman que va a costar 
la reconstrucción de Acapulco; 

por ello, pienso que hay una sensibilidad 
criminal, una sensibilidad neoliberal para 
este tema”.

Sostuvo que el presupuesto para el si-
guiente año es para conservar el voto para 
el 2024; es clientelar, ya que no les quitan 
dinero a otros temas, como a los proyectos 
presidenciales. “No le quitan dinero a las 
megaobras del sureste y quieren paralizar 
a los órganos electorales, por sus ansias de 
querer controlar todo”, aseveró. 

El perredista criticó a los legisladores 
de Morena, PVEM y PT por no pensar por 
su cuenta, y sólo seguir órdenes del Ejecu-
tivo, debido a que no se procuró el diálogo, 
sino que simplemente “no se le movió ni 
una coma al presupuesto del siguiente 
año”; lo que de acuerdo con Zambrano 
Grijalva, es negativo para la democracia.

El lunes por la noche, la Cámara de 
Diputados aprobó el PEF 2024, sin que 

se haya aclarado el tema de 
los recursos para los daños del 
puerto de Acapulco, a pesar de 
que los legisladores insisten en 
que hay suficiente dinero para 
atender a las víctimas. 

AMLO celebra el
aval del proyecto
sin “moches” 
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador celebró la aprobación del 
Presupuesto de Egresos de la Federación 
2024, en lo general, el cual, dijo, garanti-
zará apoyo a los más pobres y permitirá 
concluir obras, mismo que salió sin dar 
“moches” a los legisladores como suce-
día con el entonces secretario de Hacien-
da, Agustín Carstens.

“Ya está el presupuesto, ¿es en lo gene-
ral no? Ya es el último presupuesto que 
toca presentar (en su Gobierno), y es un 
presupuesto que nos permite terminar 
todas las obras, aumentar los apoyos al 
pueblo, sobre todo a los pobres”, resaltó 
durante la conferencia mañanera en Pala-
cio Nacional.

Recordó que en el pasado, durante la 
gestión de Carstens como titular de Ha-
cienda, se avalaba el presupuesto por una-
nimidad porque compraban el voto de los 
diputados, y ayer se dio una votación divi-
dida en San Lázaro con 262 votos a favor, 
216 en contra y una abstención.

Comentó que con los recursos avala-
dos por los legisladores para el próximo 
año fiscal, se aumentará la pensión de los 
adultos mayores al pasar de cuatro mil 
800 a seis mil pesos bimestrales a partir 
del 1 de enero.

También habrá recursos para el incre-
mento en becas para estudiantes, pensio-
nes para personas con discapacidad, en 
los recursos para la atención de la salud, 
educación, seguridad, entre otros. “Va cre-
ciendo el apoyo al pueblo”, insistió.

López Obrador manifestó que quienes 
se oponen a que el presupuesto se dirija a 
la población más necesitada, pues estaban 
acostumbrados a la corrupción y benefi-
ciarse de los recursos públicos.

Ejemplificó que “un moche: si eran 10 
millones, un millón; si eran 20 millones, 
dos millones. Si no, había otros ya más 
especializados que decían: ‘No me des 
los 10 o 20 millones, nada más yo te voy 
a recomendar la empresa que va a hacer 
la obra’, y ya recomendaba la empresa y 
esa empresa era la que le entregaba a él 
el moche”.

Eso, sostuvo, es lo que prevalecía y que 
ya se debe de terminar, pues esto origina 
mucho coraje en quienes estaban acos-
tumbrados a la corrupción, al tiempo que 
calificó como al exsecretario de Hacienda, 
Agustín Carstens, como un “mago”.

EL VIERNES, la oposición reprochó que Mo-
rena y sus aliados no reincorporen el Fondo 
de Desastres Naturales (Fonden) en el PEF 
2024, tras el paso del huracán Otis.

EldatoLA CÁMARA DE DIPUTADOS aprobó el lu-
nes, en lo general, el último PEF que ejercerá 
el Gobierno de la 4T, en el que se ratifica un re-
corte por 13,262 mdp a órganos autónomos.

Eltip

9
Órganos autó-
nomos tuvieron 

un recorte presu-
puestal

262
Votos a favor tuvo 
el proyecto en San 

Lázaro, el lunes
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48
Muertos dejó el 

huracán, así como 48 
desaparecidos 

Por C. Arellano, Y. Bonilla 
y M. Juárez  

I ntegrantes de la caravana Todos 
Somos Acapulco se manifestaron 
ayer afuera de Palacio Nacional para 
entregar un pliego petitorio a la Pre-

sidencia, con el fin de que se otorgue el 
presupuesto para la reconstrucción del 
puerto; sin embargo, al no ser recibidos, 
forcejearon en las puertas de la residen-
cia presidencial con el personal, en un 
conato de riña.

“Parece ser que para ingresar y entre-
gar debemos ser parte de Morena para 
ser recibidos y, si no militamos con ellos, 
¿no llegará la ayuda?”, cuestionó Martha 
Villegas, integrante de la caravana, quien 
además clamó por ayuda para los cientos 
de personas que, dijo, están en el abando-
no en Guerrero, “no sólo en Acapulco; hay 
lugares donde de plano la ayuda no ha lle-
gado, aunque digan lo contrario, por eso 
estamos aquí”, dijo a La Razón.

La comisión se retiró sin poder entregar 
el documento y, aunque uno de los mani-
festantes resultó con lesiones después del 
forcejeo, sus integrantes dijeron que esto 
no será motivo para que dejen de buscar 
ayuda y que a su regreso a Acapulco ten-
gan respuestas para los damnificados.

A las 10:00 horas, los manifestantes se 
dirigieron a la Cámara de Senadores, don-
de ya tenían programada una cita.

Manifestantes denuncian intimidación

Caravana por Guerrero y
seguridad de Palacio riñen

TRAS RECIBIR un portazo, el contingente realiza un plantón a las fueras del lugar; buscan en-
tregar pliego petitorio a la Presidencia; acuden al Senado; piden 300 mil mdp para reconstrucción

Tras la reunión en el Senado de la Re-
pública, el exalcalde de Acapulco, Evodio 
Velázquez, vocero de la caravana, dijo a La 
Razón que se reunieron con integrantes 
de la Comisión de Turismo del Senado y 
a ellos “les propusimos la creación de un 
fideicomiso vigilado por la ciudadanía; 
confiamos en los ciudadanos”.

El también exdiputado perredista 
agradeció los recursos que prevé desti-
nar el Gobierno federal, pero dijo que, 
“ante la devastación, serán insuficientes. 
A Cancún se le dio el trato de prioridad 
nacional cuando pasó Vilma; queremos 
que nos den trato de prioridad nacional. 
Cancún fue categoría 1 y Acapulco con 

CASAS DE 
campaña fueron 
instaladas frente 
a Palacio Nacio-
nal, ayer.

una categoría 5 quedó destruido, quere-
mos ese mismo trato”.

Los integrantes de la caravana de Aca-
pulco demandaron al Gobierno federal y 
a los diputados de la mayoría legislativa 
que aprueben esos recursos por 300 mil 
millones de pesos, porque advirtieron 
que el puerto corre el riesgo de desapare-
cer o de convertirse en el “cementerio” de 
infraestructura turística más grande.

Respaldados por integrantes de la Co-
misión de Turismo del Senado, los miem-
bros de la caravana, también denomina-
da Acuérdate de Acapulco, asistieron a la 
sede legislativa, donde solicitaron la me-
diación de la Cámara alta y ofrecieron una 
conferencia de prensa en la que denuncia-
ron que en Palacio Nacional les dieron un 
portazo, sin aceptar su pliego petitorio.

Evodio Velázquez denunció que “lo 
quisimos hacer llegar en la mañana y reci-
bimos por parte del Gobierno un portazo, 
tocamos la puerta de Palacio Nacional y lo 
que recibimos fue violencia, nos apalea-
ron y buscaron intimidarnos, pero como 
buenos guerrerenses no nos dejamos”.

LA ENTREGA de enseres domésticos y apo-
yos para los damnificados de Acapulco dio 
inicio el lunes en la localidad de Barra Vieja 
en Acapulco, una de las zonas más afectadas.

Eldato

H U R A C Á N  O T I S
D E V A S T A D O R  I M P A C T O
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 hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl

POR HORACIO VIVES SEGL

 Hagamos un poco de memoria sobre nuestra reciente historia 
electoral contemporánea. ¿Qué ocurría en un momento como 
hoy, siete u ocho meses antes de la jornada electoral, en las últi-
mas cinco elecciones presidenciales? 

A estas alturas, en 1993, Carlos Salinas gozaba de un enorme 
prestigio como el gran presidente reformador y, en el horizonte 
a la vista, la entrada en vigor del primer tratado de libre comercio 
de Norteamérica. Todavía ni siquiera se había hecho “el destape” 
de Luis Donaldo Colosio y —salvo quien tuviera información de 
inteligencia de Estado— nadie podía imaginar que vendría el le-
vantamiento zapatista y el asesinato del candidato. Su sustituto, 
Ernesto Zedillo, fue perdiendo algunos puntos en las encuestas, 
pero, de todas formas, triunfó rotundamente en la elección de 
julio de 1994. 

Hace 24 años, Francisco Labastida fue destapado como can-
didato del PRI. Desde entonces, y durante toda la campaña, las 
encuestas lo daban como amplio, contundente e inequívoco ga-
nador. Sin embargo, ni la aplanadora de la inmensa mayoría de 
gobernadores, ni la alta aprobación del presidente Ernesto Zedi-
llo (mayor a la del actual presidente), ni los recursos del entonces 
poderosísimo gobierno priista, impidieron la primera alternancia 
y Vicente Fox terminó ganando claramente la elección presiden-
cial de 2000. 

¿Qué duda cabía, en noviembre de 2005, que el candidato de 
la Coalición por el Bien de Todos, el perredista Andrés Manuel 
López Obrador, victimizado y sacando toda la raja posible del in-
tento de desafuero como jefe de gobierno capitalino, estaba pre-
destinado a ganar la elección del año siguiente? Las encuestas 
de entonces traían una descomunal intención de voto a su favor. 
Hasta se rumora que le decían: “Vas a ser presidente, aunque no 
quieras”. Como se sabe, con el transcurso de la campaña se fue 
acortando la brecha y, en una elección muy cerrada, terminó ga-
nando la presidencia Felipe Calderón. 

El ciclo electoral 2011-2012 terminó siendo el más predecible. 
A estas alturas, Enrique Peña lideraba las preferencias y nunca 
dejó la delantera. Pero, al final, ganó por un margen mucho más 
ajustado que el que las encuestas vaticinaban en el mes de no-
viembre previo a la elección. 

Por estas fechas, hace seis años, en su tercer intento, López 
Obrador lideraba las intenciones de voto, pero no con suficiente 
contundencia, lo que tal vez motivó —sólo es una especulación— 
que la coalición que lo postulara incluyera a socios tan ideológi-
camente opuestos como el PT y el PES. La jornada electoral de 
2018 le terminó dando un triunfo mucho más holgado de lo que 
vaticinaban las encuestas en noviembre del año previo. 

Y sobre el factor de la aprobación presidencial: es una gran 
mentira, vilmente muy repetida, que nunca antes había habi-
do un presidente mexicano tan popular como el actual. Eso 
es falso. No sólo Zedillo, sino también Fox y Calderón cerraron 
sus respectivos mandatos con aprobaciones igual de elevadas 
o, inclusive, superiores, a la del presidente actual (Peña fue una 
clara excepción). A juzgar por este puñado de casos, tener una 
alta evaluación presidencial no garantiza que el candidato del 
gobierno en turno termine ganando la elección; aunque, por el 
contrario, queda claro que, si la aprobación presidencial es baja, 
se incentiva la alternancia. 

Moraleja: en tiempos de uso de las encuestas como instru-
mentos de propaganda, a veces, “del plato a la boca se cae la sopa”.

Faltan todavía muchos meses para la 
elección presidencial del 2 de junio 

de 2024. Sin embargo, ciertas fuerzas po-
líticas dan ya por sentada una tendencia 
irreversible de cara al resultado. 

ENCUESTAS 
Y PROPAGANDA 

ENTRE COLEGAS Habrá 113 compañías en Guerrero en total 

Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

 

Acapulco será reforzado con 
nueve mil 500 elementos de la 
Guardia Nacional (GN), que sig-
nifican 26 veces más de los 360 

que actualmente resguardan al puerto. 
El secretario de la Defensa, Luis Cre-

sencio Sandoval, anunció el plan de se-
guridad que se implementará en Guerre-
ro, particularmente en Acapulco, donde 
serán distribuidos los elementos para 
“blindar” el puerto y garantizar la paz y 
tranquilidad de la población, tras el paso 
del huracán Otis. 

“Las compañías que vamos a aumen-
tar para cubrir los 38 sectores serán nue-
ve mil 500 elementos para un total de 
nueve mil 860 guardias nacionales que 
estarán ahí en Acapulco cubriendo los 
38 sectores. Ya sumados estos nueve mil 
800 con los cinco mil 120 que ya tiene el 
estado asignados, tendrá Guerrero 14 mil 
620 elementos”, expuso. 

En la conferencia de prensa matutina, 
el general aseguró que, con este plan de 
seguridad, Guerrero se convertirá en la 
entidad con el mayor número de presen-
cia de elementos de las Fuerzas Arma-
das, superando a Guanajuato, que tiene 
seis mil 670 elementos. 

Detalló que los objetivos son generar 
condiciones de seguridad para toda la 
población, y crear condiciones para la 
reconstrucción y reactivación de la eco-
nomía local, del turismo nacional e inter-
nacional y actividades laborales. 

“Se busca que la Guardia Nacional esté 
de manera permanente en Acapulco para 
continuar esa seguridad y la paz”, refren-
dó el mandatario federal. 

Refirió que se buscarán predios para 
construir los cuarteles para la Guardia Na-

EL ENVÍO de uniformados representa 26 veces más de los 
360 que actualmente resguardan el puerto; Sedena refiere que 
se buscarán predios para construir cuarteles que los albergarán

Buscan más inversiones para Durango 
Redacción 
 
DURANGO ES LA JOYA Escondida 
del Norte de México, afirmó el goberna-
dor Esteban Villegas ante empresarios 
de Florida, donde presentó las ventajas 
competitivas que tiene la entidad para 
los inversionistas, esto en compañía de 
la Cónsul de Asuntos Económicos y Co-
merciales en Miami, Alexia Núñez Bach-
mann, y su equipo de trabajo. 

En este encuentro que sostuvo el  Eje-
cutivo estatal en el Consulado General de 
México en Miami, donde, acompañado 
de su comitiva de inversiones: Fernando 
Rosas Palafox, coordinador de Asesores; 
Víctor Hugo Hernández Fuen-
tes, director de Comunicación 
Social, y al que se sumó Lauro 
Arce Gallegos, director de Fe-
rias, Paseos y Espectáculos, 
presentaron todo lo que ofre-

ce la entidad duranguense ante Cámaras 
de Comercio y empresarios hispanos en 
Florida, charla en la que surgieron nue-

vos proyectos innovadores, fe-
rias económicas, intercambios 
culturales y turísticos. 

“Un gusto recibir al gober-
nador Esteban para promo-
cionar e impulsar en el sur de 

Florida las oportunidades de desarrollo 
e inversión en el gran estado de Duran-
go”, indicó Alexia Núñez, al reconocer 
que Durango es un territorio rico en re-
cursos naturales y con talentosos estu-
diantes quienes se gradúan anualmente 
de 72 universidades y 78 escuelas técni-
cas, que son un atractivo fuerte para la 
inversión en sectores clave como semi-
conductores, señaló. 

“Durango merece que lo conozcan en 
todo el mundo, por eso no nos deten-
dremos hasta que el desarrollo llegue 
al nivel que nuestros ciudadanos me-
recen”, expresó el mandatario estatal, 
al compartir que cada vez más inversio-
nistas se interesan en los atractivos de 
Durango, como en esta gira, en la que se 
trabaja en alianzas en coordinación con 
el Consulado General de México en Mia-
mi, equipo al que le agradeció su tiempo 
y recibimiento. 

cional, porque en la actualidad hay cinco 
mil 120 elementos y 21 compañías de la 
institución en Guerrero, además de siete 
en proceso y cuatro más por construir. 

Para ello, anticipó que se buscará el 
apoyo de las autoridades estatales y 
municipales, así como de la iniciativa 
privada, que tengan algún terreno de 
aproximadamente una hectá-
rea, donde se puedan estable-
cer los cuarteles de la GN. 

Por su parte, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
dijo que en Acapulco ya se han 
censado más de 200 mil vivien-
das, en un trabajo casa por casa. 
Ratificó que en la reconstruc-
ción del puerto se entregarán 
tres millones de despensas. 

“Estamos pensando que 
hay 250 mil familias afectadas 

y se está contemplando una canasta de 
24 productos por semana a cada familia, 
durante tres meses. Hagan la cuenta y 
son tres millones de canastas. Sólo estas 
tres millones de canastas van a significar 
una erogación de dos mil 500 a tres mil 
millones de pesos”, destacó. 

Consideró que ni cuando el paso del 
huracán Paulina se destinaron 
tantos recursos como ahora, por-
que se van a distribuir 250 mil 
colchones, e igual número de 
estufas, vajillas y ventiladores. 

Afirmó que el “pueblo de 
México está bendito”, porque 
un huracán de esas dimensio-
nes podría haber provocado 
más daño, pero ayudó que en 
este caso fue más viento que 
lluvia, a diferencia de Paulina, 
donde hubo más lluvia. 

EL GOBERNADOR Esteban Villegas y la 
cónsul Alexia Núñez Bachmann, ayer.

ELEMENTOS de la GN entregan despensas en Acapulco, el pasado 3 de noviembre.

ENTRE LAS AC-
TIVIDADES  de 
la Guardia Nacio-
nal en Acapulco, 
además del apoyo 
en la entrega de 
víveres, está la vi-
gilancia de bancos 
para proporcionar 
seguridad.

Eldato
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78
Escuelas técnicas 

forman a estudiantes 
en Durango

H U R A C Á N  O T I S
D E V A S T A D O R  I M P A C T O

GN refuerza Acapulco 
con 9 mil elementos
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Uso de fideicomisos, el tema

Sin fecha aún, reunión
entre Alcalde y Piña

EL ENCUENTRO, para establecer plan de ayuda a Guerrero; 
donación de los 13 fideicomisos es una “alternativa real”, según 
la carta que la titular de Segob le envió a la presidenta de la SCJNPor Jorge Butrón 

jorge.butron@razon.com.mx 

A pesar de que hubo disposición 
para entablar un diálogo entre 
la Secretaría de Gobernación 
(Segob) y el Poder Judicial de 

la Federación (PJF) para coordinar el des-
tino de los recursos de los 13 fideicomisos 
extintos para apoyar a Guerrero, hasta el 
momento no hay fecha para que se lleve a 
cabo una reunión.

De acuerdo con informes que la Segob 
proporcionó a La Razón, lo que se tiene es 
el primer contacto a través de una carta que 
hace una semana envió la secretaria de Go-
bernación, Luisa María Alcalde Luján, a la 
titular de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Norma Piña, para trabajar 
de manera conjunta.

Incluso, en sus redes sociales reconoció 
la disposición de Norma Piña el pasado 1 de 
noviembre: “Reconocemos la sensibilidad 
y disposición de la ministra Norma Lucía 
Piña, Presidenta de la SCJN y del CJF (Con-
sejo de la Judicatura Federal), de trabajar 
de manera conjunta para que los recursos 
de los fideicomisos del Poder Judicial se 
destinen a atender a las y los damnificados 
por el huracán Otis en Guerrero. Como ins-
truyó el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, hoy abrimos canales de diálogo 
con este propósito”, dijo.

Los informes de Segob detallan que los 
equipos de ambas dependencias trabajan 
para generar una propuesta, pero cuando 
se encuentre lista se hará pública, aunque 
se aclaró que no hay fecha para ello.

La dependencia puntualizó que, con las 
visitas de la secretaria de Gobernación al 
estado de Guerrero, para revisar avances y 
coordinar acciones para los damnificados 
por el paso del huracán Otis, se ha com-
plicado la agenda de una posible reunión 
entre ambas funcionarias.

Y es que Luisa María Alcalde ha realiza-
do diversas visitas al estado de Guerrero 
desde que impactó Otis, puesto que el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
movilizó a todo su gabinete para realizar 
censos y ver qué es lo que necesitaba la 
población afectada y para lo cual fue desig-
nada responsable, y por ello no ha estado 
de manera permanente en la Ciudad de 
México para comenzar un acercamiento.

Pese a la incertidumbre sobre el destino 
de los más de 15 mil millones de pesos de 
los 13 fideicomisos extintos del PJF, el Go-
bierno federal mantiene su planteamiento 
de canalizar 61 mil millones de pesos para 
comenzar las acciones de ayuda y recons-
trucción en Acapulco y las colonias que 
resultaron afectadas, aunque expertos ase-
guran que dichas obras pueden requerir de 
muchos miles de pesos más.

Desde un inicio, el Poder Judicial se ha 
sensibilizado con la tragedia en Guerre-
ro, pues el Presidente le propuso destinar 
los 15 mil millones de pesos que le fue-
ron retirados, para apoyar a la población, 
lo que fue tomado positivamente por 
la presidenta de la Suprema Corte y del 

Consejo de la Judicatura, Norma Piña.
Durante la conferencia matutina del 31 

de octubre, el Ejecutivo hizo constar que 
envió una carta dirigida a Norma Piña para 
darle a conocer su propuesta, pues estimó 
que el recurso “nos permitirá actuar como 
Estado, en defensa de su población”.

Envían 66 mil despensas 
y 4 toneladas de ayuda
Por Jorge Butrón 
y Claudia Arellano 

LA SECRETARÍA de Marina (Semar) 
envió 66 mil despensas y 439 mil litros de 
agua a la población afectada por el impac-
to del huracán Otis en Guerrero.   

  La institución detalló que, este martes, 
un convoy integrado por cuatro tráileres 
de un supermercado transportó seis mil 
despensas y aproximadamente 12 mil 
paquetes de huevo de 12 piezas cada uno, 
para ser entregados a través del personal 
naval, a la población civil.   

  A través de los mandos navales, ins-
taló centros de acopio en los 17 estados 
costeros del país, sumando un total de 64 
centros que recolectan ayuda 
ciudadana. De igual manera, el 
macrocentro de acopio y distri-
bución en la CDMX resguarda 
una carga de aproximadamente 
mil 040 toneladas de producto, 
que se encuentra en proceso de 
ser enviada al puerto.   

  Por otra parte, trabajadores 
del Poder Judicial donaron a 
Guerrero más de tres mil nove-
cientos diecisiete kilos de pro-
ductos en los centros de acopio 

del Poder Judicial de la Ciudad de México 
(PJ-CDMX), donde se concentró toda la 
ayuda de los trabajadores que se sumaron 
para apoyar a los damnificados por el paso 
del huracán Otis.   

  El magistrado Rafael Guerra Álvarez, 
informó esta mañana desde la Ciudad 
Judicial, que todos los víveres y ayuda 
recaudados serán trasladados a Gue-
rrero para las personas afectadas por el 
huracán Otis.   

  Se trata de la primera semana de ope-
ración de los 10 centros de acopio donde 
se ha recabado, producto que ya está en 
camino a las poblaciones afectadas y para 
lo cual el PJ, operadores jurídicos, magis-
trados, magistradas y jueces se sumaron 

a la causa, invitando, además, 
a la población en general a que 
hiciera sus donaciones. Los 
paquetes serán entregados a la 
Secretaría de Marina, quienes 
llevarán el apoyo humanitario 
a las localidades en desgracia.  

  A medida que pasan los 
días, la entrega de víveres se 
va haciendo más constante y 
la población recibe en mayor 
medida los productos que se 
mandan desde todo el país. 

Tere Jiménez 
llama a hacer más 
servicio público 
Redacción 

LA GOBERNADORA de Aguascalientes, 
Tere Jiménez, entregó reconocimientos a 
más de 500 servidores públicos del go-
bierno del Estado por 15, 20, 25, 30, 35 y 
40 años de servicio, además, los exhortó 
a seguir trabajando con pasión y entrega 
en beneficio de la sociedad y consolidar 
al estado como el Gigante de México. 

“Hay que hacer las cosas siempre bien, 
con el corazón; porque el servicio público 
es para cambiar vidas, para seguir adelan-
te, para ayudar y darles ánimos a aquellas 
personas que no tienen la oportunidad 
que nosotros tenemos hoy de estar en 
este lugar”, les dijo la gobernadora a los 
homenajeados. 

Asimismo, reconoció el talento, es-
fuerzo y dedicación que han puesto en 
el desempeño de su vida laboral, por lo 
que los invitó a seguir trabajando con ese 
mismo entusiasmo y un gran espíritu de 
servicio a favor de la ciudadanía y del 
bien de Aguascalientes. 

Por su parte, la secretaria de Adminis-
tración del Gobierno del Estado, Raquel 
Soto Orozco, mencionó que, en la noble 
labor del servicio público, la lealtad y la 
dedicación son cualidades fundamenta-
les que hacen que las instituciones públi-
cas funcionen de manera eficaz y sirvan a 
la ciudadanía de la mejor manera. 

“Reconocemos a cada uno de ustedes 
que han hecho que este oficio sea su vo-
cación, su compromiso y su vida; este 
premio no sólo es un reconocimiento a 
la larga y destacada carrera de nuestros 
colegas, sino que también es un ejemplo 
para todos nosotros, nos dan muestra de 
que con responsabilidad, perseverancia 
y pasión se obtienen grandes resulta-
dos”, precisó. 

Por último, Roberto Ortiz Hernández, 
quien recibió un reconocimiento por 40 
años de servicio, agradeció a nombre de 
todos los servidores públicos que hoy fue-
ron galardonados, la oportunidad de po-
der servir a la ciudadanía y de contribuir 
a que Aguascalientes se ubique hoy como 
uno de los mejores lugares para vivir. 

LA GOBERNADORA de Aguascalientes, Tere Jiménez (de 
rosa), durante la entrega de premios, ayer.  

AL RESPECTO, Norma Piña señaló: “A partir 
de lo anterior, quedo a la espera de la definición 
del canal para dialogar los términos, con la fina-
lidad de concretar la propuesta en cuestión”.

Eldato
AL EVENTO también asistieron Aurora Jimé-
nez, presidenta del DIF Estatal; el diputado 
Jaime González , presidente de la Mesa Direc-
tiva del H. Congreso del Estado, entre otros. 

Eltip

500
Servidores públicos 
obtuvieron un reco-

nocimiento, ayer
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COMO PARTE de 
la Comisión Nacio-
nal de Tribunales Su-
periores de Justicia, 
el Poder Judicial de 
Hidalgo entregó en 
el centro de acopio 
de la capital distintos 
paquetes de agua, e 
higiene personal.

Eltip

2

Segob reconoció la 
“sensibilidad y disposición” de 
la ministra Piña para trabajar 

de manera conjunta.

HAY DIÁLOGO

ASEGURAN que estas acciones tendrán un impacto “positivo” en la vida y el futuro de los 
damnificados que resultaron afectados por Otis.

CONCORDARON en que la donación de los 13 fideicomisos del PJ serían “una alternativa 
real” que les permitirá a todos actuar como un Estado en defensa de la población. 

1

172
Mil viviendas afec-

tadas, registradas 
hasta el domingo  
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Evelyn alista
saneamiento
de la ciudad
Redacción

COMO PARTE de las acciones para dar 
solución al tema de recolección de resi-
duos sólidos y la eliminación de focos 
rojos prioritarios, la gobernadora de 
Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, junto 
al titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Román Meyer Falcón, y la secretaria de 
Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, esta-
blecieron una ruta de acción para iniciar 
con la búsqueda de predios en donde 
se puedan colocar y disponer adecua-
damente dichos desechos para lograr el 
saneamiento de Acapulco.

En la reunión, la mandataria agradeció 
a todos los que participan en esta estrate-
gia conjunta, en donde reconoció que la 
tarea es complicada; sin embargo, con el 
esfuerzo y la voluntad de todos, se puede 
superar esta situación.

“La tarea es complicada, no es nada fá-
cil. Nosotros sabemos la dimensión de lo 
que se tiene que hacer, pero también sa-
bemos que sí se puede. Que nosotros so-
mos guerreras y guerreros y que vamos 
a poder con esta encomienda”, indicó la 
jefa del Ejecutivo estatal.

Salgado Pineda reconoció que ha habi-
do avances muy buenos en corto tiempo, 
esto gracias a la conjunción de esfuerzos 
y a la organización que se ha generado; 
así como la maquinaria y equipo que ha 
llegado para hacer frente a esta situación.

El titular de la Sedatu explicó que para 
realizar este trabajo, se organizarán 14 
zonas, en las que a través de un trabajo 
de equipo interinstitucional, se realizará 
un recorrido para conocer cuáles son los 
posibles predios a utilizar.

Dijo que lo prioritario es identificar en 
dónde están los focos sanitarios y dónde 
existe acumulación de desechos, ya sea 
orgánica o inorgánica, para poder llevar a 
cabo este proceso.

“Seguimos trabajando en Acapulco, 
en coordinación con el equipo de la go-
bernadora Evelyn Salgado y la presidenta 
municipal, Abelina López. Se fortalecerá 
desde Sedatu y Segob la estrategia de 
limpia y manejo de residuos para aten-
der todo el municipio”, destacó Meyer 
Falcón en redes sociales.

LA GOBERNADORA (centro), durante la reunión con titula-
res de Sedatu (izq.) y Bienestar (der.), ayer.

LA SECRETARÍA de Salud aseguró ayer que 
en Guerrero no se han presentado enferme-
dades epidemiológicas e informó que hay 96 
personas hospitalizadas por daños de Otis.

HABITANTES hacen filas con sus mascotas para recibir alimento, el pasado viernes.

Podría haber 400 mil afectados por Otis: ONG

Miles de perros y gatos, 
los otros damnificados

HABITANTE DE ACAPULCO advierte que las infecciones 
empezarán a brotar si no se recogen los animalitos muertos que 
fueron abandonados; por cada mascota con hogar, 3 no tienen

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Sin datos precisos sobre el núme-
ro de animales que se encuen-
tran en las calles de Acapulco, se 
estima que por cada mascota que 

hay en un domicilio hay tres sin vivien-
da, por lo que podría alcanzar hasta los 
400 mil afectados por Otis. 

Así lo refieren organizaciones que 
están trabajando para rescatar y apoyar 
a los animales que se encuentran en las 
calles del puerto tras el paso del huracán, 
como Patitas Felices Acapulco, que reali-
zan tareas de rescate, principalmente de 
perros y gatos, aunque también ayudan 
a otras mascotas y animales que han en-
contrado, como algunos patos, aunque 
“casi de manera milagrosa”. 

En el mismo puerto están reuniendo 
apoyos para los animales, pero también 
se apoyan en lo que están juntando en 
Chilpancingo y de lo que mandan desde 
la Ciudad de México, donde se han ins-
talado diversos centros de acopio espe-
cializados en productos para animales, 
así como en otros estados como Puebla, 
Morelos y el Estado de México. 

“Son muchos los animalitos damnifi-
cados en Acapulco y aunque en realidad 
no hay programas de apoyo para ellos, 
habemos mucha gente que nos organi-
zamos para ayudarlos, nosotros hemos 
recibido donativos y estamos muy acti-
vos recorriendo las calles para rescatar 
perros y gatos, aunque principalmente 
fueron perros los que lograron sobrevi-
vir al huracán.  

“También hay muchas mascotas que 
se les escaparon a sus dueños en el mo-
mento en que trataron de esconderse 
del huracán, en el momento de la crisis 
y desafortunadamente los más afecta-
dos fueron los gatitos, muchos fallecie-
ron, pero ahora la otra crisis es que por 
la falta de alimento y de agua muchos 
animalitos se están muriendo y eso es lo 
que hay que evitar, tanto por ellos, como 
por nosotros, porque se va a hacer una 
crisis sanitaria”, declaró Elsa Salgado, de 
Patitas Felices Acapulco. 

Algunos de los que han salido del puer-
to huyendo de la crisis han “migrado” con 
todo y sus mascotas, como Luis, quien 
viajó junto con su novia y Margarito, un 
labrador, y dijo que ellos vivían en un 
condominio que quedó afectado y que 
principalmente decidieron abandonar su 
vivienda por el tema de la inseguridad. 

“Pero nosotros no lo íbamos a abando-
nar, por eso Margarito viene ladrando en 
la parte de abajo, nos vamos con él y a ver 
cómo nos movemos allá en la Ciudad de 
México, sabemos que en muchos lugares 
no los quieren, pero a ver dónde encon-
tramos para quedarnos, apenas vamos a 

buscar todo, esperamos encontrar algo 
en Internet”, comentó. 

Desafortunadamente, el desastre de 
Otis ya dejó a muchos animales abando-
nados y a otros que, dicen ya están entre 
la basura, “por eso ya huele a perro muer-
to, y nadie está recogiendo los desechos”. 

Así lo alertó don Gregorio sobre la ba-
sura que, dijo, “de por sí ya siempre está 
en el río de la Sabana, ése ya es un pro-
blema eterno, pero ahora con lo del Otis 
está peor y hay un olor espantoso, aquí 
lo puede percibir, cómo llega, apesta y es 
olor a perro muerto, cuándo van a venir 
a recoger eso, los pobres animales están 

quedando por todos lados, las infeccio-
nes van a empezar a brotar”. 

En otras familias, en Coyuca, como 
la de Otilia, platicó vía telefónica que 
tienen a su perro acompañando a sus 
hijos, pero dijo que si no hay comida 
para ellos, mucho menos para el cacho-
rro: “Está chiquito, es un cachorro, pero 
con todo el dolor, lo siento por mis hijos, 
porque lo quieren mucho, pero cómo lo 
voy a alimentar si no tengo ni para darle 
a mis hijos, entonces qué puedo hacer, si 
encontramos forma de sobrevivir, le da-
remos algo, pero si no, al pobrecito le va a 
tocar la de malas”, dijo.

Basura y desechos siguen 
siendo principal problema
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

A PESAR de que el abasto de víveres se 
ha ido normalizando al paso de los días, 
la basura y desechos siguen siendo uno 
de los principales problemas de Aca-
pulco, Guerrero, y colonias aledañas, de 
acuerdo con vecinos.

Reportes locales aseguran que los ca-
miones de basura no se dan abasto para 
la recolección de todos los desechos que 
quedaron por el paso de Otis, debido a 
que los escombros son demasiados para 
los pocos viajes que realizan, por ello, 
varias empresas han tenido que contra-
tar servicios privados para llevarse su 
material de desecho. 

En tanto, sobre la costera Miguel Ale-
mán, una discoteca abrió sus puertas 
este fin de semana para brindar un poco 
de diversión a la población afectada, sin 
embargo, hubo algunas quejas porque 

los precios en las bebidas siguen muy 
elevados, ejemplo de esto, es el agua 
embotellada, que tiene un costo de 40 
pesos la pequeña.

Además, existen dos tipos de restau-
rantes, los que dan servicio gratuito y los 
que cobran; estos últimos comenzaron 
a dar servicio de alimentos con costos 
de 200 pesos por platillo en promedio, 
para quienes pueden pagarlo.

Pero, por otra parte, esos mismos res-
taurantes ofrecen el servicio gratuito a 
los habitantes que bajan desde las colo-
nias altas, por agua, despensa, servicios 
bancarios o a buscar ayuda. 

En la base naval de la Marina, llegan 
diariamente cientos de personas a for-
marse a solicitar una despensa o diver-
sos víveres, debido a que en ese lugar 
se cita a la gente para entregarles los 
insumos necesarios para llevarlos a sus 
hogares, por ello, se ven filas enormes a 
toda hora del día. 

LA UNIDAD DE BÚSQUEDA y Rescate de 
PC de Guerrero ha encontrado al menos 60 
cadáveres de perritos en Acapulco, víctimas 
del azote del huracán Otis.
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LA TAREA es com-
plicada, no es nada 

fácil. Nosotros sabe-
mos la dimensión de 
lo que se tiene que 

hacer, pero también 
sabemos que sí se 

puede. Que nosotros 
somos guerreras 
y guerreros y que 

vamos a poder con 
esta encomienda

Evelyn Salgado 
Gobernadora de Guerrero
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D E V A S T A D O R  I M P A C T O
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Decomisan droga 
en Hong Kong con 
logos de Segalmex
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

MÁS DE UNA TONELADA de metan-
fetamina oculta en conchas marinas fue 
decomisada en la aduana de Hong Kong, 
que venían embolsadas en sacos de Segu-
ridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). 

 Las autoridades de ese país difundie-
ron imágenes y videos, en los que se ve 
decenas de sacos de la empresa mexi-
cana, que fueron utilizados para trans-
portar las drogas, contrario al uso que 
se les debe dar, que es para almacenar 
granos básicos. 

 Lo decomisado, de acuerdo con repor-
tes de ese país, podría estar valuada en 81 
millones de dólares y fue localizado en 
un barco proveniente de México, según 
los datos oficiales.  

 Dicho hallazgo fue realizado el pasa-
do 26 de octubre, sin embargo, el 6 de 
noviembre fue hecho público por las 
autoridades de Hong Kong y en los da-
tos se muestra que el remitente era un 
particular de una zona residencial de la 
Ciudad de México. 

 El contenido era de más de 600 sacos 
de conchas y en al menos 14 se encontró 
la droga. “La droga estaba camuflada en 
conchas de caracol recubiertas de cera y 
pintura. Cada pieza pesaba alrededor de 
un kilo y cada bolsa contenía unas 10 pie-
zas de sustancia ilegal disfrazada, mez-
cladas con conchas auténticas”, señaló el 
superintendente Ip Kwok-leung. 

 Por esta razón, Mexicanos contra la 
Corrupción y la Impunidad (MCCI) exi-
gió al Gobierno federal una explicación 
de cómo llegaron los sacos de los granos 
hasta las manos de los delincuentes.  

 El cargamento estaba destinado al 
consumo total, aunque una parte sería 
enviada a otros países como Japón, Nue-
va Zelanda o Australia.  

Más tarde, el titular de Segalmex, Leo-
nel Cota Montaño, aclaró que esa depen-
dencia no realiza exportación de produc-
tos a ningún país. “Segalmex,  no realiza 
exportaciones de productos, por lo que 
nos deslindamos de cualquier mal uso 
que se haga de las siglas”, destacó en un 
comunicado en sus redes. 

SEGALMEX ACLARÓ, por medio de un 
comunicado, que realizará las denuncias 
penales ante las autoridades correspon-
dientes por el mal uso del nombre.

80
Mdd fue la 

valoración de la 
droga incautada 

Hoy reinician marcha; amagan con bloqueos

ONG denuncia falta de 
atención a los migrantes
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

La caravana migrante que se en-
cuentra estacionada en el mu-
nicipio de Huixtla, reanudará 
su marcha hoy rumbo a la lo-

calidad de Escuintla, luego de que ago-
taron el tiempo de espera de respuesta, 
del Instituto Nacional de Migración 
(INM) a sus demandas.

De acuerdo con el director de Pueblo 
sin Fronteras y líder de la caravana, Irineo 
Mujica, a pesar de que intentaron acercar-
se a las autoridades, sólo fueron atendidos 
por una responsable que les mencionó 
que no pueden acceder a sus demandas 
de regularización.

“Saldremos a las 04:00 de la mañana 
para minimizar los estragos del sol en 
los infantes, pero hacemos responsables 
directamente al Instituto Nacional de Mi-
gración, ya que se pidió la regularización 
o establecer diálogo, pero jamás intenta-
ron siquiera demostrar un poco de huma-
nidad, sin embargo, sí han decidido dejar 
que estas familias mueran en el camino”, 
señaló el activista.

La caravana solicitó a Migración for-
mas migratorias múltiples para las casi 
10 mil personas que se encuentran vara-
das en Huixtla, sin embargo, al no tener 
respuesta de las autoridades, van a tener 

IRINEO MÚJICA, líder de la caravana, acusa que las autorida-
des “no tienen decisión de resolver”; 10 mil indocumentados 
planean avanzar a los siguientes municipios para ejercer presión

MILES de indocumentados bloquearon la carretera en Chiapas para exigir un diálogo con el INM, el pasado lunes.

Pirelli inaugura su 1er 
centro en Guanajuato
Redacción

PIRELLI INAUGURÓ en Silao el primer 
centro de investigación y desarrollo del 
grupo italiano en México, a poco más de 
un año del anuncio de su creación.

Fruto de una inversión de 15 millo-
nes de dólares en un periodo de dos 
años, prevista en el Plan de Negocios 
2021-2022|2025, el nuevo polo de tec-
nología avanzada y digitalización para 
la producción de neumáticos tiene una 
superficie de más de seis mil m2, que se 
suman a los 200 mil m2 anteriores de la 
planta mexicana.

Adoptando los principios de la Indus-
tria 4.0, el nuevo hub tecnológico de Pirelli 
fortalecerá el ecosistema de innovación, 
aprendizaje continuo y desarrollo en lo 
que ya se llama “el Valle de la Mentefactu-
ra en Guanajuato”.

Para subrayar la importancia estraté-
gica del nuevo centro de I & D de Pirelli 
para toda el área, la inauguración contó 
con la presencia del gobernador de Gua-
najuato, Diego Sinhue Rodríguez Valle-
jo; Luigi De Chiara, Embajador de Italia 
en México; Claudio Zanardo, presidente 
y CEO de Pirelli Norteamérica, y Enrico 
Verdino, CEO de Pirelli México.

“Hoy me siento muy contento, porque 
ésta es la materialización de una política 
pública que surge entre sociedad y gobier-
no, y éste es el caso de la mentefactura, 
porque ha sido con empresas como Pirelli 
que se ha hecho una realidad. Ésta es la 
realización de una política que se traduce 
en un centro de innovación y desarrollo 
tecnológico”, expresó el gobernador.

que moverse a los siguientes municipios 
para presionar la respuesta.

“Fuimos pacíficamente a protestar 
a Migración de Cerro Gordo donde nos 
atendió la encargada del INM que nos 
indicó que no hay intención de atender 
la caravana y que no tiene decisión de re-
solver, y que sus instrucciones son de no 
saber nada”, explicó.

Y agregó: “Es claro que no están dis-
puestos a atender el tema por ahora. No 
hemos terminado, ni tampoco nos he-
mos dado por vencido seguimos fuertes 
como grupo y con mucha esperanza. 
Continuaremos nuestro viaje hoy a las 
5:00 de la mañana. Hay 10 mil 
personas paradas de esta cara-
vana en Huixtla, y partiremos 
hacia Escuintla”, dijo.

Destacar que los dos éxodos 
migratorios que salieron de 
Tapachula, ya se encuentran 
unidos y avanzarán al siguien-
te municipio, bloqueando las 
carreteras, debido a que fue 
una amenaza de los organi-
zadores del éxodo si no se les 
hacía caso, pues Irineo Mujica 

asegura que enviaron en tiempo y forma 
los documentos de todas las personas 
que integran la caravana, a fin de que sean 
regularizados, pero no les tomó en cuenta 
esa demanda.

Los migrantes realizaron protestas 
frente a las oficinas del INM, se suturaron 
los labios para presionar a las autoridades, 
y soportaron caminatas con temperatu-
ras de hasta 40 grados para poder reunir-
se y conseguir sus recursos legales, pero 
no fue suficiente porque se quedaron con 
las manos vacías.

Por otra parte, los migrantes han con-
seguido nuevas formas de salir de Chia-

pas sin estar en la caravana, 
pues en el chat que se dispuso 
para el éxodo el uso de viajes 
particulares de 250 pesos para 
abandonar el estado, saliendo 
de la zona fronteriza de Ciudad 
Hidalgo o Tapachula.

Además, para hacerse de 
recursos los migrantes comen-
zaron a vender de todo entre los 
integrantes; desde colchas, za-
patos, colchones, hasta celula-
res, tablets y demás productos .

DIEGO SINHUE Rodríguez, gobernador 
de Guanajuato, en la inauguración, ayer. 

FUIMOS pacífica-
mente a protestar a 
Migración de Cerro 
Gordo, donde nos 

atendió la encargada 
del INM, que nos 
indicó que no hay 

intención de atender 
y que no tiene deci-

sión de resolver
Irineo Mújica     

Director de Pueblo  
sin Fronteras        
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L A CARAVANA 
de migrantes que 
partió, el pasado 
3 0  d e  o c t u b r e , 
desde Tapachula 
con el objetivo de 
llegar hasta la fron-
tera norte caminó 
45 kilómetros en 
tres días.
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AUTORIDADES de Hong Kong difundieron imágenes de los 
sacos que fueron usados por la empresa mexicana.
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El Buró de Crédito tiene un servicio que se 
contrata mediante un pago que es económico 
y manda alertas ante cualquier movimiento o 
consulta. 
También se puede solicitar un  reporte especial 
de crédito, el cual se puede obtener de manera 
gratuita. 

Redacción 

CON UNA MUESTRA artística y cultu-
ral de la ciudad de Tlacotalpan, declara-
da Patrimonio Cultural de la Humanidad, 
así como el acceso al Pabellón de Nego-
cios, las áreas gastronómica, artesanal y 
comercial, arrancó la segunda edición de 
la Expo Turismo Veracruz “Pasión por el 
Turismo” que espera el arribo de 10 mil 
visitantes diariamente. 

El gobernador Cuitláhuac García Jimé-
nez y el titular estatal de la Secretaría de 
Turismo (Sectur) Iván Martínez, cortaron 
el listón inaugural de la segunda platafor-
ma de México y la más importante del su-
reste, que durante tres días reúne a más 
de 2 mil prestadores de servicios con mi-
ras a concretar más de mil 500 acuerdos 
comerciales con los 8 países invitados. 

“Los recibimos con la alegría jaro-
cha, el oleaje matinal y los atardeceres 
mecidos por palmeras, nuestros brazos 
abierto miden 700 kilómetros de cos-
tas, todos ellos al servicio de disfrute de 
ustedes” expresó el mandatario al dar la 
bienvenida al confiar en que el coloquio 
de alcaldes de España, Honduras y Repú-
blica Dominicana. 

El responsable de la promoción del es-
tado, apuntó que la Expo es un ejercicio 
de integración de los actores y servicios 
para intercambiar experiencias y estable-
cer alianzas pues asisten 120 comprado-
res nacionales e internacionales. 

Martínez Olvera informó que en lo 
que va del año se ha registrado una de-
rrama económica de 26 mil millones de 
pesos, lo que equivale a 130 veces la in-
versión que fue de 200 mdp. Esta cifra 
contrasta con 2014, referenciado como 
un año de gran auge turístico debido a 
los Juegos Centroamericanos y del Ca-
ribe, que generó una derrama de 14 mil 
mdp con una inversión total de más de 3 
mil mdp entre estado y la federación, un 
retorno de apenas 4.6 veces lo aportado .
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UN DELITO QUE FLAGELA

Usted pudo haber sido víctima de un 
fraude y ni siquiera saberlo. Cada día es 
más común que hayan robado identidad 
y suplantado a su persona para tramitar 
tarjetas de crédito. Solamente se necesita 
una copia de su credencial del Instituto 
Nacional Electoral (INE), algún compro-
bante de domicilio y un trabajador de la 
empresa financiera que esté coludido con 
los estafadores. 

Que alguien obtenga una foto de su 
INE, con todos sus datos personales tam-
poco es difícil. 

¿Ha entrado recientemente a un  
fraccionamiento u oficina en donde le 
piden dejar una identificación oficial?, 
pues en ese momento pudieron haberle 
tomado una foto a su credencial del INE, 
con esos datos sacar un recibo de Telmex 
o de luz y ya con eso tienen para tramitar 
una tarjeta de crédito. 

Y lo más grave es que difícilmente una 
persona se entera que alguien sacó una 
tarjeta a su nombre, gastó miles de pesos 
y obviamente no los pagó, y la persona a 
cuyo nombre se otorgó la tarjeta de crédi-
to termina en el buró de deudores. 

Uno de los casos le ocurrió a un amigo 
en estos días, y se percató casi dos años 
después del robo de identidad cuando 
acudió a una agencia de vehículos y al 
solicitar un crédito, en la agencia le avisa-
ron que no era susceptible de obtenerlo 
porque estaba en el Buró. 

Resulta que alguien, desde 2021, tra-
mitó una tarjeta a su nombre y curiosa-
mente le otorgaron un crédito de más de 
300 mil pesos en un banco en el cual, mi 
amigo no tenía ni cuenta. 

Pues el fraude era exactamente por la 
cantidad de crédito que se tenía en esa 
tarjeta. A mi amigo le habían robado la 
identidad.

No crea que es un hecho aislado. 
Todos los días los delincuentes intentan 
tramitar tarjetas de crédito con usurpa-
ción de identidad. 

¿H ace cuánto que no 
consulta su histo-

rial crediticio en el Buró de 
Crédito? Si no lo ha revisa-
do, le pueden estar roban-
do su identidad. El 2021 ce-
rró con 52 por ciento más 
de fraudes bancarios por 
Internet que el año ante-
rior. Los fraudes en gene-
ral, por extorsión, también 
se incrementaron de forma 
notable. 

IDENTIDAD ROBADA
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Turismo en 
Veracruz 
supera los 
26 mil mdp 

EL GOBERNADOR Cuitláhuac García, 
ayer, en la Expo Turismo Veracruz.

Si usted es muy cuidadoso con su infor-
mación de igual manera le pueden robar la 
identidad. 

¿Cuántas veces no ha escuchado que el 
padrón del Instituto Nacional Electoral se 
está vendiendo?

La compra de datos personales es muy 
accesible y el negocio se realiza a través de 
grupos creados en redes sociales como Fa-
cebook y Whastapp, donde se pueden con-
seguir por tan sólo 60 pesos.

Una vez que se tiene la credencial del INE 
se puede acudir a Santo Domingo y obtener 
un documento falso para poder tramitar un 
crédito. De esta forma y sin que usted lo sepa, 
puede perder su historial crediticio limpio.

De acuerdo con datos del Banco de Mé-
xico (Banxico), nuestro país ocupa el octavo 
lugar en robo de identidad a nivel mundial 
debido a que anualmente ser registran 
cinco millones de reclamaciones a institu-
ciones bancarias que operan en el país.

Sólo en el año 2021, las instituciones 
financieras reportaron 4.4 millones de 

reclamaciones debido a este delito. 
Aunque la usurpación de identidad se 

penaliza con cárcel y multas, no parece 
inhibir y mucho menos detener este cri-
men, sino que aumenta. 

Lo que sucede es que casi todos estos 
delitos quedan en la impunidad. 

Mientras que el Consejo Ciudadano 
para la Seguridad y Justicia de la Ciudad 
de México indicó que las víctimas normal-
mente no se dan cuenta que han sido víc-
timas del robo de identidad hasta meses o 
años después. Generalmente se dan cuen-
ta cuando se está pidiendo un crédito.

Si alguna vez recibió datos o llamadas 
telefónicas de un comercio al que usted 
no le proporcionó sus datos, es una señal 
de que su información podría estar en 
una base de datos robada. 

México es de los países del mundo 
con mayor índice de extorsión, por eso 
tenemos que extremar precauciones y 
estar atentos a revisar nuestro historial 
crediticio. 

2) Simultáneamente hay que 
presentar una denuncia ante el 
Ministerio Público para que se 
haga una investigación y evitar 
robos de identidad en el futuro.

3) Hay que informar al Buró 
de Crédito que usted ha sido 
víctima de un fraude,

4) Dar aviso a la institución 
financiera que expidió la tarjeta 
de crédito. 

SI HA SIDO VÍCTIMA  
DE UN FRAUDE ,  
¿QUÉ SE DEBE HACER? 

¿CÓMO SABER SI ALGUIEN ESTÁ  
DAÑANDO NUESTRO HISTORIAL CREDITICIO?

1) La Comisión Nacional para 
la Protección y Defensa de 
Usuarios de Servicios Financie-
ros (Condusef) es la encargada 
de defender a víctimas de 
fraudes como este. 

Personal que trabaja en la  
Condusef serán los encar-
gados de limpiar su historial 
crediticio. 

4.4
Millones de recla-
maciones por este 

ilícito se reportaron 
en 2021
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PANORAMA DEL PAÍS

EN ZUMPANGO, pobladores de San Pedro Laguna reporta-
ron el estallido registrado en una casa particular, tras el cual se 
produjo un incendio. Personal de Protección Civil del Estado 
de México determinó que se trató de un depósito de pólvora 
que operaba sin autorización y señaló que no hubo víctimas.

Explosión de polvorín
moviliza a bomberos
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Líder perredista destapa a Lucía Meza

Morenista, candidata 
del Frente en Morelos
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

E l secretario general del PRD en 
Morelos, Matías Quiroz Medina, 
informó a través de sus redes 
sociales que por acuerdo con el 

PAN y con el PRI, la senadora de Morena 
Lucía Meza será la candidata al gobierno 
del estado de la alianza opositora.

En un videomensaje, el dirigente 
apuntó: “El pasado viernes fue confir-
mado por la dirección nacional del PRD 
que el género para el estado de Morelos 
es mujer y en quien se han generado los 
acuerdos tanto del PRI y del PAN como 
del PRD, para encabezar dicha candida-
tura es en la hoy senadora por Morena 
Lucía Meza Guzmán”. 

Señaló que el próximo jueves o vier-
nes la legisladora será presentada oficial-
mente como la coordinadora del Frente 
Amplio por Morelos, que será la antesala 
para que en su momento sea registrada 
como candidata.

En días pasados Lucía Meza participó 
en el proceso interno de Morena, pero 
quedó fuera de la contienda desde la pri-
mera etapa, lo que la llevó a presentar un 
recurso de impugnación ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción, el cual falló a su favor.

El pasado lunes, la Sala Regional del TE-
PJF confirmó que la Comisión Nacional de 

MATÍAS QUIROZ, secretario general del sol azteca, asegura 
que hay acuerdo con PAN y PRI; la legisladora acusa a Cuauhté-
moc Blanco de “traición” y avizora “tiempos de definiciones” 

Asesinato de morenista, “por venganza”
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MARTES, el fiscal general de Mi-
choacán, Adrián López Solís, dio a cono-
cer que el dirigente de Morena en Mara-
vatío, Dagoberto García, fue asesinado 
“por venganza”.

En rueda de prensa, el titular de la Fis-
calía General del Estado (FGE) informó 
que el dirigente se negó a vender drogas 
en su local de autoservicio, por lo que 
despidió a un trabajador y posteriormen-
te se registró la venganza de éste.

Señaló que ya se tiene vinculado a 
proceso a un hombre, identificado como 
Eduardo “N”, como presunto responsa-
ble del delito de desaparición cometida 

por particulares, en agravio del político 
Dagoberto García. 

Agregó que adicionalmente existen dos 
órdenes de aprehensión pendientes por 
ser cumplidas en relación con este caso.

Dagoberto fue secuestrado el pasado 
19 de octubre cuando se encontraba a 
bordo de un vehículo Honda en la aveni-
da Leona Vicario de la colonia Balbuena. 
Y el 1 de noviembre fue localizado sin 
vida en el municipio de Ucareo.

El ahora detenido y sus cómplices pre-
suntamente amagaron al dirigente more-
nista con armas de fuego y lo forzaron a 
descender de su unidad vehicular, para 
después subirlo a una camioneta blanca 
y partir con dirección al municipio de 
Acámbaro, Guanajuato. 

La Fiscalía Regional de Zitácuaro ini-
ció las investigaciones, mismas que per-
mitieron establecer la identidad y posible 
relación de Eduardo “N” en el delito de 
desaparición cometida por particulares. 

Elecciones de Morena violó los derechos 
políticos de la legisladora, al excluirla sin 
justificación de la encuesta para la desig-
nación del coordinador de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación en el 
estado de Morelos.

Sin embargo, la senadora decidió rom-
per con Morena e impulsar un proyecto 
político propio. En un video grabado este 
martes en el Zócalo de Cuernavaca, la  se-
nadora acusó al gobernador Cuauhtémoc 
Blanco de “traición” y anunció que a pe-
sar de haber sido excluida “por capricho” 
del mandatario, competirá en las próxi-
mas elecciones.

Y expresó: “En Morena nos 
cerraron la puerta para parti-
cipar en la encuesta para ele-
gir candidato a gobernador en 
Morelos. Eso fue un capricho 

del gobernador Cuauhtémoc Blanco, 
para evitar que rescatemos al estado de 
su mal gobierno”.

Meza continuó: “No me quedé con los 
brazos cruzados y junto con ustedes di-
mos ya el primer paso para crear el Movi-
miento por la Dignidad de Morelos”.

Explicó que durante siete días realizó 
una encuesta en la que participaron más 
de 100 mil morelenses y en donde ocho 
de cada diez consultados opinaron que 
debía participar en la elección de gober-
nador de la entidad. 

La senadora del guinda finalizó: “Aho-
ra vienen momentos de defi-
nición; en los próximos días 
habrá noticias sobre cuáles son 
las siguientes acciones para el 
Movimiento por la Dignidad 
de Morelos”.

 EL FISCAL de Michoacán, Adrián López 
Solís, en conferencia de prensa, ayer. 

LA SENADORA Lucía Meza, durante la transmisión realizada ayer desde Cuernavaca.EN LAS ELECCIONES del 2018 PAN, PRI 
y PRD compitieron por separado y sus res-
pectivos candidatos quedaron por abajo del 
ganador, Cuauhtémoc Blanco.

Eldato

Caen seis por
trata de menores
en Quintana Roo

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA FISCALÍA General del Estado de 
Quintana Roo dio a conocer ayer que 
logró la detención de tres mujeres y tres 
hombres, quienes enganchaban a joven-
citas a través de Facebook, a las que luego 
secuestraban y prostituían a través de un 
catálogo con fotografías y precios. 

El órgano de justicia indicó que gracias 
a los trabajos de investigación tradicional 
y tecnológica, se logró detener a las seis 
personas referidas y rescatar a dos ado-
lescentes que estaban en su poder.

Precisó que cinco de los presuntos 
tratantes fueron ubicados en el motel 
La Costa, ubicado en la avenida López 
Portillo, y otro en un domicilio del frac-
cionamiento Villas Otoch del municipio 
de Benito Juárez. 

Mencionó que elementos de la Fisca-
lía Especializada en Trata de Personas 
lograron acreditar que uno de los inte-
grantes de esta banda ofrecía encuentros 
sexuales con las menores de edad que 
habían sido enganchadas con engaños.

Con los indicios recabados, se puso en 
marcha un operativo, mediante el cual 
los agentes de investigación lograron 
rescatar a una de las víctimas en el motel 
mencionado, y asegurar a los encargados 
del lugar, identificados como Gaspar Iván 
“N”, Isela “N”, Zenaida “N”, Ponciana “N” 
y Eduardo David “N”.

Más tarde los agentes se trasladaron a 
un domicilio de Villas Otoch, en donde 
rescataron a otra adolescente, quien era 
custodiada por Israel “N”, el cual también 
fue detenido.

Tras las respectivas diligencias, los seis  
aprehendidos fueron puestos a disposi-
ción del Ministerio Público, quien en el 
término legal correspondiente determi-
nará su situación jurídica.

 LOS PRESUNTOS responsables, en imagen difundida ayer 
por la Fiscalía General del Estado de Quintana Roo.

LOS INTEGRANTES de la banda engancha-
ban a las menores de edad mediante enga-
ños a través de la red social Facebook y luego 
las explotaban sexualmente. 

Eltip
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Partidos políticos 

cuentan con registro 
estatal en Morelos
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 TRABAJADORES del Poder Judicial de la Ciudad de México 
y ciudadanos llevaron diversos productos a los diez centros de 
acopio que fueron instalados por instrucciones del presidente 
del Tribunal, Rafael Guerra Álvarez, para apoyar a los damnifica-
dos por el huracán Otis en Acapulco y otros municipios.

TSJ junta 4 toneladas
de ayuda para Guerrero

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Diputados locales del PRI y del 
PRD manifestaron su preocu-
pación por el hecho de que el 
candidato de la alianza oposi-

tora se dé a conocer hasta el próximo mes 
de enero, por considerar que eso repre-
sentará dar ventaja a Morena.

En tanto, el dirigente del PAN en la 
capital, Andrés Atayde, dijo a La Razón 
que el acuerdo de coalición contempla 
una candidatura de unidad, siempre y 
cuando ésta sea producto de “diálogo y 
acuerdo político entre las partes”.

Respecto al aplazamiento hasta enero 
de la definición del candidato del Frente  
Amplio en la capital, el diputado del PRI 
Fausto Zamorano Esparza dijo estar pre-
ocupado, ya que en toda la precampaña 
Morena tendrá ventaja. Y sentenció: “Es 
como una carrera de autos, el que sale 
primero llega primero”.

Zamorano explicó que ya de por sí hay 
desventaja, pues “Morena tiene más pu-
blicidad en las calles, mientras que la opo-
sición está tomando las cosas con calma”.

Agregó que aplazar la definición “tie-
ne sus pros y sus contras; la oposición 
quiere tener una mejor selección, pero 
eso podría afectarnos; espero que por lo 
menos se establezcan procedimientos de 
difusión de las propuestas”.

Abren la puerta a postulación de unidad

Preocupa que en Frente de CDMX 
se tenga al candidato hasta enero

DIPUTADOS del PRI y del PRD consideran que alargar decisión representa ventaja para Mo-
rena; líder panista en la capital señala que se contempla posibilidad de nominación por acuerdo

El legislador insistió en que es nece-
sario que se conozcan los proyectos de 
gobierno de los aspirantes del Frente, 
para que con base en eso se seleccione al 
mejor postor.

Por su parte, la diputada del PRD, Po-
limnia Romana Sierra, indicó que dar a 
conocer al ganador de la contienda hasta 
el próximo año será prolongar la ventaja 
de los principales competidores: “Ya he-
mos tenido candidata de Morena en la 
ciudad desde hace más de un año y hay 
una evidente ventaja sobre los demás”.

Polimnia dijo estar en desacuerdo con 
esa decisión acordada entre las dirigen-
cias del PAN, PRI y PRD, y señaló que hay 
confusión entre lo que marca la ley y los 
tiempos de los partidos.

“Por ejemplo, al candidato de Morena 
lo anuncian el viernes, son sus tiempos 
internos”, dijo.

Por el contrario, el panista Héctor Saúl 
Téllez Hernández consideró que no ha-
brá desventaja, pues a la ciudadanía se le 
darán a conocer propuestas, programas y 
planes de gobierno.

Comentó: “Mi corazón está con Santia-
go Taboada, pero el método de selección 
va a legitimar a quien sea nuestro candi-
dato a Jefe de Gobierno”.

Su compañero de bancada Raúl Torres 
Guerrero opinó que no hay desventaja en 
hacer el anuncio hasta enero, sino que es 
“un acto democrático dentro de la alianza”.

En tanto, el dirigente del PAN en la 
Ciudad de México, Andrés Atayde, con-
firmó que el candidato será definido por 
encuesta y que el ganador será dado a 
conocer después del 3 de enero.

Respecto a la posibilidad de que se 
apueste por una candidatura de unidad, 
Atayde respondió: “En el propio conve-
nio electoral viene una cláusula, en la 
que se señala que si hay diálogo y acuer-
do político entre todas las partes, esa per-
sona, producto de ese acuerdo político, 
pueda ser el perfil sobre el que se haga el 
anuncio después del 3 de enero”.

En declaraciones a este medio, Atayde 
aseguró que será un proceso abierto, en 
el que se puede inscribir cualquier per-
sona, sea hombre o mujer, tenga o no 
origen partidista.

Añadió que el próximo 15 de no-
viembre será el único día de registro y 
éste se podrá realizar en cualquiera de 
las sedes de los comités ejecutivos na-
cionales del PAN, PRI y PRD.

Posteriormente, dijo, el 17 de noviem-
bre, a través del órgano de gobierno de la 
coalición se publicará un dictamen para 
anunciar los registros procedentes.

Continuó: “En la siguiente etapa habrá 
por lo menos cuatro foros, puede haber 
más pero no menos; el propio órgano de 
coalición anunciará el formato, modelo, 
día, hora y lugar para llegar a 
una valoración objetiva”.

El dirigente del PAN dijo 
también que durante la en-
cuesta se cuestionará a los ca-
pitalinos, a pregunta expresa, 
su preferencia sobre quién 
debe abanderar a la coalición.

Respecto a las reglas y li-
neamientos específicos que 
regirán la contienda, Atayde 
indicó que éstos serán emiti-

dos en su momento por el órgano de la 
coalición, mismo que definirá fecha del 
levantamiento de la encuesta y la casa 
especializada que la hará.

PIDEN “REGLAS CLARAS”. Por otro 
lado, el alcalde de Cuajimalpa, Adrián 
Rubalcava, entregó en el Congreso de la 
capital un oficio por el que informó de su 
separación del cargo por 15 días a partir 
de ayer y confirmó su interés en la candi-
datura a Jefe de Gobierno.

En un comunicado, el alcalde pidió 
“limpieza, equidad y reglas claras” en el 
proceso interno para definir al abandera-
do de la alianza PAN, PRI-PRD.

Adrián Rubalcava reafirmó su com-
promiso con los valores democráticos, 
e instó a los habitantes de la Ciudad de 
México a participar activamente en el 
proceso interno.

“La democracia no es un espectáculo 
pasivo, es una acción viva que requiere 
de nuestra participación activa. Juntos, 
como el dragón, nuestro símbolo de 
fuerza y sabiduría, lucharemos por una 
Ciudad de México segura, próspera y 

bien conectada”, remarcó el 
funcionario. 

Por la noche, el alcalde de 
Benito Juárez Santiago Ta-
boada se dijo preparado “para 
cualquiera que sea el méto-
do, ya sean encuestas, foros, 
sorteos, o hasta penales”, y 
añadió que “para quienes de 
verdad aspiramos a la candi-
datura, no hay Plan B ni redes 
de protección”.

LOS PARTIDOS políticos tienen hasta el 25 
de este mes para registrar ante el Instituto 
Electoral de la CDMX el convenio de coali-
ción para alcaldía y diputaciones locales.

Eldato

4

1

Debates se reali-
zarán dentro del 
proceso interno

Partido en la CDMX 
tiene definido a su 

candidato 

EL ALCALDE de 
Cuajimalpa, Adrián 
Rubalcava, notificó 
ayer al Congreso 
local que se separa-
rá de su cargo por 
15 días contados a 
partir de ayer.

Eltip

LA RUTA DE LA ALIANZA

Entre quienes han levantado la mano 
sólo hay una persona, Mariana Moguel, 
que no milita en ninguno de los partidos 

involucrados. 

Coalición Va X la CDMX
Partidos: 3
Método de selección: encuesta
Aspirantes: 12
Registro: 15 de noviembre
Aviso de procedencia: 17 de noviembre
Debates: 4
Definición: 3 de enero 

Xavier 
González.

 Víctor Hugo 
Lobo.

Chintia
 López. 

Kenia 
López.  

Margarita 
Zavala. 

Luis Espinoza 
Cházaro. 

Lía 
Limón. 

Adrián
Rubalcava. 

Santiago
Taboada.

Mariana 
Moguel. 

Sandra
Cuevas. 

Nora 
Arias.

LA DEMOCRACIA 
no es un espectá-

culo pasivo, es una 
acción viva que 

requiere de nuestra 
participación activa. 
Lucharemos por una 

Ciudad de México 
segura y próspera

Adrián Rubalcava
Alcalde de Cuajimalpa
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ACTUALMENTE 
está en marcha un 
programa piloto en 
79 planteles públi-
cos de la alcaldía 
Milpa Alta, infor-
mó la secretaria del 
Medio Ambiente, 
Marina Robles.

Eldato

A la baja, cuatro tipos de
robo en Huixquilucan
Por Redacción

DE ENERO a septiembre del presente año, 
los delitos de robo a negocios, de vehículo, 
en transporte público y a transeúnte re-
gistraron cifras a la baja, en comparación 
con el mismo periodo del año pasado en 
Huixquilucan.

La presidenta municipal Romina Contre-
ras Carrasco aseveró que estos ilícitos han 
disminuido gracias a los esfuerzos y estra-
tegias que se implementan 24/7 
en el territorio desde el inicio de 
su administración.

De acuerdo con cifras del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública 
(SNSP), en robo a negocios se 
registró un descenso de 39.9 por 
ciento; en robo de vehículo la baja 
fue de 19.2 por ciento; en robo en 
transporte público la cifra fue de 

14.6 por ciento menos y en robo a transeún-
te, la disminución fue de 12.2 por ciento.

La alcaldesa Romina Contreras mencio-
nó que entre los esfuerzos realizados están 
la adquisición de cien nuevas patrullas, la 
capacitación y certificación de las corpora-
ciones policiacas, la compra de cuatro to-
rres móviles de videovigilancia, el contac-
to permanente con la ciudadanía a través 
de 250 chats vecinales y la realización de 
más de siete mil operativos al año.

RominaContreras enfatizó: 
“Sabemos que la seguridad pú-
blica es uno de los temas de ma-
yor prioridad para la ciudadanía 
y, con esa misma prioridad, he-
mos trabajado desde el inicio de 
la actual administración, ya que 
velar por la integridad física y pa-
trimonial de los huixquiluquen-
ses nos permite vivir en un clima 
de paz y tranquilidad”.

LA ALCALDESA 
Romina Contreras 
reconoció en días 
pasados a policías 
destacados. 

Prevén instalar casi 2 mil sistemas 

Van por captar agua de lluvia 
en escuelas públicas capitalinas
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
informó que en breve se pondrá 
en marcha un plan de captación 
de agua de lluvia para todos los 

planteles de primaria y secundaria de la 
Ciudad de México, lo que implica que el 
programa se aplicará en mil 992 edifi-
cios escolares.

En conferencia de prensa realizada 
ayer, el mandatario comentó: “En cada 
escuela vamos a construir un sistema 
de captación de agua de lluvia, lo que 
va a permitir tener líquido en los cen-
tros educativos para diversos servicios, 
como aguas grises para las tareas de lim-
pieza y para los sanitarios, es decir, una 
fuente adicional de agua”.

El mandatario detalló que el proyecto 
involucra un presupuesto de 300 millo-
nes de pesos y precisó que se calcula 
que durante el 2024 se puedan captar 
198 millones de litros de agua pluvial.

Añadió: “Esto también va a permitir 
una educación de la sociedad en otro 
sentido, en el mejor aprovechamiento 
del agua, porque se va a poder ir dismi-
nuyendo todo ese desperdicio que se 

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, anuncia inversión de 
300 millones de pesos en el proyecto; la ciudad tiene el pro-
grama más grande a nivel mundial, dice titular de Sedema

hace del agua de lluvia y que ahora va a 
dar a los sistemas generales de drenaje”.

Por su parte, la secretaria del Medio 
Ambiente, Marina Robles, resaltó que 
ya comenzó la implementación del pro-
grama piloto en 79 planteles de la alcal-
día Milpa Alta, lo cual permitirá probar 
y adecuar la lógica de trabajo que se ha 
desarrollado en los cinco años que lleva 
el programa Cosecha de Lluvia.

Informó: “En los siguientes dos me-
ses se invertirán 17 millones de pesos 
del total del presupuesto para poder 
instalar estos sistemas de cosecha de 
lluvia en Milpa Alta”.

Resaltó que para la instalación se va 
a poner a prueba la superficie de los 
techos y se dará capacitación a los pro-
fesores de las escuelas, así como a la 
comunidad de los planteles, para que 

puedan darle el mantenimiento y hacer 
un aprovechamiento adecuado de este 
tipo de líquido.

Marina Robles presumió que para 
finales de este 2023 este proyecto bene-
ficiará a más de 40 mil personas, entre 
profesores, estudiantes, administrativos 
y padres de familia.

Añadió que la capacidad de los ti-
nacos que se instalarán dependerá del 
espacio que se tenga en las escuelas y 
explicó: “Aproximadamente entre dos 
mil 500 y cinco mil litros les alcanza-
rán para tener agua entre cuatro y siete 
meses, mientras que a lo largo del año la 
captación será de 8.1 millones de litros”.

Aunado a lo anterior, la titular de la 
Sedema recordó que este proyecto está 
dentro de los 25 compromisos que se 
expresaron en el Quinto Informe del 
Jefe de Gobierno, “donde además se en-
vió una iniciativa de reformas a la Cons-
titución, para que la cosecha de lluvia 
tenga un fortalecimiento en la ciudad; 
esto tiene que ver además con un tema 
social muy importante”.

La secretaria subrayó que la Ciudad 
de México tiene el programa más gran-
de a nivel mundial de cosecha de lluvia, 
con más de 62 mil sistemas instalados.

EL MANDATARIO 
capitalino, Martí 
Batres, durante 
la conferencia de 
prensa de ayer.

198

7

Millones de litros 
de agua pluvial es la 
meta de captación

Mil operativos 
policiacos se realizan 

cada año 

ROMINA Contre-
ras mencionó que 
desde los dos cen-
tros de mando se 
monitorea el terri-
torio, a través de las 
más de mil cámaras 
de videovigilancia.
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EDICTO 
Que en los autos del JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO 
SABADELL, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE en con-
tra de GRUPO EDITORIAL MIGUEL ÁNGEL PORRÚA, S.A. DE C.V. expediente 
número 743/2023, SECRETARIA “A”, La C. Juez dictó los siguientes autos que 
a la letra dice: 

Ciudad de México, tres de octubre de dos mil veintitrés. Agréguese a los autos 
el escrito del apoderado legal de la parte actora, visto el contenido de sus manifes-
taciones así como constancias de autos de las que se advierte que no fue posible 
localizar domicilio de GRUPO EDITORIAL MIGUEL ANGEL PORRUA S.A. DE C.V.; 
se ordena con fundamento en la fracción II del artículo 122 del Código de Procedi-
mientos Civiles, a emplazar a la parte demandada antes citada, por edictos en los 
términos ordenados en el presente proveído y auto admisorio de demanda, mismos 
que se publicarán por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS MEDIANDO ENTRE 
UNA Y OTRA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES, EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN 
PERIÓDICO EL “LA RAZON DE MEXICO”. Por otro lado, se previene a la deman-
dada para que se presente dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir 
del día siguiente a la última publicación, a efecto de recibir las copias de traslado 
correspondientes, y en un término de QUINCE DÍAS de contestación a la deman-
da en la inteligencia que de no comparecer se seguirá el juicio en su rebeldía, …
Ciudad de México, cinco de juliode dos mil veintitrés. Con el escrito de cuenta, 
documentos y copias simples que se acompañan fórmese expediente y regístrese 
en el Libro de Gobierno de este Juzgado bajo el número 743/2023. En consecuencia 
se tiene a ABRAHAM GERARDO TOVAR DOMINGUEZ promoviendo en su carácter 
de apoderado legal de BANCO SABADELL, SOCIEDAD ANÓNIMA INSTITUCIÓN 
DE BANCA MÚLTIPLE, … Se le tiene demandando en la VÍA ESPECIAL HIPO-
TECARIA de: GRUPO EDITORIAL MIGUEL ANGEL PORRUA S.A. DE C.V., con 
fundamento en los artículos 468, 469, 470, 471 y demás relativos y aplicables del 
Código de Procedimientos Civiles, y tomando en consideración el Testimonio de Es-
critura que se anexa, se admite la demanda en la vía y forma propuesta. ... para que 
dentro del término de QUINCE DÍAS conteste la demanda y oponga sus excepciones 
y defensas, y se le previene para que señale domicilio para oír y recibir notificaciones 
dentro de la jurisdicción de éste Tribunal, apercibida la parte demandada que de no 
hacerlo, las subsecuentes notificaciones le surtirán efectos por medio del Boletín 
Judicial, con fundamento en el segundo párrafo del artículo 113 del ordenamiento 
legal antes citado. Se le tiene ofreciendo las pruebas que indica el promovente en el 
escrito inicial, mismas que se reservan proveer respecto de su admisión y desahogo 
para el momento procesal oportuno. Guárdense en el seguro del juzgado los docu-
mentos que se acompañan 

Sin otro particular, reitero a Usted las seguridades de mi atenta y distinguida con-
sideración. 

CIUDAD DE MÉXICO A SEIS DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS. 

ATENTAMENTE 
En cumplimiento del Acuerdo 18-42/2013 emitido por el Pleno del Consejo de la 
Judicatura de la Ciudad de México en sesión de fecha 17 de septiembre de 2013, en 
que se encomiendan y delegan diversas obligaciones de carácter administrativo a los 
Secretarios Conciliadores adscritos a los Juzgados en Materia Civil de la Ciudad de 
México, firma el C. Secretario Conciliador adscrito al Juzgado Trigésimo Quinto de lo 
Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. 

 
_____________________________________

Lic. Pedro Carlos Núñez Ortega 
Secretario Conciliador en funciones de 

Secretario de Acuerdos ‘A’ por ministerio de ley

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo Quinto de 
lo Civil de Proceso Escrito, Secretaría “A”, Expediente 565/2019.
Que en los autos del Juicio ORDIANRIO MERCANTIL promovido por UNIFIN FI-
NANCIERA S.A.B. DE C.V. ANTES UNIFIN FINANCIERA S.A.B. DE C.V. SOFOM 
E.N.R. en contra INNOVACION TECNOLOGICA Y DESARROLLO RURAL DE SAN 
BERNARDINO S.P.R. DE R.L. Y VAZQUEZ FONG LETICIA expediente número 
565/2019, el C. Juez Cuadragésimo Quinto de lo Civil del Tribunal Superior de Jus-
ticia de la Ciudad de México dictó unos autos que en lo conducente dicen: CIUDAD 
DE MÉXICO, A DIEZ DE OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTITRÉS. ...”, proceda per-
sona de turno a la ELABORACIÓN de forma correcta de los oficios y edictos corres-
pondientes conforme lo ordenado en auto de fecha treinta y uno de agosto del año 
en curso y PÓNGANSE A DISPOSICIÓN de la parte actora para su diligenciación...”. 
NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Quinto de Proceso 
Escrito de la Ciudad de México Licenciado ENRIQUE SALGADO SEGURA ante la C. 
Secretaría de Acuerdos “A” Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que 
autoriza y da fe. Doy fe.\ CIUDAD DE MÉXICO, A TREINTA Y UNO DE AGOSTO DE 
DOS MIL VEINTITRÉS. …” ..”, se ordena proceder al emplazamiento de la codeman-
dada LETICIA FONG VÁZQUEZ, por medio de edictos a efecto de que tengan co-
nocimiento de la controversia planteada en su contra, concediéndoles el término de 
TREINTA DÍAS, contados a partir de la última publicación del edicto respectivo para 
que comparezca a la Secretaría “A” de éste Juzgado, sito en Dr. Claudio Bernard No. 
60 Séptimo piso, Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc C.P. 06720, a recibir las 
copias de traslado de la demanda y documentos exhibidos, y dé contestación a la 
demanda dentro del término de QUINCE DÍAS HÁBILES, contados a partir del día si-
guiente a aquel en que surta efectos la comparecencia de recepción de las copias de 
traslado o venza el término de treinta días citado anteriormente, previniéndola que 
deberá señalar domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de esta jurisdicción, 
apercibida que en caso de no hacerlo las subsecuentes notificaciones le surtirán 
por boletín judicial... Edictos que deberán publicarse en el periódico MILENIO de 
circulación nacional y en el periódico LA RAZON de circulación local por tres veces 
consecutivas, ... NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Quinto 
de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad de México, Licenciado ENRIQUE SAL-
GADO SEGURA ante la C. Secretaría de Acuerdos “A” Licenciada ARELI GUADA-
LUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza y da fe. Doy fe.- - - OTRO AUTO ... DIEZ DE 
JUNIO DE DOS MIL DIECINUEVE. ...”, fórmese expediente y regístrese en el Libro 
de Gobierno de este juzgado, bajo el número 565/2019. Se tiene por presentado a 
UNIFIN FINANCIERA, S.A.B. DE C.V., antes UNIFIN FINANCIERA, S.A.B. DE C.V., 
SOFOM, E.N.R., ...” “; demandando en la vía ORDINARIA MERCANTIL de INNOVA-
CION TECNOLOGICA Y DESARROLLO RURAL DE SAN BERNARDINO, S.P.R. DE 
R.L. Y FONG VAZQUEZ LETICIA, las prestaciones que indican y con fundamento 
en lo dispuesto por los artículos 1377 y 1378 del Código de Comercio, se admite la 
demanda y con las copias simples exhibidas córrase traslado y emplácese a la parte 
enjuiciada para que dentro del término de QUINCE DÍAS HÁBILES, produzcan su 
contestación y señalen domicilio para oír y recibir notificaciones, apercibidos que de 
no hacerlo se declarará precluido el derecho para ello y por confesados los hechos 
de la demanda cuando el emplazamiento se haya entendido personal y directamente 
con el demandado, su representante o apoderado y siendo en cualquier otro caso 
se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, ...”. NOTIFÍQUESE. - Lo 
proveyó y firma la C. Juez CUADRAGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL, Licenciada 
LUZ DEL CARMEN GUINEA RUVALCABA, quien actúa ante la C. Secretario de 
Acuerdos, LICENCIADA ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza y da 
fe. DOY FE.

LA SECRETARÍA DE ACUERDOS “A”
Rúbrica

LIC. ARELI GUADALUPE ROJAS RAMÍREZ.

EDICTO
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS 
UNIDOS MEXICANOS, TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, JUZGADO SEXAGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL, SECRETARÍA “B”, 
EXPEDIENTE 198/2018.
SE CONVOCAN POSTORES
EN CUMPLIMIENTO A LO ORDENADO EN AUTO DE VEINTICINCO DE AGOSTO 
DE DOS MIL VEINTITRÉS, DICTADO EN El JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO 
PROMOVIDO POR HSBC MÉXICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO HSBC DIVISIÓN FIDUCIARIA, EN SU CARÁCTER DE FI-
DUCIARIO EN EL FIDEICOMISO NO. F/234036, EN CONTRA DE JOSE ADAL-
BERTO RIVAS GARCIA Y MARIA EDUWIGES BUZANI, EXPEDIENTE 198/2018, 
LA C. JUEZ SEXAGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL, SEÑALO LAS DIEZ HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DIECISÉIS DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRÉS, PARA LA AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA DEL 
BIEN INMUEBLE  UBICADO SEGÚN CERTIFICADO DE GRAVAMENES EN: 
LOTE CINCO, MANZANA TREINTA, FRACCIONAMIENTO LOS ANGELES, LO-
CALIZACIÓN AVENIDA CERRITOS NÚMERO CIENTO OCHENTA Y TRES, DE 
LA CIUDAD DE HERMOSILLO, ESTADO DE SONORA, SUPERFICIE DE 117.00 
METROS CUADRADOS;  SIRVE DE BASE PARA EL REMATE LA CANTIDAD DE 
$591,000.00 (QUINIENTOS NOVENTA Y UN MIL PESOS 00/100 MONEDA NA-
CIONAL), VALOR DE AVALÚO RENDIDO POR EL PERITO DE LA PARTE AC-
TORA Y ES POSTURA LEGAL LA QUE CUBRA LAS DOS TERCERAS PARTES 
DEL MONTO ANTES INDICADO, PARA INTERVENIR EN EL REMATE LOS LICI-
TADORES, DEBERÁN EXHIBIR EL DIEZ POR CIENTO DEL VALOR DEL BIEN 
INMUEBLE MEDIANTE CERTIFICADO DE DEPÓSITO EXPEDIDO POR BANCO 
DEL BIENESTAR, S.N.C., SIN CUYO REQUISITO NO SERÁ ADMITIDO.

Ciudad de México, a 28 de agosto de 2023
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS

RÚBRICA
LIC. CELIA HERNANDEZ PATIÑO

“2023: AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO”

Juzgado: 61 civil                Secretaria “A”                Expediente: 635/2022

EDICTO.
JOSE LUIS MORENO RODRIGUEZ.

En los autos de juicio ORDINARIO CIVIL promovido por MORENO NARVAEZ MA-
RIA JOSE en contra de JOSE LUIS MORENO RODRIGUEZ expediente 635/2022, 
LA C. JUEZ SEXAGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL, DE PRIMERA INSTANCIA DE 
LA CIUDAD DE MEXICO; Dicto SENTENCIA DEFINITIVA, que en su parte condu-
cente dice: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
        
CIUDAD DE MÉXICO A DIECIOCHO DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTI-
TRÉS.- - - - - - - -VISTOS, para dictar SENTENCIA DEFINITIVA en los autos del 
JUICIO ORDINARIO CIVIL, promovido por MORENO NARVAEZ MARIA JOSE en 
contra de JOSÉ LUIS MORENO RODRÍGUEZ, expediente 635/2022. - - - - - - - - - - -
“…  […] R E S U E L V E: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PRIMERO. Ha sido procedente la vía Ordinaria Civil en la que la parte actora no 
probó los elementos constitutivos de su acción, en consecuencia: - - -  
- - - - - SEGUNDO. - Se absuelve al demandado de las prestaciones reclamadas por 
la actora en su escrito inicial, lo anterior por las razones vertidas en el considerando 
respectivo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - - - - - - - - - - TERCERO. - No se hace especial condena en costas en la presente 
instancia. - - CUARTO. - NOTIFÍQUESE los puntos resolutivos de la presente reso-
lución a la parte demandada, mediante Edictos, los cuales se deberán publicar en 
términos del artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de 
México en el periódico LA RAZÓN.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - - - - - - - - - - A S I DEFINITIVAMENTE juzgando lo resolvió y firma la C. Juez 
Sexagésimo Primero de lo Civil Maestra en Derecho FLOR DEL CARMEN LIMA 
CASTILLO, ante la C. Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada ROCIO ANGELINA 
CALVO OCHOA con quien actúa y da fe. DOY FE…”  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Ciudad de México a veintiocho de septiembre de dos mil
 veintitrés.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

LIC. ROCIO ANGELINA CALVO OCHOA.

PARA SU PUBLICACION: Por dos veces, de tres en tres días.
Juzgado 52 de lo Civil de la CDMX  

Secretaría “A”
Expediente: 897/2021

E D I C T O  
DE  EMPLAZAMIENTO  

En cumplimiento a lo ordenado en el auto de fecha veintitrés de octubre del año  
en curso, dictado en los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por  
BANCA MIFEL, S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIE-
RO MIFEL en  contra de 3D PHARMA S. DE R.L. DE C.V., ALBERTO JONATHAN 
VILLALOBOS CORTES,  PAOLA VANESSA LIRA CHAVEZ, Y EDUARDO MI-
GUEL SANCHEZ VILLEGAS, radicado  ante el Juzgado Quincuagésimo Segundo 
de lo Civil de la Ciudad de México bajo  el expediente número 897 /2021, Por corres-
ponder a constancias de autos y visto el  contenido de los informes de las diversas 
instituciones que obran en autos, y por agotados los domicilios proporcionados, en 
los que se pretendieron realizar los  emplazamientos ordenados en autos, de los 
que se desprende que no fue posible  localizar a los codemandados; consecuente-
mente, se ordena emplazar por edictos a los codemandados 3D PHARMA, S. DE 
R.L. DE C.V.; ALBERTO JONAHTAN  VILLALOBOS CORTÉS; PAOLA VANESSA 
LIRA CHÁVEZ Y EDUARDO MIGUEL SÁNCHEZ  VILLEGAS, los cuales deberán 
publicarse por TRES VECES CONSECUTIVAS, en los  Periódicos “LA CRÓ-
NICA” y “LA RAZÓN DE MÉXICO”, para que en el término de TREINTA DÍAS, 
contados a partir del día siguiente de la última publicación, de  contestación a la 
demanda instaurada en su contra, quedando las copias de traslado de la demanda, 
a su disposición en la Secretaría de Acuerdos “A” del  Juzgado, de conformidad en 
lo dispuesto en los artículos 1068 fracciones III y IV y 1070 del Código de Comercio 
y 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria al Có-
digo de Comercio, apercibidos que en caso de no hacerlo se tendrá por precluído 
su derecho para hacerlo, de conformidad en lo  dispuesto en el artículo 1078 del 
mismo Código, y las subsecuentes notificaciones  aún las de carácter personal, se 
les harán por Boletín Judicial, para los efectos legales a que haya lugar. 

Ciudad de México, a 24 de octubre del 2023.
EL SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC.OSCAR ALONSO TOLAMAT

EDICTO 
Que en los autos del JUICIO CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO INMOBI-
LIARIO promovido por GAXIOLA RACHED ROSALINDA en contra de GONZÁLEZ 
TARÍN GERARDO Y JENNIFER BERENICE GARCÍA TREJO, SECRETARIA “A”, 
La C. Juez dicto un auto que a la letra dice: 
Ciudad de México, a dieciséis de octubre de dos mil veintitrés,  … Visto su 
contenido, tomando en consideración lo resuelto por sentencia definitiva de fecha 
veintinueve de septiembre de dos mil veintidós, así como lo por sentencia interlocu-
toria de fecha treinta de agosto del año en curso, y toda vez que la codemandada 
JENNIFER BERENICE GARCÍA TREJO fue emplazada al presente juicio por medio 
de edictos, procédase a practicar la diligencia de requerimiento de pago respecto de 
dicha codemandada en términos de lo dispuesto por el artículo 535 del Código de 
Procedimientos Civiles, requiriéndose de pago a la codemandada JENNIFER BERE-
NICE GARCÍA TREJO mediante publicaciones que deberán efectuarse por tres días 
consecutivos en el Boletín Judicial de este Tribunal y en el periódico LA RAZÓN para 
que haga pago a la parte actora de la cantidad de $1,005,284.00 (UN MILLÓN CIN-
CO MIL DOSCIENTOS OCHENTA Y CUATRO PESOS 00/100 MONEDA NACIO-
NAL), por concepto de suerte principal e intereses moratorios y demás prestaciones 
materia de las resoluciones antes señaladas, y en caso de no hacerlo, se procederá 
al embargo de bienes de su propiedad en el local de este juzgado, señalándose 
para la práctica de la diligencia de embargo, las TRECE HORAS CON TREINTA 
MINUTOS DEL DÍA QUINCE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS, quedan-
do apercibida la codemandada JENNIFER BERENICE GARCÍA TREJO para que, 
de no comparecer ese día y hora a señalar bienes para su embargo, el derecho para 
señalarlos pasará a la parte actora. Se hace del conocimiento de la codemanda-
da JENNIFER BERENICE GARCÍA TREJO que el local de este Juzgado Trigésimo 
Quinto de lo Civil de la Ciudad de México, se ubica en Avenida Niños Héroes número 
132, Torre Norte, octavo piso, colonia Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06500, 
Ciudad de México. 

Sin otro particular, reitero a Usted las seguridades de mi atenta y distinguida 
consideración. 

CIUDAD DE MÉXICO A DIECINUEVE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS. 
ATENTAMENTE 

En cumplimiento del Acuerdo 18-42/2013 emitido por el Pleno del Consejo de la 
Judicatura de la Ciudad de México en sesión de fecha 17 de septiembre de 2013, en 
que se encomiendan y delegan diversas obligaciones de carácter administrativo a 
los Secretarios Conciliadores adscritos a los Juzgados en Materia Civil de la Ciudad 
de México, firma el C. Secretario Conciliador adscrito al Juzgado Trigésimo Quinto 
de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. 

Lic. Pedro Carlos Núñez Ortega 
Secretario Conciliador en funciones de 

Secretario de Acuerdos ‘A’ por ministerio de ley

LICENCIADA SUSANA SANCHEZ HERNÁNDEZ. 
C. JUEZ TRIGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO POR 
MINISTERIO DE LEY DE CONFORMIDAD CON EL ARTÍCULO 111 DE LA LEY 
ORGÁNICA DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO.  

E D I C T O 

SE NOTIFICA A GASTRONOMICA FROSINORE S.A. DE C.V. Y JORGE ANTO-
NIO GUADRY QUADRINI. 

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por CARPIO MARTÍ-
NEZ SAMUEL BALDOMERO, en contra de GASTRONÓMICA FROSINONE S.A. 
DE C.V., JORGE ANTONIO GAUDRY QUADRINI, RITA QUADRINI MEDINA y 
GUILLERMINA MEDINA Y OCHARAN también conocida como GUILLERMINA 
MEDINA OCHARAN también conocida como GUILLERMINA MEDINA OCHA-
RAN VIUDA DE QUADRINI, número de expediente 625/2016, la C. JUEZ TRIGÉ-
SIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO, DOCTORA EN DERECHO 
ALEJANDRA BELTRÁN TORRES, dictó los siguientes autos que en su parte con-
ducente dicen:  

Ciudad de México, a dos de agosto de dos mil veintitrés... se aclara el proveído 
de diez de julio de dos mil veintitrés, en su parte conducente “...GASTRONOMICA 
FROSINORE S.A. DE C.V.” …, siendo lo correcto “...GASTRONOMICA FROSINO-
NE S.A. DE C.V.” ... Ciudad de México a diez de julio de dos mil veintitrés... sin 
practicar la diligencial ordenada en auto de tres de julio del año en curso en térmi-
nos de la razón que antecede... en consecuencia, atendiendo al requerimiento del 
Tribunal de Alzada, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1070 del Código 
de Comercio, notifíquese a GASTRONÓMICA FROSINORE S.A. DE C.V. y JORGE 
ANTONIO GUADRY QUADRINI, el auto de veinticuatro de noviembre de dos mil 
veintidós, por medio de edictos que se publicarán por TRES VECES CONSECUTI-
VAS en el periódico “El Diario Imagen”, y “LA RAZÓN”...

Ciudad de México, a veintitrés de enero de dos mil veintitrés... a sus autos el 
oficio de cuenta que remite la SEGUNDA SALA CIVIL DE ESTE TRIBUNAL, visto su 
contenido... túrnese al Secretario Actuario adscrito a este juzgado para que por su 
conducto se dé cumplimiento a lo ordenado en proveído de veinticuatro de noviem-
bre de dos mil veintidós, únicamente por lo que hace a los codemandados GAS-
TRONOMICA FROSINONE, S.A. DE C.V., JORGE ANTONIO GAUDRY QUADRINI 
y GUILLERMINA MEDINA y OCHARAN también conocida como GUILLERMINA 
MEDINA OCHARAN o GUILLERMINA MEDINA VIUDA DE QUADRINI... CIUDAD 
DE MÉXICO, A VEINTICUATRO DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS... en 
cumplimiento a la ejecutoria de primero de agosto de dos mil veintidós, dictada por 
la SEGUNDA SALA CIVIL DE ESTE TRIBUNAL, TOCA 321/2018/4... por exhibidas 
las actas 2205 y 2213 protocolizadas ante el Corredor Publico 77 en la Plaza de 
esta Ciudad de México en las que consta la cesión onerosa de derechos litigiosos 
y de crédito celebrado entre PROTEGE TU RENTA, S.A. DE C.V. en su calidad de 
cedente y por la otra CARPIO MARTÍNEZ SAMUEL BALDOMERO en su carácter 
de cesionario, así como la de PORTAFOLIO DE NEGOCIOS SOCIEDAD ANÓNIMA 
DE CAPITAL VARIABLE SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE ENTI-
DAD REGULADA en su calidad de cedente a favor de PROTEGE TU RENTA, S.A. 
DE C.V.... debiendo quedar como parte actora CARPIO MARTÍNEZ SAMUEL BAL-
DOMERO asimismo con fundamento en los artículos 2036 y 2037 del Código Civil 
Federal mediante notificación personal hágase del conocimiento de la demandada 
la presente cesión de derechos litigiosos.-NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE A LA 
DEMANDADA. -Lo proveyó y firma la C. Juez Trigésimo Octavo de lo Civil de Pro-
ceso Escrito, Doctora en Derecho Alejandra Beltrán Torres ante su C. Secretaria de 
Acuerdos “A”, Licenciada Susana Sánchez Hernández que autoriza y da fe.- Doy fe. 

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, A 02 DE AGOSTO DE 2023. 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS. “A” POR MINISTERIO DE LEY DE CON-
FORMIDAD CON EL ARTÍCULO 84 FRACCIÓN IV DE LA LEY ORGÁNICA DEL 
PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

LIC. DIANA ITZEL CHÁVEZ MARBÁN.

JUZGADO DÉCIMO DE LO CIVIL 
SECRETARIA: “B”
EXPEDIENTE: 942/2022

 E D I C T O S 
GRUPOEVI DESARROLLOS S.A. DE C.V. 
En cumplimiento a lo ordenado mediante proveído de fecha cuatro de octubre de 
dos mil veintitrés, dictado en el expediente número 942/2022, relativo a los autos 
del juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por ARACELI SOLEDAD VAZQUEZ 
HERNANDEZ; SUSANA CALDERON VILLA; FLORA GALVEZ GONZALEZ; SER-
GIO RIOS CORTES; PORFIRIIO ALEJANDRO CORTES GALVEZ; PETRA AL-
GUERA OLIVEROS; MARIA ELISA HERNANDEZ CRUZ; LIDIA ELIZABETH VAL-
DIVIA AYALA; FELICIANO RUIZ LOPEZ; LEDY SERRANO REFUGIO; JOSE LUIS 
RAMIREZ VAZQUEZ; SARA ELISA RAMOS SOTO; HILDA DIAZ FLORES; GLO-
RIA GEORGINA HERRERA MONFORTE; FELIPE CORTES ANGELES; FELIPE 
CORTES ANGELES; ELVIA HERRERA HERRADA; EUSTORGIO ANTONIO VER-
GARA LEON; CLAUDIA ALEJANDRA MORA DUARTE; CATALINA ZAMORATE 
ZAVALA; ALFREDO GACHUZ GOMEZ; NORMA CASTILLO SANDOVAL, en con-
tra GRUPO EVI DESARROLLOS, S.A. DE C.V., se dictó el siguiente auto que dice: 
“Ciudad de México a cuatro de octubre dos mil veintitrés.  -----------------------------------
Agréguese a sus autos el escrito de cuenta con número de promoción 17959, de la 
parte actora por conducto de su autorizado, como lo solicita y vistas las constancias 
de autos, con fundamento en el artículo 1070, párrafo quinto, del Código de Comer-
cio, en relación con el numeral 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de 
aplicación supletoria a la materia mercantil, emplácese a la demandada, GRUPOEVI 
DESARROLLOS S.A. DE C.V., por medio de edictos que se publicarán por tres ve-
ces consecutivas en el periódico “LA RAZÓN” y en el periódico “EL UNIVERSAL”. 
Quedan a su disposición en el local de la Secretaría de este Juzgado Décimo de lo 
Civil ubicado en Avenida Niños Héroes número 132, Torre Sur, Quinto Piso, Colonia 
Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc, Ciudad de México, las copias de traslado de la de-
manda, para que en el término de TREINTA DIAS la contesten, por medio de escrito, 
debiendo señalar domicilio para oír y recibir notificaciones en la Ciudad de México, 
apercibidos que en caso de no hacerlo les surtirán las subsecuentes notificaciones 
por BOLETÍN JUDICIAL, de conformidad con el artículo 1069 del Código en cita, en 
el entendido de que dicho término para contestar la demanda, correrá a partir del día 
siguiente a la última de las publicaciones y para el mejor entendimiento del emplaza-
miento es de hacerle del conocimiento que las prestaciones que se le reclaman son 
las siguientes: “... A. El Cumplimiento de sus Obligaciones derivadas del Artículo 7, 
del Reglamento Sobre Fraccionamiento de Terrenos Para el Municipio de Acapulco 
de Juárez, consistente en la conclusión de la edificación del Equipamiento Urbano y 
la instalación de los servicios públicos necesarios para el desarrollo de la comunidad 
del FRACCIONAMIENTO QUINTAS MIRAMAR II, a la cual pertenecemos, ubicado 
en Avenida Nicolás Bravo Parcela 574, número oficial 148, Manzana Z-1, Sector 
P l/1, Colonia Ejido de Llano Largo, Acapulco Guerrero. B. La transmisión de los 
Derechos de Propiedad de dichas áreas descritas para equipamiento urbano y ser-
vicios Públicos a favor del H. Ayuntamiento Constitucional de Acapulco de Juárez, 
del Estado de Guerrero, en calidad y cantidad previstas por el Artículo 34 fracciones 
VIII y X del citado Reglamento Sobre Fraccionamiento de Terrenos. C. El pago de los 
gastos y costas que se originen con motivo del presente Juicio…” . NOTIFÍQUESE. 
Lo proveyó y firma la C. Juez Décimo de lo Civil LICENCIADA JUDITH COVA CASTI-
LLO, actuando con la LICENCIADA NATHALY GONZÁLEZ LÓPEZ, Secretaria Con-
ciliadora en función de Secretaria de Acuerdos B, quien autoriza y da fe. - Doy Fe.“ 

CIUDAD DE MÉXICO, 04 de octubre de 2023. 
LA C. SECRETARIA CONCILIADORA QUIEN HA VENIDO ACTUANDO COMO 

SECRETARIA DE ACUERDOS. 
LICENCIADA NATHALY GONZÁLEZ LÓPEZ 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS EN EL PERIÓDI-
CO “LA RAZÓN” Y EN EL PERIÓDICO “EL UNIVERSAL. 

CAE POR ATROPELLAR A CICLISTA. La 
Fiscalía capitalina informó que Christian “N” fue 
aprehendido en Tizayuca, Hidalgo, como presun-
to responsable de la muerte de una joven de 27 
años de edad el pasado 17 de octubre, al arrollarla 
con su tráiler en el Circuito Interior. Añadió que 
elementos de la Policía de Investigación le dieron 
seguimiento al camionero, a quien ubicaron ayer. 

DeRápido
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Telmex no cobrará 
servicios a clientes
LA EMPRESA de Carlos Slim informó que, du-
rante noviembre y diciembre, no realizará nin-
gún cargo en sus servicios. Además, estableció 
acceso a Internet gratuito en la zona y salas de 
cómputo en los albergues habilitados.

Dólar
$17.9000

TIIE 28
11.5070%

Mezcla Mexicana
73.37 dpb

Euro
$18.9400

UDI
7.91074051,209.85                    -0.82%

BMV S&P FTSE BIVA
1,059.38                -0.83%

Centenario
$43,400

Escasez tras Otis, la causa: Anpec

Precios de alimentos 
se disparan hasta 
163% en Acapulco

Por Alina Archundia
alina.archindia@razon.com.mx

Tras los efectos devastadores del 
huracán Otis, los precios de los 
alimentos básicos y  los produc-
tos de primera necesidad en 

Acapulco y la costa de Guerrero registran 
alzas de hasta 163 por ciento, debido a la 
escasez que se registra en la región, se-
gún un sondeo de la Alianza Nacional de 
Pequeños Comerciantes (Anpec).

En promedio, el aumento es de 70 por 
ciento; sin embargo, ante la creciente de-
manda y la limitada oferta, los incremen-
tos llegan a rebasar el 100 por ciento.

“Es un golpe más a la situación de la 
gente en Acapulco, un lugar donde no 
hay agua, en el que la energía eléctrica, 
aunque se ha recuperado, no lo ha he-
cho al 100 por ciento, a esto agregamos 
el hecho de que alimentos se incremen-
taron 70 por ciento en promedio, nos da 
un cuadro que la gente está impotente”, 
dijo el presidente de la Anpec, Cuauhté-
moc Rivera.

En conferencia de prensa virtual de-
talló que los cinco productos con mayor 
incremento son jitomate, con un alza de 
163 por ciento, al pasar de 19 a 50 pesos, 
y el pollo entero, con incremento de 118 
por ciento; antes del fenómeno meteoro-
lógico costaba 55 pesos y actualmente se 
consigue en 120 pesos.

También destacan el papel higiénico 
de cuatro rollos, con un alza de 114 por 
ciento, al subir de 28 a 60 pesos; el hue-
vo (18 piezas), con un aumento de 108 
por ciento, ya que su precio subió de 48 a 
100 pesos, y el tomate verde, con 90 por 
ciento, al pasar de 20 a 38 pesos.

También destacan tortilla, limón, pan 
de caja, frijol, atún, azúcar y bistec de res, 
con alzas de entre 33 y 67 por ciento. 

Rivera explicó que el aumento de pre-
cios se debe a que los comerciantes van 
a otros municipios cercanos a adquirir la 

OCHO DE CADA 10 NEGOCIOS permanecen cerrados, 
porque no tienen qué vender; el plan de reconstrucción del 
Gobierno federal es insuficiente, dice el pequeño comercio

Después de la crisis ...
Los bienes básicos subieron 70 por ciento en promedio, 

debido a la poca oferta que existe.
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Fuente|Anpec Cifras en pesos Precio de productos

JITOMATE

PAPEL HIGIÉNICO

POLLO ENTERO

HUEVO

TOMATE VERDE

TORTILLA

LIMÓN

ATÚN DOLORES

RES

PAN DE CAJA

AZÚCAR

Kg

4 rollos

Kg

18 piezas

Kg

Kg

Kg

130 Gr.

Kg

Grande

1 Kg

19

28

55

48

20

30

45

25

190

50

30

50

60

120

100

38

40

60

40

280

70

45

31

32

65

52

18

10

15

15

90

20

15

mercancía, lo que incrementa su precio 
final al consumidor.

La anarquía de precios, dijo, continua-
rá mientras las 15 cadenas de proveedo-
res no regularicen y garanticen la presen-
cia del abasto en la zona afectada.

De acuerdo con la Anpec, además de 
que se hacen enormes filas, que llegan a 
ser de cuatro horas, no todo se encuentra. 
Por ejemplo, el papel, el atún, el café, el 
azúcar y el maíz casi no se venden.

“Muchos pequeños negocios en Aca-
pulco están cerrados, al menos ocho de 
cada 10, porque no tienen qué vender, y 
los que abren están vendiendo cosas que 
salen más caras, por lo que tienen que su-
bir los precios”.

Hace unos días, la Anpec dijo que Otis 
provocó pérdidas en los más de 16 mil 
pequeños comercios que operan en esta 
zona. Ayer, puntualizó que al menos 200 
de ellos tienen afectaciones mayores.

Ante este hecho, Rivera señaló que los 
45 mil pesos por local que ofrece el Go-
bierno federal como parte del plan de re-
construcción de Acapulco para aperturar 
sus negocios son insuficientes.

Lo anterior, porque muchos comer-
ciantes operan en su propia casa y, con 
el paso de Otis y la posterior rapiña, per-
dieron ambos, por lo que 45 mil pesos 
no bastan para reconstruir su hogar y su 
local, explicó.

Por ello, sugirió llevar a cabo un censo 
detallado del comercio en pequeño afec-
tado, porque cada día que pasa emergen 
más negocios con pérdidas totales.

DAÑOS EN AUTOS. Las 21 agencias de 
automóviles ubicadas en Acapulco se 
encuentran fuera de operaciones debido 
a que registraron “daños importantes” 
por el paso del huracán Otis, informó el 
presidente de la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automotores (AMDA), 
Guillermo Rosales.

Precisó que las afectaciones se regis-
traron en la infraestructura, en el equipa-
miento, mobiliario e inventarios, tanto 
de vehículos nuevos como seminuevos.

En conferencia de prensa explicó las 
empresas aseguradoras llevan a cabo la 
evaluación de los daños para dar paso al 
pago de las pólizas.

LA SECRETARÍA DEL TRABAJO informó 
que 10 mil personas del programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro se sumarán a las la-
bores de reconstrucción en Guerrero.

Eldato

61,000

200

16

Mdp, los recursos 
del plan  

de reconstrucción

Comercios 
presentan pérdidas 

mayores

Mil negocios 
pequeños se vieron 

afectados

MUCHOS PEQUE-
ÑOS negocios en 

Acapulco están 
cerrados, al menos 

ocho de cada 10, 
porque no tienen 
qué vender, y los 
que abren están 
vendiendo cosas 

que salen más  
caras, por lo que 
tienen que subir  

los precios

Cuauhtémoc Rivera
Presidente de la Anpec
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PEMEX, de Octavio Romero, es el mayor accionista en Zama.

Por Fernando Franco  
y Alina Archundia

La producción, exportación y 
venta de autos ligeros nuevos en 
México corren a gran velocidad, 
superando los niveles previos a 

la pandemia de Covid.19.
En octubre, el ensamble de unidades 

fue de 378 mil 129, lo que significó un au-
mento anual de 35.77 por ciento, según 
datos del Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi).

La producción del mes se encuentra 
18.26 por ciento por encima de la obser-
vada en el mismo periodo del 2019; es 
decir, antes de la crisis sanitaria, señaló 
la economista en jefe de Banco Base, Ga-
briela Siller.

Así, en los primeros 10 meses del año, 
la fabricación de vehículos fue de tres 
millones 233 mil 887, una cifra 15.91 por 
ciento mayor que un año atrás.

Las unidades exportadas en octubre 
fueron 316 mil 421, 18.11 por ciento más 
que en igual periodo del 2022. Respecto a 
niveles previos a la pandemia, se encuen-
tran 22.10 por ciento por encima.

De forma acumulada, a octubre, fue-
ron dos millones 737 mil 262, es decir, 
14.47 por ciento más que un año atrás. 

En cuanto a las ventas internas, en oc-
tubre se registraron 113 mil 672 unidades, 
22.76 por ciento más que un año atrás. 
Este nuevo dato es diferente al publica-
do en días recientes, ya que se incorporó 
a Mitsubishi, que no reportó por cuestio-
nes administrativas.

De forma acumulada se registran un 
millón 89 mil 513, 24.71 por ciento más 
que de enero a octubre del 2022.

Fabricación de autopartes, en máximos

Ensamble de vehículos 
crece 35.5% en octubre

LAS EXPORTACIONES aumentan 18% y superan niveles 
previos a la pandemia, informó el Inegi; la industria considera 
que las afectaciones de la huelga en EU fueron mínimas

Talos Energy 
realiza revisión 
final en Zama

AFAC da título de asignación a Mexicana

Reuters

TALOS ENERGY está haciendo una re-
visión final del diseño de ingeniería y tra-
bajando para asegurar el financiamiento 
del proyecto petrolero costa afuera Zama 
en México antes de tomar una decisión 
final de inversión, dijo ayer el director ge-
neral de la empresa, Tim Duncan.

La firma estadounidense cerró a fina-
les de septiembre una operación de 125 
millones de dólares con el mexicano Gru-
po Carso, que supuso la venta de 49.9 por 
ciento de su filial Talos México, dijo Dun-
can durante la presentación de los resul-
tados financieros del tercer trimestre de 
la compañía.

El directivo no dio detalles sobre una 
fecha concreta para la decisión final so-
bre Zama, pero dijo que 2024 será “un 
año importante para ese activo”, después 
del tiempo perdido debido a un enfren-
tamiento sobre quién operaría el emble-
mático proyecto, que obligó a cambiar su 
diseño.

El operador y mayor accionista de 
Zama es la estatal mexicana Pemex, con 
50.4 por ciento.  Talos  y Grupo Carso 
poseen ahora 17.4 por ciento de Zama, 
Wintershall Dea tiene 19.8 por ciento y 
Harbour Energy, 12.4 por ciento restante.

La empresa se mostró “feliz de que ha-
yamos vuelto a la senda correcta, feliz de 
contar con Carso. Algunos de los debates 
y algunas de las frustraciones han queda-
do atrás”, dijo Duncan.

“Sin duda ha pasado suficiente tiem-
po. Ha llegado el momento de ponerlo 
en marcha. Es importante para nuestros 
accionistas (...) Creo que estamos en me-
jor situación con ese activo que en los 
dos últimos años”, añadió. Talos había 
dicho en una presentación en septiem-
bre que se planea la instalación de dos 
plataformas a profundidades de agua de 
entre 500 y 585 pies en el campo Zama, 
capaces de producir hasta 190 mil barri-
les por día (bpd) de crudo mediano y gas 
asociado. La producción se transportará 
por ductos a la terminal mexicana de 
Dos Bocas. Talos ha estimado un precio 
de equilibrio de 25 dólares por barril y un 
flujo de caja neto por acumular en tres 
años unos 650 millones de dólares.

LA FIRMA ESTADOUNIDENSE cerró a 
finales de septiembre una operación de 125 
millones de dólares con Grupo Carso, que su-
puso la venta de su filial Talos México.

Eldato

Redacción

LA AGENCIA FEDERAL de Aviación 
Civil (AFAC) otorgó a Mexicana de Avia-
ción, la cual será operada por el Estado, 
el aval que le permite empezar a operar 
en diciembre.

“La AFAC otorgó el pasado 
30 de octubre el título de asig-
nación en favor de la empresa 
denominada Aerolínea del 
Estado Mexicano, S.A de C.V”, 
dijo en su cuenta de X.

La institución destacó que 
es el primero que se entrega a 
partir de las modificaciones a 
la Ley de Aviación y su Regla-
mento, aprobados el pasado 3 

de mayo. Se trata de un paso más para 
que, a partir del 2 de diciembre, la línea 
aérea sea operada por la Secretaría de la 
Defensa Nacional. 

A finales de septiembre la empresa 
“echó a volar” su nueva página de Inter-
net, en la cual adelantó algunos de los 

beneficios que otorgará y los 
destinos que incorporará a su 
portafolio.

En su página web se dio a 
conocer que, por lanzamien-
to, no se cobrará ningún cargo 
extra por selección de asiento, 
ni tampoco por la documenta-
ción de equipaje de 15 kilogra-
mos, entre otras cosas.

Además, expuso que, como 

parte de las amenidades, los vuelos con-
tarán con bebida de cortesía y se podrá 
abordar con un equipaje de mano de 10 
kilogramos. 

En el sitio mexicanavuela.com.mx se 
detalla que Acapulco, Cancún, Cozumel, 
Huatulco, Ixtapa Zihuatanejo, La Paz, Los 
Cabos, Mazatlán y Puerto Vallarta son al-
gunos de los destinos de playa a los que 
volará próximamente.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró, recientemente, que 
esta línea aérea no tiene fines de lucro, 
por lo cual planean que los boletos de 
avión sean entre 18 y 20 por ciento más 
baratos que el promedio que se registra 
en el mercado, con el objetivo de incenti-
var los vuelos en el país.

50.4
Por ciento es la 

participación que 
tiene Pemex
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“Octubre representa el mejor mes de 
ventas en cinco años. Tenemos un avan-
ce muy importante en prácticamente to-
dos los segmentos con cifras positivas”, 
dijo Guillermo Rosales, presidente de la 
Asociación Mexicana de Distribuidores 
de Automotores (AMDA), en conferen-
cia de prensa.

CRECEN AUTOPARTES. En el evento, 
la Industria Nacional de Autopartes (INA) 
estimó que, con base en las cifras vistas 
hasta ahora, para este año el valor de la 
producción ascenderá a más de 117 mil 
500 millones de dólares.

En agosto sumó 10 mil 682 millones 
de dólares, 14 por ciento más que en igual 
mes del año pasado, destacó 
Armando Cortés, su director 
general. “Esto demuestra el 
liderazgo y dinamismo del sec-
tor nacional”, expuso.

Con ello, agregó, en los pri-
meros ocho meses del año se 
cuantifica un valor récord de 
80 mil 438 millones de dóla-
res, 18 por ciento más que un 
año atrás.

La INA destacó que, en agos-
to del 2023, la cifra de empleo 

alcanzó los 904 mil puestos de trabajo, 
fortaleciendo el papel de la industria para 
el desarrollo económico del país.

En relación con la huelga iniciada el 
pasado 15 de septiembre por el sindicato 
UAW en Estados Unidos, Cortés mencio-
nó que, desde el inicio del paro laboral 
hasta finales de octubre, la disminución 
acumulada estimada en la producción de 
autopartes nacional fue de 785 millones 
de dólares; es decir, poco más de uno por 
ciento de las exportaciones realizadas a 
Estados Unidos en 2022.

Sin embargo, descartó que el pronós-
tico de producción de autopartes resulte 
afectado, en particular por los niveles his-
tóricos que registró en los últimos meses, 
lo que ayudará a compensar la reducción 
estimada por efectos del paro.

El director general de la Asociación 
Mexicana de la Industria Automotriz 
(AMIA), Odracir Barquera, coincidió en 
que las características de la huelga en 

Estados Unidos, la cual se pro-
longó por más de un mes, no 
tuvieron un impacto mayor 
en las operaciones en México.

“La afectación fue bastante 
menor”, con sólo uno por cien-
to de las exportaciones y serán 
compensadas con el buen des-
empeño que muestra actual-
mente el mercado interno”, 
expuso. Se espera que la indus-
tria mantenga datos positivos 
al cierre del 2023.

10 117
Mil 682 mdd, la 

producción de auto-
partes en agosto

Mil 500 mdd es el 
valor estimado para 

todo 2023

Pisan el acelerador
Producción, exportación y venta de autos

Venta Producción Exportación

Octubre Octubre Octubre

22.76 35.77 18.11

Enero-octubre Enero-octubre Enero-octubre

24.71 15.91 14.47 (Var % anual)

Fuente|Inegi

L A AEROLÍNE A 
comenzará a ope-
rar en diciembre, 
bajo el mando de 
la Secretaría de la 
Defensa Nacional; 
ofrece cerca de 20 
destinos nacionales.

Eldato

LAS VENTAS de 
vehículos nuevos 
aumentaron casi 25 
por ciento en los pri-
meros 10 meses del 
año, lo cual refleja el 
dinamismo de la ac-
tividad económica 
en la recta final del 
2023, dicen.

Eltip
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Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

Las empresas asiáticas son las más 
interesadas en llegar a México 
por el fenómeno de la relocali-
zación de las cadenas globales, 

el llamado nearshoring.
De acuerdo con la Asociación Mexi-

cana de Parques Industriales Privados 
(AMPIP), alrededor de 63 por ciento de 
las empresas que llegaron al territorio 
nacional en la primera parte del año es 
de origen asiático. China, Corea del Sur 
y Taiwán son los países de donde princi-
palmente arriban.

De acuerdo con un análisis de BBVA 
y la AMPIP, durante los últimos cuatro 
años llegaron a México al menos 830 em-
presas extranjeras y se espera el arribo de 
otras 453 hacia 2025, debido al fenóme-
no del nearshoring. 

La asociación tiene 430 parques in-
dustriales en 21 estados, con más de tres 
mil 800 empresas instaladas y 97.9 por 
ciento de ocupación. Sus unidades con-
centran 20 por ciento de las empresas 
nacionales y 80 por ciento de origen ex-
tranjero, de las cuales 97 por ciento tiene 
perfil exportador.

La Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público asegura que, hasta el momento, 
se registran 174 anuncios de inversión 
ligados a la relocalización de empresas, 
que involucran montos por cerca de 74 
mil millones de dólares. 

Con el objetivo de afianzar este pro-
ceso, recientemente anunció un plan de 
estímulos fiscales con el que busca atraer 
capitales adicionales por 18 mil 500 mi-
llones de dólares en 2025

“Este decreto establece incentivos 
fiscales para empresas que deseen reubi-

Efecto del nearshoring: AMPIP

Asiáticas, 63% de las
empresas que llegan 

CHINA, COREA DEL SUR y Taiwán son los países que pre-
dominan, dice la asociación de parques industriales privados; 
espera el arribo de 453 unidades económicas hacia 2025

México mantiene liderazgo con EU
Redacción

MÉXICO REFRENDÓ su posición como 
primer socio comercial de Estados Uni-
dos durante septiembre, aunque registró 
un ligero descenso.

El país se colocó en la primera posición 
dentro de los principales socios comer-
ciales de la nación vecina, al representar 
15.5 por ciento del comercio internacio-
nal de Estados Unidos, destacó un análi-
sis de Banco Base. 

La cifra representó una reducción de 
0.7 puntos porcentuales con respecto al 
octavo mes del año, cuando la participa-
ción fue de 16.2 por ciento.

Canadá, el otro socio del T-MEC, se 
ubicó en segundo lugar, con 15 por cien-
to, disminuyendo desde 15.4 por ciento 
en agosto. 

En tercera posición se ubicó China, 
con 12 por ciento del comercio total, 
mostrando un crecimiento significativo 
respecto al dato de agosto de 1.1 puntos 

porcentuales, seguido por Alemania y 
Japón, con 4.5 y 4.5 por ciento, respec-
tivamente. En conjunto, estos cinco 
paísesrepresentaron 51.5 por ciento del 
comercio de Estados Unidos en el mes.

Desde 2016, China ha perdido 7.06 
puntos porcentuales en la participación 
de las importaciones de Estados Unidos, 
resultado de la guerra comercial y de la 
relocalización de empresas, dijo la eco-
nomista en jefe del banco, Gabriela Siller. 

Esto ha beneficiado a ciertos países, 
que han aumentado su participación, 
destacando: México (1.99 puntos en el 
periodo), Vietnam (1.71 puntos), Canadá 
(1 punto) y Taiwán (0.94 puntos).
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carse en cualquier parte de México y apli-
ca para 10 sectores clave de la economía 
mexicana”, expuso el subsecretario de 
Hacienda, Gabriel Yorio González.

Ante este escenario, analistas consul-
tados por el Banco de México estiman 
que la IED en el país puede sumar hasta 
45 mil 500 millones de dólares durante 
este año y hasta 53 mil 800 millones de 
dólares el próximo (dato de octubre), en 
medio de un entorno de mayor flujo de 
recursos a nivel global.

MEDIANO PLAZO. El director general 
de la Industria Nacional de Autopartes 
(INA), Armando Cortés, señaló que para 
que el nearshoring se consolide en el 
sector automotriz es necesario tener cla-
ro que es un proceso de mediano plazo.

“Consideramos que se estará conso-
lidando entre los próximos dos a cuatro 
años. Las cifras son muy alentadoras; 

estamos viendo un incremento en la 
Inversión Extranjera Directa (IED) y la 
industria de autopartes está creciendo”, 
destacó en conferencia.

Agregó que ello es un indicador “muy 
positivo de  lo que podemos esperar con 
la relocalización de cadenas productivas 
en México”.

Odracir Barquera, director general de 
la Asociación Mexicana de la industria 
Automotriz, coincidió en que hablar 
en la actualidad de consolidación del 
nearshoring en México “es demasiado 
acelerado y aventurado”, porque no son 
procesos que tomen un año, sino más 
tiempo”.

Puntualizó que en el caso de la indus-
tria automotriz, su involucramiento total 
en la relocalización podría tardar hasta 
cinco años, una vez que avance aún más 
la electromovilidad.

Por otra parte, la Asociación de Empre-
sarios de Iztapalapa levantó la mano para 
solicitar que se apliquen en la demarca-
ción una parte de los incentivos fiscales 
anunciados para promover el nearsho-
ring y atraer empresas internacionales 
que deseen reubicarse en nuestro país.

10 18
Sectores 

tendrán estímulos 
fiscales en el país

Mil 500 mdd
de inversión se 
espera atraer

EL SECTOR automotriz espera 
que la relocalización de empresas 
en esta industria se consolide en 
un periodo de cinco años.

Eldato

 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

El ICE lo calcula a partir de las respuestas de los empresa-
rios de la manufactura, el comercio, la construcción y los 
servicios no financieros a estas preguntas: ¿Cómo consi-
dera que es la situación de su empresa hoy comparada 
con la de hace doce meses? ¿Cómo considera que será la 
situación de su empresa dentro de doce meses compara-
da con la de hoy? ¿Cómo considera que es la situación de 
la economía hoy comparada con la de hace doce meses? 
¿Cómo considera que será la situación de la economía 
dentro de doce meses comparada con la de hoy? ¿Cómo 
considera el momento actual para realizar inversiones 
directas?

El ICC lo calcula en función de las respuestas de los 
consumidores a estas cinco preguntas: ¿Cómo considera 
que es la situación económica de los miembros del hogar 
hoy comparada con la de hace doce meses? ¿Cómo con-
sidera que será la situación económica de los miembros 
del hogar dentro de doce meses comparada con la de hoy? 
¿Cómo considera que es la situación económica del país 
hoy comparada con la de hace doce meses? ¿Cómo con-
sidera que será la situación económica del país dentro de 
doce meses comparada con la de hoy? ¿Qué posibilidades 
tienen, hoy, los integrantes del hogar, comparadas con las 
de hace un año, para comprar muebles, televisores, lava-
doras, etc.?

Los dos indicadores son índices que van de cero, total 
desconfianza, a cien, confianza total. Entre cero y cincuen-
ta hay desconfianza: mayor más cerca de cero, menor más 
cerca de cincuenta. Entre cincuenta y cien hay confianza: 
menor más cerca de cincuenta, mayor más cerca de cien.

En octubre el ICE general (el promedio ponderado de 
los cuatro sectores: manufactura, comercio, construcción 
y servicios no financieros), se ubicó en 55.4 puntos. Un 
mes antes, en septiembre, en 56.4. Un año antes, en octu-
bre de 2022, fue 47.0 puntos. Retroceso en la comparación 
mensual (menor confianza), avance en la anual (de des-
confianza a confianza).

En promedio mensual, entre enero y octubre de 2022, 
el ICE general fue 49.6 puntos. Durante los primeros diez 
meses de este año fue 53.5. Se pasó de desconfianza a con-
fianza. ¿El reto? Que ICE general se aleje de los cincuenta 
puntos y se acerque a los cien (mayor confianza).

En octubre el ICC se ubicó en 49.2 puntos. En septiem-
bre, un mes antes, en 46.8. En octubre de 2022, un año 
antes, en 41.0 Avance tanto en la comparación mensual 
como en la anual (menor desconfianza en ambos casos).

Entre enero y octubre de 2022, en promedio mensual, 
el ICC fue 42.7 puntos. A lo largo de los primeros diez 
meses de 2023 fue 45.6. ¿El reto? Que el ICC supere los 
cincuenta puntos (pasar de desconfianza a confianza).

En términos generales, tanto la confianza de los em-
presarios, como de los consumidores, deja que desear. Lo 
primero afecta a las inversiones directas, que producen 
bienes y servicios, crean empleos y generan ingresos, de 
los que depende el bienestar. Lo segundo afecta la com-
pra de bienes y servicios, que afecta las expectativas de 
los empresarios en torno a la demanda por sus productos, 
que afecta sus decisiones de inversión, que afecta a la pro-
ducción, al empleo y al ingreso.

Continuará.

El INEGI publica mensualmen-
te los Indicadores de Confianza 

Empresarial, ICE, y el Indicador de 
Confianza del Consumidor, ICC, con 
lo cual abarca desde la producción, el 
medio, hasta el consumo, el fin.

CONFIANZAS (1/3)

PESOS Y CONTRAPESOS

EN SEPTIEMBRE se consolidó como el ma-
yor socio comercial del país vecino, con una 
participación de 15.5 por ciento; sin embar-
go, tuvo una ligera baja en su participación.

Eldato

LA SECRETARÍA DE HACIENDA asegura 
que, por el nearshoring, se tienen cuantifica-
dos 174 anuncios de inversión, con proyectos 
que involucran 74 mil millones de dólares.

Eltip
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 Las sospechas radican en que esta empre-
sa es una marca propiedad de Servicios Avan-
zados de Procesamiento de Información, Tec-
nología y otros, S.A.P.I de C.V., la cual estuvo 
involucrada en el presunto fraude que afectó 
a más de 40 mil trabajadores del Gobierno, 
cuyas tarjetas fueron bloqueadas y no pudie-
ron hacer uso de los recursos de entidades 
como el Centro de Integración Juvenil, Co-
nalep Michoacán y otras empresas privadas.

Hablamos de cerca de 100 millones de 
pesos que beneficiarios de esquemas sociales, 
como el programa del Fondo Ambiental de la 
Ciudad de México, no pudieron hacer uso y 
que desencadenó una investigación por parte 
de las autoridades financieras del país y que 
apuntaron a los nombres de Alan Adrián Alva-
rado Espinosa, Miguel Ángel Alvarado Espino-
sa e Imanol Cruz, que figuran como socios de 
la firma. 

En el sector llamó la atención, no sólo los 
turbios antecedentes, sino el exorbitante pre-
cio en su propuesta, así como que no cuenta 
ni con el aval del SAT, de Antonio Martínez 
Dagnino, para emitir monederos electrónicos, 

Vaya sorpresa que provocó la repentina aparición de la firma 
Nueve09 como concursante de la licitación para el servicio 

de suministro de vales y/o monedero electrónico para el perso-
nal del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), 
que lleva Lucina Jiménez López.

ni tampoco la autorización de la CNBV, que 
dirige Jesús de la Fuente Rodríguez, para ope-
rar como una Fintech, por lo que no tendría 
la infraestructura tecnológica para este tipo 
de servicios. Investigaciones han apuntado 
que el modus operandi de esta empresa es 
la de revender estas tarjetas de prepago, algo 
que tampoco está permitido por el órgano 
regulador.

Otra de las compañías interesadas en la 
dispersión de recursos a trabajadores del 
INBAL y que ha levantado toda clase de sos-
pechas es Iluminación Que Dibuja S.A. DE C.V, 
empresa constituida en 2015 por Pascal Ernes-
to Hernández Zchobert y César Julián Osuna 
Martínez, pero que apenas, en abril de este 
año, modificó su denominación y su objeto 
social para incluir la prestación de toda clase 
de servicios relacionados con previsión social. 

En su página de Internet menciona ser una 
empresa de medios de pago que opera con 
aliados estratégicos, ya que no es una institu-
ción financiera. 

Dada la creciente popularidad de estos ins-
trumentos como una forma eficaz de propor-

VISLUMBRAN FRAUDE EN EL INBAL
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

En ese marco se convocó a las 
dos principales contendientes para 
la Presidencia de la República en 
2025, Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez, a firmar la Declaración de 
Chapultepec en favor de la Libertad 
de Expresión.

Dicha declaración apunta en su 
eje vital que “Sólo mediante la libre 
expresión y circulación de ideas, la 
búsqueda y difusión de informacio-
nes, la posibilidad de indagar y cues-
tionar, de exponer y reaccionar, de 
coincidir y discrepar, de dialogar y 
confrontar, de publicar y transmitir, es 
posible mantener una sociedad libre. 

Sólo mediante la práctica de estos 
principios será posible garantizar a 
los ciudadanos y grupos su derecho 
a recibir información imparcial y 
oportuna”.

Y apuntala que “Sólo mediante la 
discusión abierta y la información sin 
barreras será posible buscar respues-

E ste jueves da inicio la 79° Asamblea General de 
la Sociedad Interamericana a de Prensa, la que 

encabeza Michael Greenspon del The New York Ti-
mes, cuyo lema define la encrucijada de las naciones 
occidentales –y el capitalismo como sistema econó-
mico– entre democracia y el autoritarismo: “El Poder 
de la Libertad”.

tas a los grandes problemas colectivos, 
crear consensos, permitir que el desa-
rrollo beneficie a todos los sectores, 
ejercer la justicia social y avanzar en 
el logro de la equidad”.

Un contenido totalmente liberal 
y que da forma a los medios de co-
municación que acompañan a los 
complicados procesos democráticos 
actuales, pero que no duda en señalar 
a quienes acechan e incluso, al ampa-
ro de la libertad, pretenden reducirla: 

“Sin embargo, también abundan los 
ataques. 

Nuestro continente no es una ex-
cepción. Aún persisten países con go-
biernos despóticos que reniegan de 
todas las libertades, especialmente, 
las que se relacionan con la expresión. 
Aún los delincuentes, terroristas y 
narcotraficantes amenazan, agreden 
y asesinan periodistas”.

Una de las presentaciones más 
interesantes será, sin duda, la de Ri-

¿QUIÉN FIRMARÁ LA DECLARACIÓN DE CHAPULTEPEC?
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

cardo Salinas Pliego, el viernes 10, en 
el conversatorio “La libertad”: en de-
fensa de la sociedad abierta”, donde 
expondrá la simbiosis civilizatoria 
entre libertad de expresión y libertad 
económica.

El presidente de Grupo Salinas, 
por la cobertura que ha efectuado de 
los daños sociales –malamente aten-
didos– del Huracán Otis en Guerrero, 
ha sido objeto de insinuaciones y 
descalificaciones por parte de Andrés 
Manuel López Obrador, seguido de 
amenazas y presiones por las granjas 
digitales afines al régimen.

¿Asistirá Sheinbaum Pardo a fir-
mar la declaratoria o tendrá otra reu-
nión en el Estadio Azul? Gálvez Ruiz 
ya confirmó…, a ver si no sale con que 
se le queman las gelatinas.

 
Réplica de AT&T. En atención a 
lo establecido en el artículo 6 de la 
Constitución Política de México y lo 
reglamentario en lo que correspon-
de a Derecho de Réplica, se da paso 
al señalamiento central expresado 
por  Jorge Torres Martínez, repre-
sentante legal de AT&T, que replica 
lo aquí escrito sobre “AT&T, como la 
Bartola”.

Y dice “Con independencia de las 
opiniones que pueda tener el autor 
sobre los diversos temas abordados en 
su columna, es absolutamente falso que 

AT&T México tenga problemas de liqui-
dez y que hubiere dejado de pagarle a 
sus principales proveedores. De igual 
forma faltan a la verdad y carecen de 
sustento las afirmaciones respecto a 
una supuesta pérdida de capacidad de 
venta de datos. La evidencia demuestra 
que ha habido un aumento de ventas 
de líneas de AT&T, que como reconoce 
el autor ya superan los 20 millones de 
clientes, lo que prueba la preferencia 
de nuestros clientes y contradice sus 
interpretaciones personales sobre las 
ofertas comerciales”.

“En AT&T lamentamos que La Razón 
de México y, en específico, el autor de la 
columna, no haya intentado acercarse 
y obtener información real y fidedig-
na directamente de la empresa, como 
requerirían los principios éticos de 
veracidad, precisión, independencia, 
imparcialidad y responsabilidad que 
deben regir el ejercicio del periodismo, 
y solicitamos que la presente réplica 
sea publicada íntegramente como lo 
ordena la ley, en beneficio del derecho 
a la información de los lectores de ese 
medio”.

 
No hay maquinaria en Acapulco. 
¿Y porqué no hay trascabos, camiones, 
grúas y maquinaria pesada retirando 
escombro y basura? Porque el Gobier-
no federal y estatal quieren que les 
resulte gratis. Ya le platico.

cionar beneficios a los empleados y promover 
el bienestar laboral, Fintechs serias del sector, 
en conjunto con autoridades financieras del 
país, han venido trabajando en la prevención 
de fraudes. 

Conscientes de la necesidad de proteger 
los recursos y mantener la confianza de los 
trabajadores, han implementado rigurosos 
sistemas de control y auditoría para detectar 
cualquier actividad fraudulenta en la emisión 
y canje de vales, así como diversas regulacio-
nes y estándares para el funcionamiento de 
estos sistemas, por lo que cualquier indicio de 
empresas de dudosa operación, enciende casi 
instantáneamente las alarmas.

¿Manipulan en Seduvi? Atentos a lo que 
está pasando en la alcaldía Miguel Hidalgo 
en la CDMX, donde su titular, Mauricio Tabe, 
denunció ante la Fiscalía General de Justicia 
capitalina, que comanda Ernestina Godoy 
Ramos, a Carlos Alberto Ulloa Pérez, secreta-
rio de Desarrollo Urbano y Vivienda, a quien 
acusa de autorizar construcciones irregulares 
en la demarcación. La administración del pa-
nista ha ubicado al menos 25 inmuebles que 
incumplen la normativa en la materia, lo que 
evidenciaría un tráfico de explotación en uso 
de suelos. Fueron los vecinos afectados quie-
nes inicialmente se quejaron por el cambio de 
permisos para ciertos negocios, lo que detonó 
la bomba, al parecer es la punta del iceberg. 
¿Hasta dónde llegará este asunto?

Mal Suzuki. Algo en Suzuki México, que diri-
ge Takayuki Iguchi, no está bien. 

Resulta que luego de salir de la pandemia 
de Covid-19 llegó la crisis de los semiconduc-
tores, había escasez de vehículos y vino la 
preocupación de infinidad de empresas auto-
motrices mostrando sus crisis internas que vi-
vían, pero algunas salieron fortalecidas de esta 
situación, pero otras hoy tienen graves proble-
mas y ahí es donde esta empresa originaria de 
Hamamatsu, Japón, porque si bien presume 
de vender ocho vehículos a nivel mundial en 
México, no tiene mucho que presumir porque 
salvo algunos de sus modelos ocupan los últi-
mos lugares en vender y otros se logran defen-
der en los primeros 10, quizá por eso algunas 
de sus concesionarias tienen sus almacenes 
llenos, y otras tienen que hasta rentar esta-
cionamientos públicos para guardar sus autos 
que no logran colocar en el mercado mexica-
no. A estos coches se les puede ver empolva-
dos, hasta con aspecto de abandonados, eso sí, 
ponen a elementos de seguridad a vigilarlos, 
aunque, créame, que no hay alguien que quie-
ra acercarse.

Voz en off. Elon Musk avanza en México. Su 
proveedor de Internet llamado Starlink, obtu-
vo dos contratos con la Comisión Federal de 
Electricidad para dar servicios de Internet y 
telefonía móvil en diferentes puntos rurales 
de nuestro país bajo el proyecto Telecomuni-
caciones e Internet para Todos.
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POR SEGUNDO DÍA consecutivo miles protesta-
ron contra el Gobierno en rechazo a la ley para per-
donar a independentistas, lo que causó choques. El 
líder Pedro Sánchez, a quien acusan de “traición”, 
criticó el asedio y rivales piden detener el acuerdo.

Crece furor social en 
España por amnistía

Honran a víctimas a un mes de la guerra

Israel se adentra 
en el “corazón”  
de Gaza; prevé 
mayor control

Redacción

El ejército israelí ingresó al “co-
razón de Gaza” al cumplirse 
un mes del ataque de Hamas 
para destruir “desde el núcleo” 

a la fuerza terrorista que los sorprendió 
y prometió asumir mayor control de la 
Franja en temas de seguridad.

Aunque el Gobierno negó intentos 
de recuperar el territorio cedido hace 
décadas, aseveró que el acorralamiento 
es clave para restablecer la paz en Medio 
Oriente, por ello amplió las ofensivas 
terrestres en las que da golpes certeros 
a los islámicos tanto en la superficie  
como bajo tierra.

Y es que en los últimos 31 días las 
Fuerzas de Defensa (FDI) llegaron a lu-
gares que ni el enemigo pensó, elimina-
ron a miles de yihadistas y destruyeron 
centros de mando, escondites, almace-
nes y posiciones subterráneas, según un 
mensaje a la nación del primer ministro, 
Benjamin Netanyahu, quien recalcó que 
la presión al rival continuará hasta nu-
lificar su capacidad operativa y liberar a 
los más de 240 rehenes que se llevó tras 
la masacre de mil 400 israelíes.

Además, el premier adelantó que 
asumirán por tiempo indefinido la se-
guridad de toda la Franja, que ayer re-
basó los 10 mil 300 fallecidos, según su 
Ministerio de Salud. Y abundó que no 
está interesado en gobernar el enclave 
palestino, pero sí apretarán el cerco a la 
organización terrorista al admitir que 
perder el control representa la “erupción 
del terror de Hamas en una escala que 
no podríamos imaginar”, en recuerdo al 
ataque del pasado 7 de octubre.

Por ello, sus fuerzas luchan por pri-
mera vez en años desde lo profundo de 
Gaza, según un informe del comandan-
te del Comando Sur, Yaron Finkelman, 
citado por el diario Times of Israel, al 
tiempo en que cientos de israelíes se 
congregaron afuera de la Knesset o el 
Parlamento en una vigilia en la que colo-
caron veladoras en recuerdo de las vícti-
mas, dedicaron un minuto de silencio y 
oraron por quienes siguen cautivos, ante 
lo que la contraparte respondió con una 
oleada aérea en la capital ante los inten-
tos de debilitar sus laberintos.

Sobre esos avances, el vocero mili-
tar, Daniel Hagari, resumió que para 
acabar con el enemigo mantendrán los 
bombardeos contra bases subterráneas, 
luego de que Inteligencia, con apoyo de 
robots y perros rastreadores, identifi-
có que el entramado kilométrico rival 
alcanzó una universidad y hasta un 
parque de diversiones, con lo que rei-
vindica que a los extremistas no les preo-
cupan los civiles, quienes quedan atrapa- 
dos en este conflicto bélico.

Por separado, el ministro de Defensa, 
Yoav Gallant, apuntó que al concluir la 

NETANYAHU RESALTA que eliminaron a miles y destruye-
ron escondites; no gobernará ni Tel Aviv ni islámicos en Gaza, 
afirman; EU insiste en pausa de tres días en favor de rehenes

operación Espadas de Hierro ni Israel ni 
la resistencia islámica gobernarán Gaza.

Y pese a los choques mundiales en 
torno a posibles treguas o pausas hu-
manitarias, Israel admitió que analiza 
la propuesta de Estados Unidos.

El premier y su círculo cercano enfa-
tizaron sus reservas a tal plan al asestar 
que ello no implica un cese el fuego y 
que no confían en la reacción que ten-
drá Hamas, pues el fin sólo llegará hasta 
la liberación de todos los rehenes, pues 
lo contrario sería rendirse, según decla-
raciones de Netanyahu, momento que 
aprovechó para advertir a Hezbolá, que 
ataca desde el Líbano, que si persiste en 
estas acciones su ejército “responderá 
con fuego pesado”, pues no buscan abrir 
un nuevo frente.

Mientras que Gallant refrendó que 
las tropas acabarán con “la mayor base 
terrorista jamás construida”.

Horas después se reveló que EU au-
mentó la presión a Israel. Según el portal 
Axios, Joe Biden planteó a la región los 

ISRAELÍES se 
unen a una vigilia  
al cumplirse un 
mes del ataque  
de Hamas, ayer.

UN HOMBRE JUDÍO fue asesinado tras 
una protesta en California; la Policía indaga 
el caso como crimen de odio tras revelarse 
que alguien lo empujó y le causó la muerte.

Eldato

SEGÚN PERSONAL MÉDICO de la región 
en los últimos días han recolectado 60 mil 
donaciones de sangre ante el cúmulo de 
víctimas que provoca esta guerra. 

Eltip

14 Mil
Objetivos enemigos 

alcanzó Israel  
en un mes, según  

el ejército
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beneficios de las “pausas tácticas”, pues  
afirman que con sólo tres días de tregua 
facilitarían la entrega de los secuestra-
dos, con la mediación de Qatar, o al me-
nos se garantizaría el acceso de la Cruz 
Roja para verificar en qué condiciones 
se encuentran las víctimas provenientes 
de más de 40 naciones.

Coordinación ante la que la vicepre-
sidenta estadounidense, Kamala Harris, 
urgió a actuar lo antes posible en pro de 
la estabilidad y seguridad regional en 
una llamada con el presidente israelí, 
Isaac Herzog.

Tema por el que el brazo armado Al 
Qasam exhibió que Israel obstruye tales 
liberaciones, pues aseveró que ofreció 
desde la semana pasada devolver a 12 
extranjeros, pero esa nación lo impidió, 
mientras aumenta el saldo de víctimas 
y desplazados.

Tan sólo ayer hubo múltiples carava-
nas palestinas rumbo al sur de la Franja, 
luego de que Tel Aviv confirmó que dio 
cuatro horas a la población para evacuar 
hacia zonas seguras, sector que respon-
dió con una movilización en la que on-
dearon banderas blancas en busca de 
refugio lejos de las embestidas contra 
terroristas; sin embargo, en la zona aún 
resisten unos 900 mil palestinos, según 
el Ministerio del Interior de Gaza.

Pero Medio Oriente no es el único que 
sufre las consecuencias del conflicto bé-
lico, pues éste ya alcanzó a la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) y la Ofi-
cina de la Organización de las Naciones 
Unidas para los Refugiados en la región 
(UNRWA) al confirmar que en un mes 
perdieron a casi 250 trabajadores. 

El primer sector dijo que suma 160 
bajas, mientras que el otro calificó esta 
guerra como la más mortífera en su 
historia al reportar 89 decesos por los 
intensos embates. Hecho ante el que se-
ñalan que  nadie está a salvo, pues ayer 
un convoy médico fue atacado.

Aunque EU y aliados promueven 
suspender ataques, Israel insiste que no 

negociará con terroristas.

Tras la crisis  
en Medio Oriente, 

organizaciones 
reportan bajas.

ONU: 89

OMS: 160

Total: 249

PAUSAS, SIN DEFINICIÓN

CRECE
TRAGEDIA

G U E R R A  E N  G A Z A
H A M A S  ATA C A  I S R A E L

NO HABRÁ un alto el fuego 
sin el regreso de nuestros 
secuestrados”

Benjamin Netanyahu
Primer ministro de Israel

NO HABRÁ pausas  
humanitarias sin el regreso 
de los rehenes”

Yoav Gallant 
Ministro de Defensa israelí

NUESTRO objetivo es des-
mantelar a Hamas y asegurar 
la liberación de los rehenes”

Daniel Hagari
Vocero del ejército de Israel 
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Corrupción en Portugal 
derriba a António Costa
Redacción

Una investigación de corrup-
ción tumbó al primer ministro 
de Portugal, António Costa, a 
días de cumplir ocho años en 

el Gobierno, pues éste admitió que una 
sospecha de este tipo no debe pesar con-
tra tal cargo y por ello renunció.

“En estas circunstancias, obviamen-
te, he presentado mi renuncia”, aseveró 
el líder socialista en un declaración tele-
visada al sostener que de momento “no 
estoy acusado” ni sabe de qué hechos lo 
acusan, casi una hora después de que la 
Policía allanó su residencia oficial y que 
se reuniera con el presidente Marcelo Re-
belo de Sousa.

Y es que el líder reaccionó ante la sor-
presiva irrupción en busca de confiscar 
presuntas pruebas de tráfico de influen-
cias y prevaricación, por favorecer actos 
ilegales bajo su gestión en torno a nego-
cios y proyectos mineros de litio e hidró-
geno así como una inversión millonaria 
para un megacentro de datos, con los 
que apostó por la transición energética 
en la región y hasta recibió un empuje 
de la Unión Europea (UE) de más de 30 
millones de dólares.

Se reportó que personal de la Fiscalía 
y de la Policía también catearon más de 
40 inmuebles como oficinas del palacio 
de Sao Bento y edificios de Gobierno en 
la capital del país, como los ministerios 
del Ambiente y de Infraestructura.

Además arrestaron a cinco personas 
involucradas en tales irregularidades, 
entre ellos su jefe de gabinete, Vítor Es-
cária, el alcalde de Sines, Nuno Masca-
renhas, en territorio en el que se trans-
formaría una termoeléctrica.

Pero la Fiscalía va tras otros presuntos 
cómplices del político reconocido por su 
perfil negociador, por crear un Gobierno 
de izquierdas. 

Medios locales informaron que hay 
otras órdenes de aprehensión y se citó a 
comparecer a funcionarios como el Mi-
nistro de Infraestructura, Joao Galamba, 
el presidente del Consejo Directivo de la 
Agencia Portuguesa del Ambiente, Nuno 
Lacasta, y el consejero y amigo de Costa 
Diogo Lacerda para esclarecer el entra-
mado que incluye cargos de malversa-
ción y corrupción, a nivel activo y pasivo.

Sin embargo, quien reveló que des-
conocía que estaba en el radar de auto-
ridades anticorrupción reiteró que su se-
paración era lo mejor, pues “la dignidad 
del cargo no es compatible con ninguna 
sospecha”, en medio de su tercer man-
dato, mismo que ganó a inicios de 2022 
cuando obtuvo el mayor balance desde 
que asumió el poder.

Y aclaró que confía en la justicia para 
corroborar su inocencia, pues sostuvo 

A DÍAS DE CUMPLIR 8 años en el poder sale por la puerta 
de atrás, pero dice tener la conciencia tranquila; la nación se 
prepara para elecciones anticipadas por orden del Ejecutivo

ante miles de personas que le dieron su 
voto para llegar a tal posición que tiene 
la conciencia tranquila y demostrará que 
nadie está por encima de la ley, mientras 
que la Corte Suprema abundó que inves-
tigará el papel de Costa en el presunto 
“desbloqueo de procedimientos”, como 
único órgano con ese poder.

Incluso, el ahora exlíder aseveró que 
cooperará con las autoridades y no bus-
cará ningún cargo de elección popular 
en medio de este escándalo, ante las po-
sibles elecciones anticipadas, luego de 
que se detallara que los únicos indicios 
en su contra son audios y señalamientos 
de personas involucradas que lo mencio-
nan y hacen referencia a su cargo para 
negociar en la materia tras las concesio-
nes mineras ahora sospechosas.

Por lo que Costa insistió que quitará 
las manchas que prevalecen en su con-
tra, pues ni siquiera existe evidencia de 
posibles actos censurables, pero recalcó 
que no afectará la conducción del país y 
por ello descartó buscar otra posición en 
el Gobierno.

Al respecto, el presidente aceptó su 
dimisión y convocó a las fuerzas en el 
Parlamento a organizar nuevos comicios 
para resolver parte de la crisis y elegir al 
sucesor del socialista lo antes posible; 
sin embargo, aún no hay fecha para los 
comicios que implicarían la disolución 
del Congreso, amenaza que persigue a 
su vecino España ante la falta de mayoría 
para formar Gobierno.

Allanan su residencia y oficinas de Gobierno

A INICIOS de año la administración de Costa 
enfrentó otro escándalo menor que provocó 
una oleada de renuncias por despidos irregu-
lares contra una aerolínea.

Eldato
EL LÍDER PORTUGUÉS tras dar un mensaje a la nación, ayer.
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CASOS BAJO SOSPECHA
Enlistan los procesos que están en la lupa.

Exploración de litio en las minas  
de Montalegre y Boticas, al norte

Plan extracción de hidrógeno, como 
parte de la transición verde

Proyecto de construcción de  
un megacentro de datos

 vlopezvela@gmail.com    Twitter: @ValHumanrighter

POR VALERIALÓPEZ VELA

Por otra parte, las imágenes de los civiles palestinos y 
el número de muertos es dolorosísimo. 

La crueldad con la que actuó Hamas nos ha lastima-
do a todos: a los ciudadanos israelíes, a los judíos en el 
mundo, a los simpatizantes de la causa palestina y a los 
palestinos atrapados en medio de las armas. Pero, más 
importante aún: han logrado la hiperpolarización que 
impide el diálogo y la discusión razonada para salir de 
este infierno.

Hamas ha logrado que las voces se orquesten en fra-
ses simples, en descalificaciones, en señalamientos. Y 
nada de eso contribuye a la resolución de un asunto tan 
complejo como doloroso. Y eso es lo que no podemos 
permitir, pues si renunciamos a la razón la violencia se 
impondrá definitivamente.

Recordé la correspondencia entre Hannah Arendt y 
Gershom Scholem entre 1939 y 1964, en la que dos de 
las grandes mentes del siglo XX, que atravesaron el Ho-
locausto —de diferentes formas—, discutieron sobre la 
necesidad del Estado de Israel, sobre su viabilidad, sobre 
el mal radical y sobre la banalización del mal.

A ninguno de ellos, la cuestión de la guerra o del sio-
nismo les parece sencilla de resolver y estaban en fuertes 
desacuerdos sobre sus posiciones. Pero no creían tener 
respuestas fáciles para todo y, por ello, crearon un lengua-
je nuevo que les permitiera comprender lo que ha ocurri-
do pero, sobre todo, lo que está por venir.

El libro inicia con una fuerte discrepancia: “Aunque 
Arendt, al contrario que Scholem, celebra la sentencia 
de muerte del tribunal hebreo sobre Eichmann, no está 
de acuerdo con la forma en la que se ha llevado a cabo 
el proceso; critica el papel de los consejos judíos durante 
la Shoah y se pregunta por la capacidad de los hombres 
de ser libres en un sistema totalitario. El horror del en-
cuentro con Eichmann, ese ‘asesino de masas sin motivo’ 
( …) la llevaron a desarrollar el concepto de ‘banalidad del 
mal’. Scholem calificó su exposición del proceso contra 
Eichmann como una banalización de la política de la 
aniquilación y como un ataque arrogante contra los re-
presentantes judíos, que se habían encontrado durante 
la dictadura nacionalsocialista en una situación sin salida 
desconocida hasta entonces. ¿Quién, si no ha estado allí, 
se puede permitir opinar?”. 

Así, pienso que, aunque los últimos treinta días han 
sido brutalmente crueles, debemos evitar la polarización 

—sin fingir falsas neutralidades— y encontrar nuevos cami-
nos conceptuales para salir del laberinto de la guerra. Nos 
conviene, a todos.

Se cumplieron 30 días del pogrom 
que el grupo terrorista Hamas hizo 

en contra de los ciudadanos del Estado 
de Israel. El sólo fraseo de los hechos 
muestra la complejidad de la situa-
ción. Hablar de un pogrom en el siglo 
XXI es, de entrada, doloroso y decep-
cionante. Como humanidad, nos ha-
bíamos hecho la promesa de que esto 
no volvería a ocurrir y… aquí estamos: 
escuchando historias aún más desga-
rradoras que las del Holocausto. 

EL LABERINTO  
DE LA GUERRA

ACORDES INTERNACIONALES

2
Meses antes de 
los cateos el país 

dio luz verde  
al último proyec-
to en la materia

Fiscalía revela los 
nombres de 
presuntos 

sospechosos.

LOS 
IMPLICADOS

Antonio Costa 
62 años 
Político 

socialista, partido 
al que  

se unió desde los  
14 años 

Primer ministro 
en los periodos 

2015-19, 2019-22 
y 2022-23, 

exalcalde de 
Lisboa, exministro 

del Interior y 
eurodiputado

Vítor Escária 
Jefe del gabinete 

actual

Nuno 
Mascarenhas 

Alcalde de Sines

Diogo Lacerda 
Empresario, 

consultor y amigo 
de Costa

Joao Galamba 
Ministro de 

Infraestructura

Nuno Lacaste 
Presidente del 

Consejo Directivo 
de la Agencia 

Portuguesa del 
Ambiente
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Votantes respaldan decisión reproductiva

Redacción 

Pese al golpe republicano que 
limitó el derecho al aborto en 
varias entidades, Ohio aprobó 
una enmienda para garantizar 

la interrupción legal del embarazo.
A más de un año del histórico fallo de 

la Corte contra el caso Roe vs. Wade los 
votantes en la entidad gobernada por un 
conservador respaldaron la decisión de 
las mujeres para abortar.

Ayer votaron a favor de “tomar y llevar 
a cabo sus propias decisiones reproducti-
vas”, según el texto en la papeleta, deci-
sión que abarca el control de natalidad, 
tratamientos de fertilidad e interrupcio-
nes espontáneas o voluntarias, pese a las 
advertencias de líderes provida de que 
tal acción amenazaría a las familias.

Con ello, se convierte en el estado nú-
mero siete en proteger ese derecho, lo 
que abre la puerta a que otros lo incluyan 
en sus próximas elecciones, a menos de 
un año de los comicios presidenciales en 
los que se podrían enfrentar nuevamen-
te el presidente Joe Biden y el exmanda-
tario Donald Trump.

Tras esta victoria local el líder de la 
Casa Blanca resaltó la decisión estatal al 
señalar que ayer “ganó la democracia”. 

Y aplaudió que los estadounidenses 
nuevamente se pronunciaran por pro-
teger estas libertades, hecho que apro-
vechó para atacar al movimiento MAGA 
—Make America Great Again— que lidera 
el magnate de oposición al sostener que 
la población rechaza las medidas extre-
mas que prohíben o limitan el derecho a 
abortar y ponen en riesgo a las mujeres, 
como ocurrió en estados republicanos 
como Texas y Florida.

GANA EN LA ENTIDAD una decisión que otros revierten 
tras el fallo de la Corte en el caso Roe vs. Wade; en Kentucky 
el gobernador demócrata Andy Beshear afianza la reelección

Chile convoca a otro plebiscito constitucional
Redacción

A MÁS DE UN AÑO del fracaso para 
renovar la Constitución, el presidente 
de Chile, Gabriel Boric, convocó a un 
nuevo plebiscito tras recibir la segunda 
propuesta de Carta Magna.

Desde el Salón de Honor en el Con-
greso, el líder de izquierda resaltó que la 
nación enfrenta un nuevo reto 
en el que definirá su futuro, 
por lo que llamó a la pobla-
ción a informarse para votar 
el próximo 17 de diciembre 
si respaldan o no la propues-
ta que concluyó el Consejo 
Constituyente el pasado 6 de 
noviembre para dejar atrás el 
texto de la dictadura militar 
que prevalece en el país.

A días del cierre de los Juegos Pana-
mericanos, Boric destacó que debe pre-
valecer esa unidad para afrontar uno 
de los momentos decisivos juntos para 
definir su actuar en temas prioritarios 
como en educación, salud, democracia 
y derechos de las mujeres, entre otros, 
pues con ellos se definirá el marco que 
dará sentido y límites a la región.

Y se comprometió ante líde-
res de los tres órdenes de Go-
bierno y decenas de invitados 
a  que si el pueblo da el sí cum-
plirá íntegramente este texto.

Pero también está prepa-
rado para un nuevo revés, por 
ello, refrendó: “Nuestro Go-
bierno se dedicará sin pausa 
y con mucha energía a seguir 
trabajando”, en caso de reque-

En tanto, algunos republicanos re-
conocieron que esa decisión los hace 
revisar la forma en que abordan este po-
lémico tema. El aspirante a la presiden-
cia Vivek Ramaswamy convocó a una 
“reflexión profunda” a su partido para 
discutir cómo pueden reforzar esta lu-
cha y agregó que si llega a la presidencia 
no buscará que ésta sea una decisión a 
nivel nacional, pues pugnó porque cada 
estado decida en la materia. Mientras 
que algunos colegas y legisladores evita-
ron hablar del tema al minimizar el revés 
para su partido.

Asimismo, ayer los demócratas se lle-
varon una victoria en Kentucky donde 
resultó electo el gobernador Andy Be- 
shear, quien resaltó que lo de ayer fue 
un gran paso para avanzar unidos más 
allá de las tendencias políticas; mientras 
que la decisión en Mississippi quedó 
pendiente al cierre de esta edición en la 
que el republicano Tate Reeves buscaba 
repetir la hazaña de Beshear.

AFINAN RESTRICCIÓN EN ARMAS. 
El mismo día ante el aumento de agresio-
nes armadas la Corte prevé restricciones 
a acusados de violencia doméstica.

Ante una apelación presidencial una 
mayoría en el tribunal va por tipificar 
como delito tal condición para excluir 
de la posesión legal de victimarios con 
lo que se brinda protección a quienes 
sufren abusos, hecho que cuestionaron 
los jueces Clarence Thomas y Samuel A. 
Alito Jr.; mientras que la Casa Blanca abo-
gó por respaldar esta política para alejar 
a personas de riesgo de las armas, como 
con aquellos con antecedentes mentales.

Al respecto, datos de los Centros para 
el Control y la Prevención de Enferme-
dades (CDC, por sus siglas en inglés) 
evidencian que en la mayoría de los 
homicidios de cónyuges, parejas, hijos 
o familiares se usaron armas de fuego y 
en 57 por ciento de éstos durante 2020 
involucraron  pistolas, repunte ligado a la 
pandemia de coronavirus.

Ohio protege el aborto en 
duro revés a republicanos 

SEGÚN LOS RESULTADOS preliminares en 
Virginia, donde también celebraron eleccio-
nes locales, los demócratas mantendrán el 
control del Senado al arrasar.

Eldato

3
Veces un distrito 
local solicitó más 

boletas ante la 
afluencia electoralACUSAN COMPLICIDAD. 

El activista bielorruso Pavel 
Latushka denunció al presiden-
te Alexander Lukashenko por 
su presunta participación en 
el secuestro de niños ucrania-
nos deportados por la fuerza a 
Rusia y a ese territorio. Reveló 
a AP que tiene pruebas sobre al 
paradero de los menores trasla-
dados en plena la guerra.

RIESGO INIMAGINABLE. 
La Agencia de las Naciones Uni-
das para los Refugiados advirtió 
que la crisis en Sudán ya despla-
zó a 4.5 millones de personas y 
la situación empeora a un ritmo 
preocupante. Recriminó que 
a más de seis meses del golpe 
de Estado y severos ataques la 
mayoría de Gobiernos parecen 
ignorar esta situación.

AVIVA CRÍTICAS. El intento 
de reelección del presidente 
Nayib Bukele en El Salvador 
genera más inconformidad y 
más líderes exigen la nulidad de 
su candidatura al recalcar que 
tal acción está prohibida. A días 
de que la Corte respaldó su as-
piración, un magistrado aseveró 
que éste debería culminar su 
mandato antes de lo previsto.

DeRápido

rir una tercera opción. Y se mostró opti-
mista al señalar que ya han demostrado 
que cuando se unen hay amplios acuer-
dos, tema en el que aliados resaltaron 
que la Carta Magna da “certeza económi-
ca y jurídica” y garantiza las libertades.

EL LÍDER sudame-
ricano exhortó a la 
población a no dar la 
espalda a este deber 
ciudadano al resal-
tar que la decisión 
no es en su favor 
sino de la nación.

Eltip
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DEFENSORES de los derechos de la mujer celebran la decisión, ayer.

GABRIEL BORIC 
recibe del Congre-
so la nueva pro-
puesta de Carta 
Magna, ayer.
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La corrupción acaba con 
la era Costa en Portugal

►El primer ministro luso dimite 
después de que la Policía registrase 
su residencia ofi cial por una trama 

de negocios de litio e hidrógeno

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

E
l primer ministro de 
Portugal, António 
Costa, presentó ayer 
su dimisión después 
de que su residencia 

ofi cial fuera registrada, dentro de 
una trama que le acusa, junto a 
otros políticos del país, por su-
puestos delitos de prevaricación, 
corrupción activa y pasiva y tráfi co 
de infl uencias en la explotación de 
minas de litio y un proyecto pro-
ducción de energía a partir de hi-
drógeno.

Después de que la Fiscalía del 
país confi rmara que Costa también 
estaba siendo investigado, el pri-
mer ministro ha presentado  su 
renuncia en un mensaje televisado 
desde el  Palacio de Sáo Bento, su 
residencia oficial. Aunque Costa 
mantiene su inocencia ante estas 
graves acusaciones, aseguró que 
«la dignidad del cargo» de primer 
ministro no resulta compatible con 
la «sospecha de la práctica de cual-
quier acto criminal». El socialista 
Costa llevaba en el poder desde el 
año 2015, cuando consiguió formar 
una coalición de gobierno con 
otros partidos de izquierdas. Aun-
que la relación con estas fuerzas 
políticas se deterioró por divergen-
cias sobre la crisis inmobiliaria en 
el país y la situación de la sanidad 
y la educación, Costa consiguió 
mayoría absoluta en las elecciones 
parlamentarias de 2022 y se convir-
tió en una referencia dentro del 
socialismo europeo. Su veteranía 
en el puesto había hecho que  in-
cluso su nombre sonara en las qui-
nielas para el relevo de la cúpula 
comunitaria como posible sucesor 
de Charles Michel al frente del Con-
sejo  después de los próximos co-
micios europeos del mes de junio. 
Pero todo indica que la carrera po-
lítica de Costa tanto en su país 
como en la arena internacional ha 
quedado sentenciada tras este caso 
de corrupción que ha sacudido los 

mento portugués y convocar  elec-
ciones o nombrar a un nuevo pri-
mer ministro perteneciente al 
Partido Socialista. Todo indica que 
esta decisión va a dilatarse hasta 
este jueves. Según la misma nota, 
el presidente convocará este miér-
coles a los partidos políticos repre-
sentados en la Asamblea de la Re-
pública y este jueves se reunirá a las 
tres de la tarde en el Palacio de Be-
lén con el Consejo de Estado, un 
órgano consultivo que debe pro-
nunciarse sobre los próximos pa-
sos aunque su dictamen no es vin-
culante. Tras este encuentro, Sousa 
se dirigirá inmediatamente des-
pués al país. La oposición conser-
vadora ha pedido nuevos comicios. 
En sus últimas palabras como pri-
mer ministro dijo: «me dediqué en 
cuerpo y alma a servir a Portugal».

cimientos del país.
En esta investigación se han re-

gistrado más de 40 lugares y forman 
parte del operativo 17 magistrados 
de la Fiscalía, tres magistrados ju-
diciales, dos representantes del 
colegio de abogados, 145 agentes 
policiales y nueve de la autoridad 
tributaria. De momento, se conoce 
que las pesquisas se concentran en 

las concesiones para extraer litio de 
las minas de Romano y Barroso, en 
el norte del país, en un proyecto 
para producir energía a través del 
hidrógeno en puerto de Sines- fi -
nanciado con fondos europeos-  y  
un centro de datos en la misma lo-
calidad. Dentro de los lugares re-
gistrados, se encuentran los minis-
terios  de Medio Ambiente y Acción 

Climática y el de Infraestructuras y 
la secretaria de Estado de Energía 
y Clima.  Según algunos medios del 
país, acabarán siendo acusados el 
ministro de Medio Ambiente, 
Duarte Cordero, el de infraestruc-
turas Joao Galamba y el ex ministro 
de Medio Ambiente  Joao Pedro 
Matos Fernandes. Hasta el mo-
mento han sido declarados «argui-
dos» según el derecho portugués, 
lo que signifi ca que son sospecho-
sos formales, un estadio previo a la 
acusación propiamente dicha.

Portugal es el país europeo con 
mayores reservas de litio, materia 
prima imprescindible para la cons-
trucción de las baterías. Aunque 
hasta ahora este material se utiliza-
ba sobre todo  en el vidrio y la cerá-
mica, la implantación del coche 
eléctrico para luchar contra el cam-
bio climático y la fuerte dependen-
cia europea de países terceros, so-
bre todo China, ha despertado un 
nuevo apetito por este elemento 
químico. A pesar de esto, la baja 
calidad del litio portugués y el im-
pacto medioambiental de ciertos 
proyectos había hecho que la con-
cesión de ciertos permisos de ex-
plotación haya sido polémica en los 
últimos años.

Varios de los sospechosos dete-
nidos en las últimas horas habían 
señalado al propio primer ministro 
del país como responsable de ha-
ber «desbloqueado procedimien-
tos» de concesiones. La dimisión 
de Costa  se ha producido dos horas 
después de conocerse el registro en 
su residencia ofi cial y de la deten-
ción de su jefe de gabinete, un ase-
sor próximo, el alcalde de Sines y 
dos administradores de la sociedad 
Start Campus.

Costa se ha mostrado «plena-
mente disponible para cooperar» 
con la justicia ya que «confía total-
mente en ella y su funcionamien-
to». El presidente de la República, 
Marelo Rebelo de Sousa, publicó 
ayer una nota en la que acepta la 
dimisión de Costa. Ahora de Sousa 
debe elegir entre disolver el Parla-

►La macro operación judicial 
incluye la detención de su jefe de 

gabinete, de un asesor y 42 redadas 
en edifi cios gubernamentales

Pedro Magalhães es investigador 

en el Instituto de Ciencias Sociales 

de la Universidad de Lisboa

Tras la dimisión del primer 
ministro Antonio Costa, ¿qué 
ocurrirá ahora? ¿Será nece-
sario convocar nuevas elec-
ciones en Portugal? 
No es necesario. Formalmente, 
el presidente es libre de hacer 
lo que quiera: nombrar a un 
primer ministro «tecnócrata» 
para formar un gobierno no 
partidista; nombrar a otra per-
sona del Partido Socialista para 
formar gobierno; o disolver el 
Parlamento y convocar eleccio-
nes. Lo primero es extremada-
mente improbable y no se ha 
hecho desde los años 70, en cir-
cunstancias muy especiales, y 
requeriría un apoyo muy in-
cierto del Parlamento; lo segun-
do es posible, pero el proceso 
de sucesión en el PS es muy 
poco claro; así que lo tercero 
parece lo más probable. 

¿Qué pasa con los presu-
puestos del Gobierno para el 
año 2024?
Es un gran dilema. Por un lado, 
el presidente querrá evitar em-
pezar 2024 sin presupuesto. 
Pero con la destitución del pri-
mer ministro, el proyecto de 

presupuestario cae también. 

El escándalo en el seno de la 
familia socialista portugue-
sa... ¿afectará también a las 
elecciones europeas?
Me temo que todo es extrema-
damente incierto y depende de 
muchos factores. ¿Cuáles son las 
acusaciones y hasta qué punto 
son verosímiles? Si se perciben 
como serias y plausibles, la opi-
nión pública puede castigar a los 
socialistas, incluso con un nue-
vo liderazgo. Pero si no, esto pue-
de cambiar poco. ¿Quién sucede 
a Costa? Varias fi guras están en 
línea, pero a pesar de la pérdida 
de popularidad de Costa en el 
último año, es probable que nin-
guno de sus posibles sucesores 
una a la base socialista de la mis-
ma manera, y estas divisiones 
suelen tener un precio electoral, 
en particular la desmoviliza-
ción. Además, el electorado 
portugués ha demostrado en el 
pasado ser extremadamente 
sensible a las características de 
los candidatos, por lo que quién 
venga después puede determi-
nar mucho.

Elecciones o un «tecnócrata»

Pedro Magalhães

Análisis

INTERNACIONAL 17LA RAZÓN  •  Miércoles. 8 de noviembre de 2023

El primer 

ministro 

Antonio Costa 

tras anunciar 

su dimisión a 

la nación

EFE

Antonio Costa parecía invencible. 
En 2022, consiguió una histórica 
mayoría absoluta que permitía al 
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Antonio Costa Ex primer ministro de Portugal

Una vida ligada al Partido Socialista

Antes de llegar a 
primer ministro de 
Portugal, Costa fue 
uno de los alcaldes 
más populares de 
Lisboa

Partido Socialista de Portugal go-
bernar sin oposición interna, elimi-
nando a sus rivales de izquierdas. 
Su tercer mandato –llegó al poder 
en 2015 y en 2019 había revalidado 
su cargo– parecía que se llevaría a 
cabo sin problemas, aunque en 
algo más de un año, ha tenido que 
enfrentarse a tres mociones de cen-
sura a las que ha sobrevivido. Pero 
un caso de corrupción ha provoca-
do que presente su dimisión y pon-
ga fi n a su mandato. Y es que ayer, 
Portugal despertó con todo un te-
rremoto político después de que la 
Fiscalía incluyera al jefe de Gobier-

no en una investigación por pre-
suntos delitos de prevaricación y 
corrupción vinculados al sector del 
litio y el hidrógeno verde.

Costa, el «premier» más longevo 
de la democracia lusa, se despide 
del poder tras ocho años en el car-
go. De madre periodista y padre 
escritor, nació en 17 de julio de 1961 
en Lisboa. Se graduó en Derecho 
en la universidad de la capital, y 
desde muy joven, estuvo muy liga-
do al Partido Socialista portugués, 
pues ingresó en la Juventud Socia-
lista con 14 años. Asimismo, siendo 
apenas un estudiante, inició su ca-

rrera política en el Ayuntamiento 
de Lisboa en 1982.

En 1988, fue admitido en el Co-
legio de Abogados, y en 1991, fue 
elegido diputado. En 1993, fue can-
didato a la alcaldía de Louires, lo-
calidad del área metropolitana de 
Lisboa, y en 1994 entró en la Secre-
taría Nacional del Partido Socialis-
ta. Desde entonces, ostentó impor-
tantes cargos políticos: entre 1995 
y 1997 fue secretario de Estado; de 
1997 a 1999, ministro de Asuntos 
Parlamentarios y desde 1999 a 
2002, ministro de Justicia.

En 2002, fue nombrado presi-

dente del Grupo Parlamentario 
socialista hasta 2004, cuando pasó 
a ser diputado en el Parlamento 
Europeo durante un año. En 2007, 
tras dos años como ministro del 
Interior, salió del gobierno para 
presentarse a las elecciones muni-
cipales de Lisboa, que ganó con el 
29,54% de los votos. Fue reelegido 
en 2009 y ejerció en este cargo has-
ta 2015, tras convertirse en secreta-
rio general del Partido Socialista y 
posteriormente, presentarse a las 
elecciones. En aquellos comicios, 
alcanzó el segundo puesto, y pese 
a que perdió las elecciones, consi-
guió pactar con el Partido Comu-
nista Portugués y el Bloque de Iz-
quierda para formar gobierno 
después de que cayera en once días 
el Ejecutivo conservador de Passos 
Coelho. 
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La corrupción acaba con 
la era Costa en Portugal

►El primer ministro luso dimite 
después de que la Policía registrase 
su residencia ofi cial por una trama 

de negocios de litio e hidrógeno

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

E
l primer ministro de 
Portugal, António 
Costa, presentó ayer 
su dimisión después 
de que su residencia 

ofi cial fuera registrada, dentro de 
una trama que le acusa, junto a 
otros políticos del país, por su-
puestos delitos de prevaricación, 
corrupción activa y pasiva y tráfi co 
de infl uencias en la explotación de 
minas de litio y un proyecto pro-
ducción de energía a partir de hi-
drógeno.

Después de que la Fiscalía del 
país confi rmara que Costa también 
estaba siendo investigado, el pri-
mer ministro ha presentado  su 
renuncia en un mensaje televisado 
desde el  Palacio de Sáo Bento, su 
residencia oficial. Aunque Costa 
mantiene su inocencia ante estas 
graves acusaciones, aseguró que 
«la dignidad del cargo» de primer 
ministro no resulta compatible con 
la «sospecha de la práctica de cual-
quier acto criminal». El socialista 
Costa llevaba en el poder desde el 
año 2015, cuando consiguió formar 
una coalición de gobierno con 
otros partidos de izquierdas. Aun-
que la relación con estas fuerzas 
políticas se deterioró por divergen-
cias sobre la crisis inmobiliaria en 
el país y la situación de la sanidad 
y la educación, Costa consiguió 
mayoría absoluta en las elecciones 
parlamentarias de 2022 y se convir-
tió en una referencia dentro del 
socialismo europeo. Su veteranía 
en el puesto había hecho que  in-
cluso su nombre sonara en las qui-
nielas para el relevo de la cúpula 
comunitaria como posible sucesor 
de Charles Michel al frente del Con-
sejo  después de los próximos co-
micios europeos del mes de junio. 
Pero todo indica que la carrera po-
lítica de Costa tanto en su país 
como en la arena internacional ha 
quedado sentenciada tras este caso 
de corrupción que ha sacudido los 

mento portugués y convocar  elec-
ciones o nombrar a un nuevo pri-
mer ministro perteneciente al 
Partido Socialista. Todo indica que 
esta decisión va a dilatarse hasta 
este jueves. Según la misma nota, 
el presidente convocará este miér-
coles a los partidos políticos repre-
sentados en la Asamblea de la Re-
pública y este jueves se reunirá a las 
tres de la tarde en el Palacio de Be-
lén con el Consejo de Estado, un 
órgano consultivo que debe pro-
nunciarse sobre los próximos pa-
sos aunque su dictamen no es vin-
culante. Tras este encuentro, Sousa 
se dirigirá inmediatamente des-
pués al país. La oposición conser-
vadora ha pedido nuevos comicios. 
En sus últimas palabras como pri-
mer ministro dijo: «me dediqué en 
cuerpo y alma a servir a Portugal».

cimientos del país.
En esta investigación se han re-

gistrado más de 40 lugares y forman 
parte del operativo 17 magistrados 
de la Fiscalía, tres magistrados ju-
diciales, dos representantes del 
colegio de abogados, 145 agentes 
policiales y nueve de la autoridad 
tributaria. De momento, se conoce 
que las pesquisas se concentran en 

las concesiones para extraer litio de 
las minas de Romano y Barroso, en 
el norte del país, en un proyecto 
para producir energía a través del 
hidrógeno en puerto de Sines- fi -
nanciado con fondos europeos-  y  
un centro de datos en la misma lo-
calidad. Dentro de los lugares re-
gistrados, se encuentran los minis-
terios  de Medio Ambiente y Acción 

Climática y el de Infraestructuras y 
la secretaria de Estado de Energía 
y Clima.  Según algunos medios del 
país, acabarán siendo acusados el 
ministro de Medio Ambiente, 
Duarte Cordero, el de infraestruc-
turas Joao Galamba y el ex ministro 
de Medio Ambiente  Joao Pedro 
Matos Fernandes. Hasta el mo-
mento han sido declarados «argui-
dos» según el derecho portugués, 
lo que signifi ca que son sospecho-
sos formales, un estadio previo a la 
acusación propiamente dicha.

Portugal es el país europeo con 
mayores reservas de litio, materia 
prima imprescindible para la cons-
trucción de las baterías. Aunque 
hasta ahora este material se utiliza-
ba sobre todo  en el vidrio y la cerá-
mica, la implantación del coche 
eléctrico para luchar contra el cam-
bio climático y la fuerte dependen-
cia europea de países terceros, so-
bre todo China, ha despertado un 
nuevo apetito por este elemento 
químico. A pesar de esto, la baja 
calidad del litio portugués y el im-
pacto medioambiental de ciertos 
proyectos había hecho que la con-
cesión de ciertos permisos de ex-
plotación haya sido polémica en los 
últimos años.

Varios de los sospechosos dete-
nidos en las últimas horas habían 
señalado al propio primer ministro 
del país como responsable de ha-
ber «desbloqueado procedimien-
tos» de concesiones. La dimisión 
de Costa  se ha producido dos horas 
después de conocerse el registro en 
su residencia ofi cial y de la deten-
ción de su jefe de gabinete, un ase-
sor próximo, el alcalde de Sines y 
dos administradores de la sociedad 
Start Campus.

Costa se ha mostrado «plena-
mente disponible para cooperar» 
con la justicia ya que «confía total-
mente en ella y su funcionamien-
to». El presidente de la República, 
Marelo Rebelo de Sousa, publicó 
ayer una nota en la que acepta la 
dimisión de Costa. Ahora de Sousa 
debe elegir entre disolver el Parla-

►La macro operación judicial 
incluye la detención de su jefe de 

gabinete, de un asesor y 42 redadas 
en edifi cios gubernamentales

Pedro Magalhães es investigador 

en el Instituto de Ciencias Sociales 

de la Universidad de Lisboa

Tras la dimisión del primer 
ministro Antonio Costa, ¿qué 
ocurrirá ahora? ¿Será nece-
sario convocar nuevas elec-
ciones en Portugal? 
No es necesario. Formalmente, 
el presidente es libre de hacer 
lo que quiera: nombrar a un 
primer ministro «tecnócrata» 
para formar un gobierno no 
partidista; nombrar a otra per-
sona del Partido Socialista para 
formar gobierno; o disolver el 
Parlamento y convocar eleccio-
nes. Lo primero es extremada-
mente improbable y no se ha 
hecho desde los años 70, en cir-
cunstancias muy especiales, y 
requeriría un apoyo muy in-
cierto del Parlamento; lo segun-
do es posible, pero el proceso 
de sucesión en el PS es muy 
poco claro; así que lo tercero 
parece lo más probable. 

¿Qué pasa con los presu-
puestos del Gobierno para el 
año 2024?
Es un gran dilema. Por un lado, 
el presidente querrá evitar em-
pezar 2024 sin presupuesto. 
Pero con la destitución del pri-
mer ministro, el proyecto de 

presupuestario cae también. 

El escándalo en el seno de la 
familia socialista portugue-
sa... ¿afectará también a las 
elecciones europeas?
Me temo que todo es extrema-
damente incierto y depende de 
muchos factores. ¿Cuáles son las 
acusaciones y hasta qué punto 
son verosímiles? Si se perciben 
como serias y plausibles, la opi-
nión pública puede castigar a los 
socialistas, incluso con un nue-
vo liderazgo. Pero si no, esto pue-
de cambiar poco. ¿Quién sucede 
a Costa? Varias fi guras están en 
línea, pero a pesar de la pérdida 
de popularidad de Costa en el 
último año, es probable que nin-
guno de sus posibles sucesores 
una a la base socialista de la mis-
ma manera, y estas divisiones 
suelen tener un precio electoral, 
en particular la desmoviliza-
ción. Además, el electorado 
portugués ha demostrado en el 
pasado ser extremadamente 
sensible a las características de 
los candidatos, por lo que quién 
venga después puede determi-
nar mucho.

Elecciones o un «tecnócrata»
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Antes de llegar a 
primer ministro de 
Portugal, Costa fue 
uno de los alcaldes 
más populares de 
Lisboa

Partido Socialista de Portugal go-
bernar sin oposición interna, elimi-
nando a sus rivales de izquierdas. 
Su tercer mandato –llegó al poder 
en 2015 y en 2019 había revalidado 
su cargo– parecía que se llevaría a 
cabo sin problemas, aunque en 
algo más de un año, ha tenido que 
enfrentarse a tres mociones de cen-
sura a las que ha sobrevivido. Pero 
un caso de corrupción ha provoca-
do que presente su dimisión y pon-
ga fi n a su mandato. Y es que ayer, 
Portugal despertó con todo un te-
rremoto político después de que la 
Fiscalía incluyera al jefe de Gobier-

no en una investigación por pre-
suntos delitos de prevaricación y 
corrupción vinculados al sector del 
litio y el hidrógeno verde.

Costa, el «premier» más longevo 
de la democracia lusa, se despide 
del poder tras ocho años en el car-
go. De madre periodista y padre 
escritor, nació en 17 de julio de 1961 
en Lisboa. Se graduó en Derecho 
en la universidad de la capital, y 
desde muy joven, estuvo muy liga-
do al Partido Socialista portugués, 
pues ingresó en la Juventud Socia-
lista con 14 años. Asimismo, siendo 
apenas un estudiante, inició su ca-

rrera política en el Ayuntamiento 
de Lisboa en 1982.

En 1988, fue admitido en el Co-
legio de Abogados, y en 1991, fue 
elegido diputado. En 1993, fue can-
didato a la alcaldía de Louires, lo-
calidad del área metropolitana de 
Lisboa, y en 1994 entró en la Secre-
taría Nacional del Partido Socialis-
ta. Desde entonces, ostentó impor-
tantes cargos políticos: entre 1995 
y 1997 fue secretario de Estado; de 
1997 a 1999, ministro de Asuntos 
Parlamentarios y desde 1999 a 
2002, ministro de Justicia.

En 2002, fue nombrado presi-

dente del Grupo Parlamentario 
socialista hasta 2004, cuando pasó 
a ser diputado en el Parlamento 
Europeo durante un año. En 2007, 
tras dos años como ministro del 
Interior, salió del gobierno para 
presentarse a las elecciones muni-
cipales de Lisboa, que ganó con el 
29,54% de los votos. Fue reelegido 
en 2009 y ejerció en este cargo has-
ta 2015, tras convertirse en secreta-
rio general del Partido Socialista y 
posteriormente, presentarse a las 
elecciones. En aquellos comicios, 
alcanzó el segundo puesto, y pese 
a que perdió las elecciones, consi-
guió pactar con el Partido Comu-
nista Portugués y el Bloque de Iz-
quierda para formar gobierno 
después de que cayera en once días 
el Ejecutivo conservador de Passos 
Coelho. 
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Un palestino busca supervivientes tras un bombardeo israelí en el campo de refugiados de Jan Yunis en el sur de la Franja de Gaza

Por primera vez desde que comen-
zara el operativo antiterrorista is-
raelí, el primer ministro Benjamin 
Netanyahu admitió ayer que su 
país tendrá «responsabilidad gene-
ral sobre la seguridad» de la Franja 
de Gaza «de manera indefi nida» 
una vez concluya la fase aguda del 

Antonio Navarro.                  
Mundo Árabe

►Las fuerzas israelíes logran penetrar en el corazón de la ciudad palestina 
donde están los principales mandos, arsenales y centros de ataque de Hamás

Israel asumirá la seguridad de 
Gaza tras la ofensiva militar

Escalada en Oriente Medio telescopic sight

¿Esperaba la forma en que las IDF están 
llevando a cabo la incursión terrestre en 
Gaza? Acabar con Hamás parece casi im-
posible y no está claro qué grado de im-
portancia concede el Gobierno israelí a la 
liberación de los rehenes. 
Israel estaba dando señales de que entraría en 
Gaza rápidamente y con toda su fuerza, pero 
al fi nal ejecutó una incursión terrestre metó-
dica apoyada por un par de semanas de bom-
bardeos aéreos, preparación de inteligencia e 
incursiones transfronterizas limitadas. Esto 
también parece haber sorprendido a Hamás 

en cierta medida, ya que tenía que enfrentar-
se a un posible ataque en cualquier frente y 
en cualquier momento. Destruir completa-
mente a Hamás será probablemente un ob-
jetivo difícil de alcanzar, pero es totalmente 
factible apartar a Hamás del poder y degra-
darla hasta el punto de que ya no pueda go-
bernar Gaza. No puedo decir con seguridad 
cuánta importancia están dando los dirigen-
tes israelíes a los rehenes, pero parece que 
rescatarlos es un objetivo importante, como 
hemos visto con los esfuerzos israelíes para 
localizar a los rehenes.  

Israel podría haber cometido crímenes de 
guerra, más de 10.300 personas han 
muerto en sus ataques y su imagen global 
empeora. ¿Acabará pasando factura a la 
operación actual? 
No creo que se pueda afi rmar que Israel co-
metió crímenes de guerra. Además, pido mu-
cha cautela a la hora de citar cifras no verifi -
cadas de víctimas proporcionadas por Hamás, 
una organización terrorista que tiene consi-
derables motivaciones para proporcionar 
datos inexactos. De hecho, Hamás cometió 
un atentado terrorista genocida el 7-O, ata-

Una 
operación 
metódica

Ido Levy
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AP

confl icto armado. Entretanto, las 
Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) 
lograron en la jornada de ayer la 
entrada defi nitiva por vía terrestre 
en el corazón de Ciudad de Gaza, 
la concentración urbana más im-
portante del territorio controlado 
por Hamás desde 2007, donde Tel 
Aviv está convencido de que los 
terroristas esconden a sus princi-
pales mandos y centros de ataque 

y arsenal. «Estamos en estos mo-
mentos combatiendo en los cen-
tros más importantes de la Franja 
de Gaza. Por primera vez en las úl-
timas décadas, las FDI se encuen-
tran en el corazón de Ciudad de 
Gaza, en el corazón del terroris-
mo», afi rmaba ayer el general Ya-
ron Finkelman, jefe del Comando 
Sur de las Fuerzas Armadas israe-
líes a punto de cumplirse dos se-

manas desde el inicio de las incur-
siones terrestres en la Franja y 
superado ya el primer mes de gue-
rra. «Ante nuestros ojos están todo 
el tiempo los rehenes cautivos en 
manos de Hamás. Vuestro regreso 
es nuestro compás», admitió el alto 
mando militar israelí. Una jornada 
más, las FDI –que mostraron imá-
genes de civiles palestinos ondean-
do banderas blancas en su huida 

de la zona donde se están produ-
ciendo los combates más encarni-
zados– abrieron un corredor hu-
manitario para civiles del norte de 
Gaza con objeto de facilitar su des-
plazamiento al sur del territorio. 

A pesar de las reservas mostradas 
en jornadas precedentes, el Go-
bierno israelí admitió ayer por pri-
mera vez que sus planes pasan por 
permanecer en Gaza una vez com-
pletados sus objetivos antiterroris-
tas. A falta de más detalles, el esce-
nario que replicaría a priori la 
situación actual en Cisjordania, en 
la que la Autoridad Palestina –en 
manos del partido Al Fatah– e Israel 
comparten el control de la seguri-
dad del territorio. «Cuando no te-
nemos esa responsabilidad en 
materia de seguridad, tenemos la 
erupción del terror de Hamás a una 
escalada que no podemos imagi-
nar», aseveró Netanyahu.

En una línea similar, el ministro 
de Defensa israelí Yoav Gallant ase-
guraba en una sesión especial ce-
lebrada ayer en la Knéset que Israel 
tendrá libertad de acción «sin limi-
taciones» en la Franja. «El sistema 
de seguridad bajo mi liderazgo se 
centra en dos cuestiones clave: vic-
toria en la guerra y regreso de los 
rehenes», resumió el ministro de 
Defensa. 

El doble anuncio de Netanyahu 
y Gallant contradice la sugerencia 
del secretario de Estado de EE UU 
Antony Blinken durante su visita el 
fi n de semana a Ramala de que la 
Autoridad Palestina, con autoridad 
limitada sobre Cisjordania, podría 
asumir el control político de Gaza 
tras la guerra y la desarticulación 
de Hamás. Una sugerencia a la que 
el líder de la AP, Mahmud Abás, se 
abría tras su encuentro con el jefe 
de la diplomacia estadounidense. 

Mientras Israel golpeaba a Ha-
más por vía terrestre y aérea, la or-
ganización islamista palestina lan-
zaba, un día más, proyectiles hacia 
zonas del sur de Israel. Como prác-
ticamente en cada jornada desde 
el 7 de octubre, los ataques de Ha-
más hicieron ayer sonar las alar-
mas en comunidades próximas a 
la frontera de Gaza. Uno de esos 

proyectiles impactó en una calle de 
Asdod. 

Mientras, Hizbulá continuó ayer 
atacando simultáneamente el nor-
te de Israel desde Líbano. Hasta 20 
proyectiles fueron detectados por 
los sistemas de defensa israelíes a 
lo largo de la jornada –seis de ellos 
fueron interceptados y dos cayeron 
zonas abiertas cercanas a la fronte-
ra libanesa–, según reportaron 
fuentes militares israelíes. 

La ofensiva de las dos organiza-
ciones fue respondida de manera 
inmediata por las FDI, que golpeó 
objetivos de sendas organizacio-
nes en el sur del país de los cedros 
con fuego de artillería. Medios liba-
neses informaban en la tarde de 

ayer de la presencia de aviones de 
combate israelíes sobrevolando la 
capital del país. La preocupación 
aumenta con el paso de las horas 
en Beirut, donde ayer el emisario 
estadounidense Amos Hochstein 
se reunía con el primer ministro 
Nagib Mikati para anunciar que 
una delegación en representación 
del presidente Biden se desplazará 
pronto al país «para abordar la si-
tuación en el sur de Líbano», según 
«L’Orient-Le Jour». 

El balance mortal siguió incre-
mentándose en Gaza un día más. 
Según el Ministerio de Sanidad del 
Gobierno gazatí, en manos de Ha-
más, al menos 10.300 personas han 
muerto, incluidos más de 4.200 
menores, desde el inicio de la ofen-
siva antiterrorista de Israel.

Ya son más de 10.300 

personas fallecidas 

en la Franja de Gaza 

desde el inicio de la 

campaña israelí

El ministro de 

Defensa asegura    

que lograrán la 

victoria y el regreso 

de los rehenes

►El líder israelí 
pide la liberación 
de los rehenes para 
que se llegue a un 
alto el fuego

A. Navarro.                                              
Mundo Árabe

ron la posibilidad de llevar a cabo 
pequeñas pausas tácticas con vis-
tas a permitir a los civiles alcanzar 
zonas más seguras».

Además, en la tarde de ayer el 
veterano político y líder del Likud 
aseguró que las FDI están logran-
do «éxitos fenomenales» en Gaza, 
a pesar de «las dolorosas pérdidas 
que se producen algunas veces». 
«Continuaremos hasta el fi nal», 
dejó claro nuevamente Netany-
ahu. Desde su entorno se antici-
paba ayer la celebración de elec-
ciones legislativas en Israel 
después de la guerra.

Por otro lado, el secretario ge-
neral de la ONU, António Gute-
rres, se refirió a «la tragedia de 
colosales proporciones» en pleno 
desarrollo en la Franja. La organi-
zación advirtió ayer de que en lo 
referente a la situación sanitaria y 
alimentaria el territorio se en-
cuentra próximo a un «punto de 
no retorno» y su población some-
tida «a condiciones inhumanas». 
Por su parte, tras la gira regional 
efectuada en los últimos días, el 
secretario de Estado de EEUU, 
Antony Blinken, llegó ayer a Tokio 
para participar en la cumbre de 
ministros de Exteriores del G7. El 
jefe de la diplomacia estadouni-
dense pidió al grupo que hable 
«con una voz clara» sobre la gue-
rra que libran Israel y Hamás.

También por primera vez desde 
el inicio de la guerra, el primer 
ministro israelí concedió ayer la 
posibilidad de llevar a cabo «pe-
queñas pausas tácticas», aunque 
siguió mostrándose contrario a 
llevar a cabo un alto el fuego en 
Gaza si no se produce la libera-
ción de los 241 rehenes que con-
tinúan en manos de Hamás. «Pe-
queñas pausas tácticas, una hora 
aquí, una hora allá, las hemos 
tenido antes. Comprobaremos 
las circunstancias para permitir 
la entrada de bienes humanita-
rios o la salida de rehenes», afi r-
mó ayer el jefe del Gobierno is-
raelí en una entrevista con la 
cadena estadounidense ABC. El 
lunes, el portavoz de la Casa Blan-
ca, John Kirby, había revelado 
que el presidente estadouniden-
se Joe Biden y el primer ministro 
Benjamín Netanyahu «aborda-

Netanyahu se abre a 
conceder «pequeñas 
pausas tácticas»

cando deliberadamente a civiles en Israel de 
la forma más brutal, mientras que Israel ha ido 
más allá de los requisitos del derecho interna-
cional para evitar dañar a civiles en sus ope-
raciones contra Hamás. Israel establece un 
alto estándar para otros ejércitos en su adhe-
sión al derecho internacional, mientras que 
Hamás claramente no lo tiene en cuenta y de 
hecho trata de explotarlo colocando a sus ci-
viles cerca de su infraestructura terrorista. 
Creo que los aliados de Israel, sobre todo EE 
UU, lo entienden y seguirán apoyando a Israel 
mientras continúe con sus operaciones contra 

Hamás. Otros países podrían ejercer presión 
diplomática sobre Israel, pero no creo que eso 
afecte a su ritmo operativo. 

¿Entrará Hizbulá en el confl icto? 
Como grupo proxy iraní, la entrada de Hizbu-
lá en el confl icto depende de si Irán quiere que 
lo haga. Podemos fi jarnos en algunos indicios 
de las intenciones de Hizbulá/Irán. Si busca-
ra involucrarse, el mejor momento habría sido 
el 7-O, cuando el Ejército israelí estaba des-
equilibrado y no totalmente preparado para 
hacer frente a un ataque. Ahora está bien pre-

parado y ha respondido con contundencia a 
los ataques de Hizbulá, matando a más de 50 
de sus miembros. Su líder, Hasan Nasrala, se 
jactó de que las acciones del grupo han inmo-
vilizado a gran parte del Ejército israelí en la 
frontera norte y daba a entender que no hay 
necesidad de una escalada más allá de este 
supuesto logro. Estos factores apuntan a una 
reticencia a una escalada. 

¿Qué escenarios es probable que se desa-
rrollen en los próximos días? 
A medida que Israel siga intentando desalojar 

a Hamás del poder, es probable que tenga que 
entrar en las zonas urbanas de Gaza para des-
truir la infraestructura terrorista de Hamás y 
capturar o matar a comandantes y líderes im-
portantes. La vasta red de túneles de Hamás 
y el uso de sus propios civiles como escudos 
humanos para su infraestructura terrorista y 
su posesión de rehenes harán que sea una 
tarea especialmente difícil. 

Ido Levy es miembro asociado de The Washington 

Institute For Near East Policy
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Un palestino busca supervivientes tras un bombardeo israelí en el campo de refugiados de Jan Yunis en el sur de la Franja de Gaza

Por primera vez desde que comen-
zara el operativo antiterrorista is-
raelí, el primer ministro Benjamin 
Netanyahu admitió ayer que su 
país tendrá «responsabilidad gene-
ral sobre la seguridad» de la Franja 
de Gaza «de manera indefi nida» 
una vez concluya la fase aguda del 

Antonio Navarro.                  
Mundo Árabe

►Las fuerzas israelíes logran penetrar en el corazón de la ciudad palestina 
donde están los principales mandos, arsenales y centros de ataque de Hamás

Israel asumirá la seguridad de 
Gaza tras la ofensiva militar

Escalada en Oriente Medio telescopic sight

¿Esperaba la forma en que las IDF están 
llevando a cabo la incursión terrestre en 
Gaza? Acabar con Hamás parece casi im-
posible y no está claro qué grado de im-
portancia concede el Gobierno israelí a la 
liberación de los rehenes. 
Israel estaba dando señales de que entraría en 
Gaza rápidamente y con toda su fuerza, pero 
al fi nal ejecutó una incursión terrestre metó-
dica apoyada por un par de semanas de bom-
bardeos aéreos, preparación de inteligencia e 
incursiones transfronterizas limitadas. Esto 
también parece haber sorprendido a Hamás 

en cierta medida, ya que tenía que enfrentar-
se a un posible ataque en cualquier frente y 
en cualquier momento. Destruir completa-
mente a Hamás será probablemente un ob-
jetivo difícil de alcanzar, pero es totalmente 
factible apartar a Hamás del poder y degra-
darla hasta el punto de que ya no pueda go-
bernar Gaza. No puedo decir con seguridad 
cuánta importancia están dando los dirigen-
tes israelíes a los rehenes, pero parece que 
rescatarlos es un objetivo importante, como 
hemos visto con los esfuerzos israelíes para 
localizar a los rehenes.  

Israel podría haber cometido crímenes de 
guerra, más de 10.300 personas han 
muerto en sus ataques y su imagen global 
empeora. ¿Acabará pasando factura a la 
operación actual? 
No creo que se pueda afi rmar que Israel co-
metió crímenes de guerra. Además, pido mu-
cha cautela a la hora de citar cifras no verifi -
cadas de víctimas proporcionadas por Hamás, 
una organización terrorista que tiene consi-
derables motivaciones para proporcionar 
datos inexactos. De hecho, Hamás cometió 
un atentado terrorista genocida el 7-O, ata-

Una 
operación 
metódica

Ido Levy

Análisis
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AP

confl icto armado. Entretanto, las 
Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) 
lograron en la jornada de ayer la 
entrada defi nitiva por vía terrestre 
en el corazón de Ciudad de Gaza, 
la concentración urbana más im-
portante del territorio controlado 
por Hamás desde 2007, donde Tel 
Aviv está convencido de que los 
terroristas esconden a sus princi-
pales mandos y centros de ataque 

y arsenal. «Estamos en estos mo-
mentos combatiendo en los cen-
tros más importantes de la Franja 
de Gaza. Por primera vez en las úl-
timas décadas, las FDI se encuen-
tran en el corazón de Ciudad de 
Gaza, en el corazón del terroris-
mo», afi rmaba ayer el general Ya-
ron Finkelman, jefe del Comando 
Sur de las Fuerzas Armadas israe-
líes a punto de cumplirse dos se-

manas desde el inicio de las incur-
siones terrestres en la Franja y 
superado ya el primer mes de gue-
rra. «Ante nuestros ojos están todo 
el tiempo los rehenes cautivos en 
manos de Hamás. Vuestro regreso 
es nuestro compás», admitió el alto 
mando militar israelí. Una jornada 
más, las FDI –que mostraron imá-
genes de civiles palestinos ondean-
do banderas blancas en su huida 

de la zona donde se están produ-
ciendo los combates más encarni-
zados– abrieron un corredor hu-
manitario para civiles del norte de 
Gaza con objeto de facilitar su des-
plazamiento al sur del territorio. 

A pesar de las reservas mostradas 
en jornadas precedentes, el Go-
bierno israelí admitió ayer por pri-
mera vez que sus planes pasan por 
permanecer en Gaza una vez com-
pletados sus objetivos antiterroris-
tas. A falta de más detalles, el esce-
nario que replicaría a priori la 
situación actual en Cisjordania, en 
la que la Autoridad Palestina –en 
manos del partido Al Fatah– e Israel 
comparten el control de la seguri-
dad del territorio. «Cuando no te-
nemos esa responsabilidad en 
materia de seguridad, tenemos la 
erupción del terror de Hamás a una 
escalada que no podemos imagi-
nar», aseveró Netanyahu.

En una línea similar, el ministro 
de Defensa israelí Yoav Gallant ase-
guraba en una sesión especial ce-
lebrada ayer en la Knéset que Israel 
tendrá libertad de acción «sin limi-
taciones» en la Franja. «El sistema 
de seguridad bajo mi liderazgo se 
centra en dos cuestiones clave: vic-
toria en la guerra y regreso de los 
rehenes», resumió el ministro de 
Defensa. 

El doble anuncio de Netanyahu 
y Gallant contradice la sugerencia 
del secretario de Estado de EE UU 
Antony Blinken durante su visita el 
fi n de semana a Ramala de que la 
Autoridad Palestina, con autoridad 
limitada sobre Cisjordania, podría 
asumir el control político de Gaza 
tras la guerra y la desarticulación 
de Hamás. Una sugerencia a la que 
el líder de la AP, Mahmud Abás, se 
abría tras su encuentro con el jefe 
de la diplomacia estadounidense. 

Mientras Israel golpeaba a Ha-
más por vía terrestre y aérea, la or-
ganización islamista palestina lan-
zaba, un día más, proyectiles hacia 
zonas del sur de Israel. Como prác-
ticamente en cada jornada desde 
el 7 de octubre, los ataques de Ha-
más hicieron ayer sonar las alar-
mas en comunidades próximas a 
la frontera de Gaza. Uno de esos 

proyectiles impactó en una calle de 
Asdod. 

Mientras, Hizbulá continuó ayer 
atacando simultáneamente el nor-
te de Israel desde Líbano. Hasta 20 
proyectiles fueron detectados por 
los sistemas de defensa israelíes a 
lo largo de la jornada –seis de ellos 
fueron interceptados y dos cayeron 
zonas abiertas cercanas a la fronte-
ra libanesa–, según reportaron 
fuentes militares israelíes. 

La ofensiva de las dos organiza-
ciones fue respondida de manera 
inmediata por las FDI, que golpeó 
objetivos de sendas organizacio-
nes en el sur del país de los cedros 
con fuego de artillería. Medios liba-
neses informaban en la tarde de 

ayer de la presencia de aviones de 
combate israelíes sobrevolando la 
capital del país. La preocupación 
aumenta con el paso de las horas 
en Beirut, donde ayer el emisario 
estadounidense Amos Hochstein 
se reunía con el primer ministro 
Nagib Mikati para anunciar que 
una delegación en representación 
del presidente Biden se desplazará 
pronto al país «para abordar la si-
tuación en el sur de Líbano», según 
«L’Orient-Le Jour». 

El balance mortal siguió incre-
mentándose en Gaza un día más. 
Según el Ministerio de Sanidad del 
Gobierno gazatí, en manos de Ha-
más, al menos 10.300 personas han 
muerto, incluidos más de 4.200 
menores, desde el inicio de la ofen-
siva antiterrorista de Israel.

Ya son más de 10.300 

personas fallecidas 

en la Franja de Gaza 

desde el inicio de la 

campaña israelí

El ministro de 

Defensa asegura    

que lograrán la 

victoria y el regreso 

de los rehenes

►El líder israelí 
pide la liberación 
de los rehenes para 
que se llegue a un 
alto el fuego

A. Navarro.                                              
Mundo Árabe

ron la posibilidad de llevar a cabo 
pequeñas pausas tácticas con vis-
tas a permitir a los civiles alcanzar 
zonas más seguras».

Además, en la tarde de ayer el 
veterano político y líder del Likud 
aseguró que las FDI están logran-
do «éxitos fenomenales» en Gaza, 
a pesar de «las dolorosas pérdidas 
que se producen algunas veces». 
«Continuaremos hasta el fi nal», 
dejó claro nuevamente Netany-
ahu. Desde su entorno se antici-
paba ayer la celebración de elec-
ciones legislativas en Israel 
después de la guerra.

Por otro lado, el secretario ge-
neral de la ONU, António Gute-
rres, se refirió a «la tragedia de 
colosales proporciones» en pleno 
desarrollo en la Franja. La organi-
zación advirtió ayer de que en lo 
referente a la situación sanitaria y 
alimentaria el territorio se en-
cuentra próximo a un «punto de 
no retorno» y su población some-
tida «a condiciones inhumanas». 
Por su parte, tras la gira regional 
efectuada en los últimos días, el 
secretario de Estado de EEUU, 
Antony Blinken, llegó ayer a Tokio 
para participar en la cumbre de 
ministros de Exteriores del G7. El 
jefe de la diplomacia estadouni-
dense pidió al grupo que hable 
«con una voz clara» sobre la gue-
rra que libran Israel y Hamás.

También por primera vez desde 
el inicio de la guerra, el primer 
ministro israelí concedió ayer la 
posibilidad de llevar a cabo «pe-
queñas pausas tácticas», aunque 
siguió mostrándose contrario a 
llevar a cabo un alto el fuego en 
Gaza si no se produce la libera-
ción de los 241 rehenes que con-
tinúan en manos de Hamás. «Pe-
queñas pausas tácticas, una hora 
aquí, una hora allá, las hemos 
tenido antes. Comprobaremos 
las circunstancias para permitir 
la entrada de bienes humanita-
rios o la salida de rehenes», afi r-
mó ayer el jefe del Gobierno is-
raelí en una entrevista con la 
cadena estadounidense ABC. El 
lunes, el portavoz de la Casa Blan-
ca, John Kirby, había revelado 
que el presidente estadouniden-
se Joe Biden y el primer ministro 
Benjamín Netanyahu «aborda-

Netanyahu se abre a 
conceder «pequeñas 
pausas tácticas»

cando deliberadamente a civiles en Israel de 
la forma más brutal, mientras que Israel ha ido 
más allá de los requisitos del derecho interna-
cional para evitar dañar a civiles en sus ope-
raciones contra Hamás. Israel establece un 
alto estándar para otros ejércitos en su adhe-
sión al derecho internacional, mientras que 
Hamás claramente no lo tiene en cuenta y de 
hecho trata de explotarlo colocando a sus ci-
viles cerca de su infraestructura terrorista. 
Creo que los aliados de Israel, sobre todo EE 
UU, lo entienden y seguirán apoyando a Israel 
mientras continúe con sus operaciones contra 

Hamás. Otros países podrían ejercer presión 
diplomática sobre Israel, pero no creo que eso 
afecte a su ritmo operativo. 

¿Entrará Hizbulá en el confl icto? 
Como grupo proxy iraní, la entrada de Hizbu-
lá en el confl icto depende de si Irán quiere que 
lo haga. Podemos fi jarnos en algunos indicios 
de las intenciones de Hizbulá/Irán. Si busca-
ra involucrarse, el mejor momento habría sido 
el 7-O, cuando el Ejército israelí estaba des-
equilibrado y no totalmente preparado para 
hacer frente a un ataque. Ahora está bien pre-

parado y ha respondido con contundencia a 
los ataques de Hizbulá, matando a más de 50 
de sus miembros. Su líder, Hasan Nasrala, se 
jactó de que las acciones del grupo han inmo-
vilizado a gran parte del Ejército israelí en la 
frontera norte y daba a entender que no hay 
necesidad de una escalada más allá de este 
supuesto logro. Estos factores apuntan a una 
reticencia a una escalada. 

¿Qué escenarios es probable que se desa-
rrollen en los próximos días? 
A medida que Israel siga intentando desalojar 

a Hamás del poder, es probable que tenga que 
entrar en las zonas urbanas de Gaza para des-
truir la infraestructura terrorista de Hamás y 
capturar o matar a comandantes y líderes im-
portantes. La vasta red de túneles de Hamás 
y el uso de sus propios civiles como escudos 
humanos para su infraestructura terrorista y 
su posesión de rehenes harán que sea una 
tarea especialmente difícil. 

Ido Levy es miembro asociado de The Washington 

Institute For Near East Policy
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Julieta Venegas, en 
los Latin Grammy
LA VOCALISTA mexicana ofrecerá un número musical duran-
te la ceremonia que tendrá lugar el próximo 16 de noviembre en 
el Palacio de Exposiciones y Congresos de Sevilla FIBES. Otros 
artistas confirmados son Majo Aguilar, Paula Arenas y Mike Ba-
hía, anunció ayer la Academia Latina de Grabación.

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.con.mx

L a cantante Natalia La-
fourcade ha seguido a su 
intuición y se ha conver-
tido en un “monstruo es-
cénico” como la noche de 

ayer lo demostró en su concierto en el 
Auditorio Nacional, donde fans fueron 
testigos de la evolución artística que ha 
tenido con su disco De todas las flores, 
un viaje de autodescubrimiento y a los 
jardines de interiores de su corazón a 
donde nos invitó a adentrarnos. 

El espectáculo inició con el poema 
“Cúrate”, de María Sabina, que fue 
como un llamado de la vocalista para 
ponerle amor a esta noche especial en 
la que se reencontró con su público. La 
primera canción que sonó fue “Vine 
solita” y la intérprete lució una amplia 
falda negra que cubría gran parte de su 
alrededor. 

Después vocalizó “De todas las flo-
res”, en la que brindó unos arreglos en 
los que el piano y la trompeta parecían 
acariciar el alma de los presentes junto 
con la voz de la artista. El tema terminó 
con el grito “Te amo” de un fan.

Los músicos fueron un elemento 
esencial del espectáculo y en el inicio 
de “Pasan los días”, el solo de guitarra 
eléctrica fue un buen preámbulo. En la 
parte que reza “dime cómo hago para 
respirar en este mundo tan vacío”, la 
voz de Lafourcade sonó poderosa y 
desgarradora.

En “Llévame viento”, el pianista co-
menzó tocando solo mientras Lafour-
cade seguía sentada, recargada en el 
respaldo de la silla. Después su voz co-
menzó a “abrazar” al público, entre so-
nidos de piedras y agua de una cascada 
que se proyectaban en una pantalla. La 
canción fue un deleite en vivo, porque 
es una de las que más tiene presente la 
experimentación musical que impreg-
nó en De todas las flores.

Cuando llegó “El lugar correcto”, el 
público se desbordó en aplausos y La-
fourcade nos hizo saber a todos que 
“llegamos al lugar correcto” y que en 

Inicia conciertos  
en la CDMX Natalia 

LLEVA SU JARDÍN DE  
EMOCIONES AL AUDITORIO

LA CANTANTE se reencuentra con su fans tras una larga pausa que le permitió crear el  
disco De todas las flores, el cual compartió en este show; muestra una evolución escénica 

este “ahora” no hacía falta más, porque 
cuando un artista logra tocar nuestra 
alma y nos invita a su jardín creativo, 
no necesitamos más. 

“Muchísimas gracias, qué enorme 
alegría, qué enorme jardín, qué ale-
gría estar aquí, por fin estamos en casa. 
Me siento agradecida por su amor, su 
cariño”, expresó la compositora vera-
cruzana antes de convidarnos a entrar 
a las profundidades de su corazón y a 
ese jardín en el que cosechó la música 
de su último disco.

En ese jardín, que ya habíamos co-
menzado a explorar y que tocaba nues-
tras emociones, con “Pajarito colibrí”, 
Natalia nos hizo saber que todo está 
bien y nos permitió abrazar a nuestro 
niño interior. 

Dedicó la canción “a todos aquellos 
niños y niñas que andan sufriendo por 
el mundo. (La canción) vino para de-
cir todo va a estar bien, vinimos a este 
mundo a ser felices, a ser libres, hacer 
comunidad, no la guerra. Brindo para 
que encuentren esa libertad”, dijo. 

Después, la artista nos hizo irnos 

hasta Huautla de Jiménez, Oaxaca, 
para recordar los saberes de María Sa-
bina con la canción “María la Curande-
ra”. La música nos permitió embelesar-
nos y de momentos la voz de Natalia 
enchinaba la piel, por lo que el público 
se rindió ante tanta majestuosidad y la 
llenó de aplausos y ovaciones. 

Si bien, hasta ese punto Lafourcade 
nos había cautivado, con “Muerte” lle-
vó el espectáculo a otro nivel, ofreció 
una danza con la enorme falda negra 
que portaba. La artista se apropió 
del escenario y nos demostró que es 
multifacética, no sólo nos transmite 
a través de la voz, sino también de su 
cuerpo. En la última parte del tema se 
dejó caer en el escenario y poco a poco 
se fue quitando la falda, que levantó 
como si se tratara de una ofrenda. 

Tras hacer una pausa vino la segun-
da parte del concierto. La intérprete 
cantó temas de sus compositores favo-
ritos y quienes le han enseñado sobre 
música. Además dedicó la parte final a 
temas de su exitoso disco Hasta la raíz. 
Para la ocasión portó un huipil rojo. 

Entre los temas de los compositores 
que han formado parte de su vida sona-
ron “Cien años”, “La llorona” y “No vivo 
por vivir”.

Posteriormente, invitó al escenario a 
la cantante Silvia con quien interpretó 
“Soledad y el mar” y en acústico “Mi úl-
tima canción triste”. 

En una versión en salsa vocalizó “Lo 
que construimos” y también interpretó 
“Para qué sufrir “.

No faltó el homenaje a su natal Ve-
racruz y en “Hasta la raíz” evocó a los 
jaraneros y los fandangos jarochos. 
Para después llevarnos a su “Tierra ve-
racruzana”. 

Tras más de dos horas de concierto, 
Natalia culminó este recorrido de ma-
nera festiva con “Nunca es suficiente” y 
“Tu sí sabes quererme”, le puso cande-
la y gozó bailando como si estuviera si-
guiendo los consejos de María Sabina: 
“Salta, baila, canta, para que vivas más 
feliz. Cúrate mijita, con amor bonito, y 
recuerda siempre… ¡Tú eres la medici-
na!!”. Y sí, la música de Lafourcade fue 
la medicina que ayer nos sanó.

LA INTÉRPRE-
TE, durante el 

concierto, ayer.

Foto|Cortesía Ocesa, Liliana Estrada

LA TAMBIÉN com-
positora publicó el li-
bro De todas las flores 
en el que comparte el 
proceso creativo de su 
más reciente material 
discográfico. También 
lanzó un podcast.

Eldato
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Implementa diversas medidas de apoyo

Redacción
 

A más de 10 días del impacto 
del huracán Otis en el estado 
de Guerrero y los cuantiosos 
daños que este fenómeno na-

tural ha ocasionado, Grupo Televisa ha 
recapitulado en una publicación todas 
las medidas que ha implementado para 
apoyar a la entidad y aquellas que se en-
contrarán vigentes hasta este fin de año, 
como muestra de su responsabilidad cor-
porativa con el país.  

 Así, al igual que durante la pandemia 
ocasionada por el Covid-19 o en contex-
tos de otras tragedias que han afectado a 
los mexicanos, la empresa que codirigen 
Alfonso de Angoitia y Bernardo Gómez 
ha activado todo su potencial desde los 
distintos negocios que aglutina en pro de 
los habitantes de Guerrero.   

 Tan sólo el Club América y el Estadio 
Azteca, en apoyo con Fundación Tele-
visa, lograron recaudar 18.2 millones de 
pesos el fin de semana pasado durante 
el partido América vs. Xolos de Tijuana. 

EL CLUB AMÉRICA y el Estadio Azteca logran recaudar 18.2 mdp en su último partido; Fun-
dación Televisa ha entregado más de 7 mil despensas en colaboración con Sedena y la Cruz Roja

 Además, a través de la potencia de 
las señales locales de la televisora que 
fueron restablecidas el 27 de octubre, 
constantemente informa a la población 
sobre los temas más apremiantes, al 
tiempo que sus noticieros y correspon-
sales se han convertido en un canal de 
comunicación fundamental con el exte-
rior sumando más de 22 horas transmiti-
das, a través de N+ y Foro TV.  

 De igual forma las empresas de te-
lecomunicaciones del grupo se han 
sumado con servicios gratuitos a sus 
suscriptores para lo que resta del año y 
para usuarios de servicios de conectivi-
dad en general, ha habilitado hotspots 
con conexión a Internet gratis en puntos 
clave del puerto de Acapulco como Aca-
bús Las Anclas, Cancha Premier Azul y 
Parque Papagayo. 

 Fundación Televisa, el brazo filantró-
pico del grupo, también ha entregado 
más de siete mil despensas en colabo-
ración con la Secretaría de la Defensa 
Nacional y la Cruz Roja. Además, su pro-
grama “Gol por México”, en alianza con 
GNP, ha sido redirigido para proveer más 
despensas y viviendas temporales para 
aquellos que lo han perdido todo.

 Este esfuerzo conjunto de Grupo 
Televisa y sus filiales refleja un compro-
miso sin fisuras con la comunidad de 
Acapulco y el estado de Guerrero. Con 
dichas acciones, Grupo Televisa afian-
za su posición de empresa socialmente 
responsable y un agente de cambio en 
tiempos de crisis. 

LA FUNDACIÓN 
Televisa también 
anunció que a tra-
vés de su programa 
de responsabilidad 
social “Nuestras 
Alas” duplicará el 
monto recauda-
do tras el partido 
América-Xolos.

Eldato

EN COORDINACIÓN con la Sedena y el banco BBVA, Fundación 
Televisa envió el pasado 1 de noviembre nueve toneladas de ali-
mentos para ayudar a mil 500 familias damnificadas tras el paso 
del huracán Otis. La entrega del apoyo se realizó directamente a 
través de elementos del Ejército en diferentes localidades.

UNEN ESFUERZOS Y ENVÍAN  
VÍVERES A ZONAS AFECTADAS

EL EQUIPO de futbol de Grupo Televisa mostró su apoyo, el pasado 4 de noviembre.
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Tambuco celebra 30 años. El Ensamble de Percusiones de México festeja 
tres décadas de trayectoria el próximo 11 de noviembre con el concierto Noche 
del Pulso: marcha de percusiones callejera, a las 21:00 horas. El contingente 
musical partirá de la explanada del Palacio de Bellas Artes al Centro Cultural 
La Nana, donde el pianista Héctor Infanzón y su orquesta ofrecerán un recital 
en tributo al conjunto, se detalló ayer en conferencia de prensa. “Realmente 

es una celebración de la vida esta marcha, deseamos que Noche del Pulso 
se convierta en un ritual de celebración por la música y por la vida y que se 
reproduzca anualmente en la ciudad convirtiéndose en un ritual con pulso 
propio”, expresó Ricardo Gallardo, director artístico de Tambuco, quien de-
talló que hasta el momento se han unido 200 percusionistas. El concierto 
propone un diálogo entre la sonoridad de la ciudad y la percusión. 

contextos@razon.com.mx Tel.555260-6001
MIÉRCOLES 08.11.2023AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

EL ENCUENTRO que conjuga la música, las artes 
escénicas y plásticas se inaugura este año con la 
Orquesta Urtext, bajo la dirección de Diego Naser, 
en el Museo Kaluz el próximo 30 de noviembre, 
se dio a conocer ayer en conferencia de prensa.

Vuelve Urtext 
Digital Classics

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

En la vasta obra de Sor Juana Inés de la 
Cruz solamente un poema lo escribió por 
gusto y no por encargo, Primero Sueño, 
que de acuerdo con la actriz Alhelí Ábre-

go es como un viaje al alma de la Décima Musa después 
de haber visto un eclipse lunar. A 331 años de su publica-

ción, los 975 versos que lo conforman resonarán majestuo-
samente en el Zócalo de la Ciudad de México, a través de un 

montaje multidisciplinario que conjuga el teatro, la danza, la 
ópera y la música. 

“Casi casi tuvimos que hacer una traducción, porque es pri-
mero comprenderlo, saber qué está diciendo ella, es un poema 

científico, es un gran viaje que hace el alma de Sor Juana después 
de ver un eclipse, describe el anochecer de la Tierra, luego 

se va a lo más íntimo del ser humano. En este poema 
intenta entender todo”, resaltó en entrevista con La 
Razón Alhelí Ábrego, actriz que en la puesta en es-
cena dará vida a la autora de “Amor empieza por 
desasosiego” y “Éste que ves, engaño colorido”. 

La también especialista en textos del siglo de 
oro detalló que el montaje Primero Sueño surgió 
durante la pandemia y para acercarse al comple-
jo poema consultó a cerca de 20 autores, entre 
éstos Margo Glantz y Alejandro Soriano Vallès, 
quienes han estudiado la obra de Sor Juana. 

“Primero Sueño surge en confinamiento duran-
te la pandemia, el maestro Leonardo Villeda (director 

del montaje escénico) me da este texto para ser abordado 
en un festival de teatro clásico en línea, pero el poema es 

tan vasto, tan rico de información que no fue suficien-
te, hemos tenido que abordar 20 autores distintos 

para llegar a la obra, aunque ya habíamos tenido 
otras presentaciones, lecturas en atril, ésta es la 

primera vez que se da la oportunidad de lle-
varlo al Zócalo para que sea un gran evento.  

Pretendemos hacer vibrar al público con 
este texto”, comentó. 

Destacó que en este poema Sor Juana Inés 
de la Cruz plasma todos sus miedos, sus anhelos 
y toda la belleza que alcanzó a ver del universo.

“Sor Juana en Primero Sueño va escalón por esca-
lón hasta nuevamente alcanzar la cima, ahí se da cuen-
ta que no se detuvo a pensar en nada, simplemente deci-
dió subir y vuelve a caer ante tanto conocimiento, lejos de 
estar derrotada por haber caído en su sueño, al contrario, es 
una mujer rebelde y curiosa, vuelve a despertar diciendo, el 
mundo iluminado y yo despierta, qué significa eso, despier-
ta a querer conocer más, absorber el conocimiento de todo 
lo que se le presente, es un gran tema que queremos mostrar 
al público, después de lo que pasamos por la pandemia segui-
mos latiendo, lejos de estar tristes hay que ir con toda la fuerza”, 

apuntó Ábrego, quien espera que con este montaje las 
personas se acerquen a la obra de la Décima Musa y 

a Primero Sueño, un poema que constantemente se 
sigue estudiando. 

La puesta en escena, que presenta la Compañía 
Nacional de Teatro Clásico Fénix Novohispano 
el próximo 12 de noviembre a las 18:00 horas en 
el Zócalo, iniciará en la plancha con esquina en 
la calle Madero y recorrerá la explanada, detalló 

Alhelí Ábrego. 
Participará la Compañía Nacional de Danza 

Folklórica de Nieves Panyagua, que interpretará 
varias metáforas poéticas a través de las danzas 

tradicionales de México.
El proyecto, explicó la actriz, es para conmemorar los 

700 años de la fundación de la Ciudad de México. 
“La compañía hace un proyecto de tres años rumbo 

a los 700 años de la fundación de la Ciudad de Méxi-
co, arrancamos este año con Sor Juana, el próximo 
año el personaje será Alfonso Reyes y concluye 
en 2025, justo a los 700 años con Nezahualcó-
yotl”, abundó. 

PRIMERO SUEÑO, DE SOR JUANA, 
RESUENA EN EL ZÓCALO 

Conjugan teatro, danza y ópera 

EL MONTAJE multidisciplinario 
interpreta los 975 versos del 

poema que se considera 
la obra maestra de la 

Décima Musa; la actriz 
Alhelí Ábrego afirma 

a La Razón que 
pretenden “hacer 
vibrar al público 
con este texto” 

EN LA ESCENOGRAFÍA 
participa Edgar Laurra- 

baquio, quien nos llevará a través 
de sus planteamientos visuales a 

vivir el poema de Sor Juana.

Eldato

ALHELÍ Ábrego, en  
la piel de Sor Juana Inés  

de la Cruz.

INTÉRPRETES, durante 
una escena de la puesta 

multidisciplinaria.

Primero sueño
CUÁNDO: 

12 de noviembre 
DÓNDE: 

Zócalo de la CDMX
HORARIO: 

18:00 horas 

ES EL ÚNICO tex-
to donde puede 

plasmar todos sus 
miedos, anhelos, 

toda la belleza 
que alcanza a ver 
del universo, creo 

que es su obra 
maestra y muy 

pocos la conocen.

Alhelí Ábrego
Actriz

Fotos Cortesía|Eder Zárate
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Eurojazz 2023, entre lo 
clásico y la vanguardia 
Por Carlos Olivares Baró                                          
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

LLEGA la 26 edición del festival Eurojazz 
2023 con la propuesta sincopada de 10 en-
sambles de España, Italia, Irlanda, Polonia, 
México, Eslovaquia, Austria, Alemania, 
Hungría y Países Bajos en las áreas verdes 
del Centro Nacional de las Artes (Cenart) 
con entrada gratuita, durante los sábados 
y domingos del 12 al 26 de noviembre 
próximo. Los asistentes serán testigos 
de una singular propuesta musical en un 
despliegue de temas clásicos y, asimismo, 
de nuevos itinerarios del jazz contempo-
ráneo: sonoridades vanguardistas fusiona-
das con modalidades como el soul, blues, 
rock, afro, rock, funk y pop electrónico. 

“Desde su creación, en 1998, el Euro-
jazz es un espacio donde bandas, solistas 
reconocidos y nuevos talentos, han pre-

sentado vanguardistas propuestas musi-
cales que han contribuido al crecimiento 
de esta fiesta del género sincopado. Como 
cada año, el Cenart abre sus puertas a la 
diversidad de públicos que lo visitan para 
celebrar la música jazz y reivindicar la im-
portancia de este género en los movimien-
tos de lucha por la libertad y como instru-
mento para ayudar al entendimiento entre 
culturas”, expresó ayer en conferencia de 
prensa Raúl Uribe, director de programa-
ción del Cenart.  

Evento que se inaugura el domingo 12 
de noviembre, a las 13:00 horas, con la 
presentación de Sheila Blanco (España), 
destacada cantante y compositora que 
presenta la gala Cantando a las poetas del 
27 con su trío de jazz Puro Gershwin. Ese 
mismo día a las 17:00 horas, sube al esce-
nario el saxofonista Francesco Cafiso con 
su Cuarteto (Italia).

CHIEKO Collective, de Países Bajos, se une al encuentro. 

Recibirá el galardón en 2024 

 Por Jesús Ferrer Solá y Redacción 

El escritor español Luis Mateo 
Díez fue galardonado ayer con 
el Premio Cervantes, el máximo 
honor literario del mundo de 

habla hispana, por ser “uno de los gran-
des narradores de la lengua castellana, 
heredero del espíritu cervantino”, des-
tacó el ministro de Cultura de la nación 
ibérica, Miquel Iceta.

Lo describió como un “escritor frente 
a toda adversidad. Creador de mundos 
y territorios imaginarios. Con una prosa, 
una sagacidad y un estilo que lo hacen 
singular en la consideración literaria del 
más alto vuelo.”

Además resaltó que Díez “sorprende y 
ofrece continuos y nuevos desafíos con 
los que traspasa un mundo de fantasía y 
adquiere realidad en los lectores”. 

La narrativa de Luis Mateo Díez su-
pone la superación de un realismo me-
ramente costumbrista o descriptivo, 
para adentrarse en una estética de ela-
borado lenguaje literario, donde priman 
la inserción de lo mágico en la habitual 
cotidianidad, entrañables personajes 
de atrabiliario perfil, ocurrentes diálo-
gos de disparatada configuración, y la 

EL MINISTRO de Cultura de España, Miquel Iceta, lo destaca 
por ser un “escritor frente a toda adversidad”; el autor expresa 
que sus “mejores novelas no se han publicado todavía”

presencia de lo mítico como referente 
social que explica patrones culturales y  
conductas colectivas. 

En un breve repaso a algunas de sus 
más señeras obras, ya en su primera no-
vela, Las estaciones provinciales (1982), 

aparecen las características constantes 
de un extravagante protagonista, su 
entorno de intrigantes sucesos joco-
sos y el sorprendente desenlace de las 
diversas subtramas. En La fuente de la 
edad (1986) asistimos al peregrinar de 

unos devotos cofrades, con la fuente 
de la eterna juventud como pretexto, y 
con la intervención de legendarios refe-
rentes como la Culebra Gamona, mítico 
animal de la cultura popular. Camino de 
perdición (1995) es protagonizada por el 
viajante Emilio Curto, cuya desaparición 
dará lugar a jocosas pesquisas y extrava-
gantes situaciones; y en Las horas com-
pletas (1990), unos canónigos viajan en 
automóvil a una cercana parroquia rural, 
recogiendo en el camino a un estrafala-
rio peregrino que originará más de un  
desastrado contratiempo.

Díez, quien recibirá el galardón en una 
ceremonia el próximo abril del 2024, dijo 
que ganar el Premio Cervantes tuvo una 
“dosis de sorpresa” y añadió que estaba 
“encantado con la vida”. 

El escritor de 81 años de edad expresó 
que sus “mejores novelas no se han pu-
blicado todavía”. 

Festival Eurojazz 
2023
DÓNDE: Áreas 
verdes del Cenart
CUÁNDO: sábados 
y domingos 
comprendidos 
entre el 12 y el 26 de 
noviembre de 2023
HORARIOS:  
13:00 y 17:00 horas
Entrada libre

LUIS MATEO DÍEZ, quien es miembro de 
la Real Academia Española, ha ganado en 
dos ocasiones el Premio Nacional de Na-
rrativa de España.

Eldato
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EL ESCRITOR,  
en una fotografía 

de archivo.

SOY MEJOR escritor 
que nunca y voy a 

seguir en ello hasta 
que se me vaya la olla, 
que puede ser pasado 
mañana. Mis mejores 

novelas no se han 
publicado todavía.

Luis Mateo Díez 
Escritor
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LA RAZON + ANUNCIO. La propuesta de inteligencia artificial xAI de 
Elon Musk se integrará en su plataforma X y también es-
tará disponible como aplicación independiente.

Twitter @LaRazon_mx
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Innovación y diseño

Find N3 y Find 
N3 Flip de Oppo, 
la excelencia de un 

dispositivo plegable

Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

Los Find N3 y Find N3 Flip de Oppo 
ofrecen experiencias innovado-
ras en fotografía, diseño y ver-
satilidad, impulsando a que los 

usuarios tengan altas expectativas de su 
próximo plegable. 

Find N3 posee cámaras avanzadas, nue-
vos modos con ColorOS 13.2 y más funcio-
nes de productividad a nivel de PC. Por otro 
lado, Find N3 Flip tiene la primera cámara 
triple a nivel insignia en un teléfono plega-
ble, agregando un teleobjetivo.

La pantalla externa del Find N3 tiene la 
dimensión tradicional de un smartphone 
de 6.3″, mientras que la pantalla desplega-
da tiene un panel inmersivo de 7.8″, simi-
lar a una tableta. Ambas muestran más de 
425 ppp y una tasa de refresco dinámica de 
1-120 Hz para un desplazamiento y expe-
riencia de juego fluida, con un brillo máxi-
mo de hasta 2 mil 800 nits. 

Al agregar una capa autorreparable para 
suavizar las marcas, la pantalla desplegada 
del Find N3 casi no tiene arrugas ni plie-
gues. Además, sus tres altavoces reprodu-
cen sonido estéreo, mientras que la cuali-
dad Spatial Audio garantiza que Find N3 
sea el mejor teléfono inteligente para dis-
frutar de las experiencias más inmersivas.

Oppo Find N3 es delgado con 5.8 mm 
cuando está desplegado y 11.7 mm cuando 
está cerrado. Con un peso de 239 g en la 
versión de cuero vegano, se siente natural 
al sostener y usar, gracias a sus lados planos 
y esquinas curvas de fácil agarre. La tercera 
generación de la bisagra Flexion es más pe-
queña, más resistente y otorga resistencia a 
salpicaduras IPX4. 

Además, Find N3 es el primer teléfono 
cuya resistencia a un millón de pliegues ha 
sido comprobada de forma independiente 
por TÜV Rheinland. El diseño asimétrico 
y de calidad del Find N3 luce magnífica-
mente equilibrado en dos colores: beige 
reluciente y negro clásico. 

Las tres cámaras profesionales del Oppo 
Find N3 cubren tres distancias focales full-

AMBOS TELÉFONOS introducen tecnologías innovadoras en su categoría; 
pantalla externa vertical mejorada; captura tomas ricas en detalles y con poco 
ruido inclusive en ambientes oscuros; enfoca objetos a distancia de 4 cm

Cisco y Bang & Olufsen presentan nuevos auriculares
Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

CISCO Y BANG & Olufsen han presenta-
do sus nuevos auriculares inalámbricos 
auténticos diseñados con características 
de nivel empresarial personalizadas para 
profesionales en movimiento. Continuan-
do con su unión de fuerzas para brindar a 
los clientes experiencias de audio de alta 
calidad, ya sea en casa, en el trabajo o en 
tránsito, los Bang & Olufsen Cisco 950 ofre-
cen una estética de alta gama y un sonido 
premium combinado con características 
avanzadas de seguridad y gestión.

Este lanzamiento de producto es una 
extensión de la colaboración entre Cis-
co y Bang & Olufsen, que responde a las 
crecientes expectativas de los clientes de 

dispositivos multifuncionales que se adap-
ten a sus estilos de vida tanto en el trabajo 
como fuera de él. A medida que el trabajo 
híbrido continúa permitiendo flexibilidad 
en cómo y dónde las personas trabajan, los 
Bang & Olufsen Cisco 950 ofrecen un audio 
íntegro para una colaboración fluida desde 
cualquier entorno. 

Los auriculares son completamente 
gestionables en la plataforma Control Hub 
de Cisco, brindando a los equipos de IT una 
mayor visibilidad y control sobre toda su 
flota de dispositivos y periféricos de cola-
boración. 

 Entre las principales caracte-
rísticas del Bang & Olufsen Cisco 
950 se incluyen:

Conectividad y funcionali-
dad mejoradas: con una larga 

duración de batería, audio de alta calidad, 
cancelación de ruido activa adaptativa, no-
tificaciones de voz en el oído, controles en 
el auricular y Bluetooth 5.2 para una rápida 
conexión; los Bang & Olufsen Cisco 950 
proporcionan una experiencia de usuario 
superior.

Características de seguridad y gestión 
de nivel empresarial: los administradores 
de IT pueden mantener y actualizar el dis-
positivo de manera segura en el Control 
Hub de Webex, el panel central para dispo-
sitivos de colaboración de Cisco y servicios 

Webex. También pueden obte-
ner información valiosa sobre 
el inventario y la utilización del 
dispositivo para maximizar el 
retorno de inversión.

Interoperabilidad extendida: 

frame equivalentes a: 14 mm, 24 mm y 70 
mm. Por primera vez en dispositivos plega-
bles, el sensor de imagen LYTIA-T808 de 
48 MP de Sony, apilado en dos capas, crea 

más espacio para captar más luz, reducir el 
ruido y ofrecer un rango dinámico superior, 
con fotos y videos detallados. 

Por su parte, la pantalla externa del 

Find N3 Flip ahora presenta nuevos fon-
dos de pantalla más prácticos y muestran 
información en tiempo real, junto a atajos 
rápidos. La pantalla externa admite apps 
de terceros, por lo que se pueden usar he-
rramientas de Google como Gmail, Wallet 
y Maps, así como las favoritas como Reddit, 
Telegram, TikTok, X, WeChat, WhatsApp y 
más, ya sea que el Find N3 Flip esté abierto 
o cerrado.

Las atrevidas y juguetonas mascotas 
interactivas de Oppo han evolucionado de 
2D en Find N2 Flip a 3D para Find N3 Flip, 
y puedes elegir entre un panda, un koala, 
un tigre, un perro, un pájaro, un conejo y un 
gato. La pantalla externa vertical del Find 
N3 Flip también muestra más notificacio-
nes y configuraciones rápidas que otros 
teléfonos plegables con pantallas más an-
chas, además de que tiene la misma orien-
tación que el sensor de la cámara del Find 
N3 Flip, por lo que captura fotografías con 
la más alta calidad y sin cortes virtuales.

El sistema fotográfico líder en su clase 
cuenta con una cámara gran angular de 50 
MP, un ultra gran angular de 48 MP y un 
teleobjetivo de 32 MP, con un zoom 2x. El 
sensor de la cámara gran angular, su alta re-
solución y su lente con apertura rápida de 
f/1.8, combinados con OIS, captura tomas 
ricas en detalles y con poco ruido, incluso 
en ambientes oscuros. La cámara ultra 
gran angular captura un amplio campo de 
visión de 115º, con una apertura de f/2.2 y 
con enfoque automático, para tomar sor-
prendentes fotografías macro, enfocando 
objetos a una distancia de hasta 4 cm.

Al ser el único teléfono plegable con 
cámara teleobjetivo, Find N3 Flip captura 
sujetos con un zoom óptico de 2x, con una 
distancia focal perfecta para un retrato, 
combinado con el modo retrato Hassel-
blad para fotografiar a los modelos con una 
apariencia natural. Al doblar parcialmente 
al Find N3 Flip, su cámara activa el modo 
FlexForm, ideal para selfies estables al co-
locar el dispositivo sobre una superficie, 
previsualizándolas en la pantalla externa 
y usando la mejor cámara disponible para 
garantizar la más alta calidad.

los Bang & Olufsen Cisco 950 están optimi-
zados para Webex y se emparejan perfec-
tamente con otros dispositivos de colabo-
ración de Cisco, con controles de llamadas 
y priorización para llamadas y reuniones. 
Los auriculares son también independien-
tes de la plataforma y pueden emparejarse 
rápidamente y simultáneamente con dis-
positivos Android e iOS sin comprometer 
la calidad del sonido.

39
Años de fundación 

tiene la empresa 
Cisco

LOS DOS TELÉFONOS cuentan con una 
batería de 4 mil 300 mAh que garantiza 
autonomía de un día, con la carga rápida SU-
PERVOOCTM  de 44W.

Eldato

LA BISAGRA mejorada Flexion Hinge de 
Oppo hace posible el pliegue de pantalla casi 
imperceptible y la bisagra sin espacio del 
Find N3 Flip.

Eltip

LOS AURICULARES 
pueden interoperar 
de manera fluida y 
están optimizados 
para Webex Mee-

tings y Calling.

AUDIO de alta fide-
lidad, diseño de lujo, 
comodidad y ajuste 
inigualables por los 
que Bang & Olufsen 

es ampliamente 
reconocido.

Principales 
atractivos
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Barcelona pierde el invicto 

Haaland iguala goles de Neymar 
en torneos europeos y el City avanza 
Por Alejandro Ayala 
Alejandro.ayala@razon.com.mx 

 

Con sus dos dianas en el 3-0 
del Manchester City sobre el 
Young Boys, el delantero no-
ruego Erling Haaland empató 

los 43 goles del brasileño Neymar en 
competencias europeas y superó las 
42 que lleva el francés Kylian Mbappé 
en 66 duelos, en el encuentro en el que 
además los Sky Blues lograron su pase 
a los octavos de final de la Champions 
League a falta de dos jornadas para que 
concluya la fase de grupos. 

El Androide Noruego tiene 43 anota-
ciones en 41 partidos en torneos de la 
UEFA, 39 en la Liga de Campeones y 
cuatro en etapas previas de la Europa 
League; Ney, actual jugador del Al-Hilal 
de Arabia Saudita, consiguió ese mismo 
número de tantos en 81 desafíos. 

Phil Foden marcó el otro gol del City, 
actual campeón del certamen, ante el 
conjunto suizo en el cotejo efectuado en 
el Etihad Stadium, con lo que la escuadra 
dirigida por Pep Guardiola sigue con paso 
perfecto en la presente edición al llegar 
a 12 puntos y mantenerse a la cabeza del 
Grupo G, en el que el RB Leipzig también 
aseguró su pase a la segunda ronda al 
llegar a nueve unidades tras imponerse 
2-1 al Estrella Roja, que se quedó con un 
punto al igual que el Young Boys. 

Los cuatro goles que Erling Haaland 
acumula en esta edición de Champions 
League han sido precisamente contra la 
entidad suiza, ante la que también con-
siguió un doblete el pasado 25 de octu-
bre en el 3-1 de los ingleses en el duelo 
de la tercera fecha que se llevó a cabo en 
el Stadion Wankdorf. 

En Italia, el atacante mexicano San-
tiago Giménez saltó como titular a su 
segundo partido en la Champions Lea-
gue, el cual fue de nueva cuenta ante 
la Lazio, en la cuarta fase de grupos del 
certamen, aunque para desgracia del tri-
color su Feyenoord cayó por 1-0. 

Ciro Immobile al 46’, con el primer 
tiempo agonizando, marcó el único tan-

ERLING LLEGA a 43 anotaciones en 40 
juegos menos que el brasileño, en triunfo del 
Manchester en Champions sobre el Young 
Boys; Giménez y el Feyenoord caen ante Lazio 

to del encuentro con sede en el Estadio 
Olimpico de Roma. El letal ariete de 33 
años de edad anotó su gol 200 con la pla-
yera de la Lazio, club con el que ha con-
quistado tres titulos (Copa de Italia y dos 
Supercopa de Italia). 

Aunque el Feyenoord fue ligeramen-
te superior a la Lazio en el trámite de los 
primeros 45 minutos no pudieron batir el 
marco de las Águilas. El Bebote, quien jugó 
todo el partido, se quedó cerca con un po-
tente disparo de pierna izquierda que el 
meta local logró desviar. 

Fue un compromiso en el que el juga-
dor surgido de la cantera del Cruz Azul 
no tuvo demasiadas oportunidades para 
impactar en la pizarra. 

Al minuto 67, Giménez tuvo oportuni-
dad de empatar el partido. Una falta en fa-
vor de los neerlandeses dejó que el delan-
tero mexicano rematara de cabeza luego de 
un gran anticipo a su defensor; 
sin embargo, el balón se marchó 
por un costado del poste. 

Después de una racha de 
nueve partidos consecutivos 
con gol, el seleccionado tricolor 

CON 40 años y 254 días, Pepe se convirtió 
en el jugador más veterano en anotar en el 
torneo. Superó a Francesco Totti, quien mar-
có con 38 años y 59 días en el 2014.

Eldato

Disparos27 0

Faltas5 21

Tiros a gol10 0

Rojas0 1

Amarillas0 2

T. Esquina6 0

POSESIÓN (%)71 29

Atajadas0 6

3.0
Manchester 

City 
Young Boys

Estadio Etihad 
Goles: 1-0 Erling 

Haaland (23’ P), 2-0 Phil 
Foden (46’) y 3-0 Erling 

Haaland (51’) 

JORNADA 4 CHAMPIONS LEAGUE 

OTROS 
RESULTADOS 

DE AYER 

1-0

2-0

2-0

6-0

1-2

1-0

2-1

Conquistas del nórdico 
en justas europeas

CHAMPIONS LEAGUE

39

EUROPA LEAGUE

4
*en rondas clasificatorias

Dianas en torneos de la UEFA

ERLING HAALAND

43
41

NEYMAR

43
81

KYLIAN MBAPPÉ

42
66

Desempeño de Haaland 
en la temporada

Juegos

17

Goles

15

Asistencias

3

Minutos
1,420

incrementó su sequía, pues no 
ha podido hacerse presente en 
el marcador en los últimos 
tres con los de Rotterdam. 

Por su parte, el Bar-
celona dejó escapar la 
oportunidad de cla-
sificar a los octavos 
de final al sucum-
bir 1-0 contra el Shakhtar 
Donetsk de Ucra- n i a ,  c o n 
lo que perdió el invicto en 
el torneo. Danylo Sikah anotó 
el tanto de la victoria con un cabeza-
zo a los 40 minutos del encuentro que 
Shakhtar recibió en Hamburgo, debido a 
la guerra con Rusia. 

En la cancha del San Siro, el Milan con-
siguió su primera victoria en esta campa-
ña de la Champions tras vencer 2-1 al PSG, 
que cedió el primer lugar del Grupo F al 
Borussia Dortmund, pues el equipo ale-
mán derrotó 2-0 al Newcastle.  

Rafael Leao y Olivier Giroud 
guiaron al segundo máximo ga-
nador de la Liga de Campeones 
de Europa a sus primeras tres 
unidades este torneo. Van con-
tra el Borussia Dortmund.

Goles Partidos

52
Goles marcó Haa-
land en su primera 

campaña con el City

38

Se imponen. Los herederos del fallecido futbolista Diego Maradona ganaron 
una batalla legal sobre el uso de su marca registrada. El argentino registró su 
nombre como marca en la Oficina de Propiedad Intelectual de la Unión Euro-
pea en el 2008 por una variedad de productos, ropa, calzado y accesorios. El 
tribunal general de la Unión Europea confirmó que declinó transferir la marca 
registrada a Sattvica, empresa  que pertenece al exabogado del Pelusa.

De regreso. Los Rams de Los Ángeles firmaron al quarterback Carson Wentz, 
informó a The Associated Press una persona que tiene conocimiento del trato. 
Wentz ha estado fuera de la NFL esta campaña tras ser titular en siete encuen-
tros el año pasado con los Commanders de Washington. El mariscal de campo 
fue titular cinco años con los Eagles y disputó 17 encuentros con Indianápolis 
en el 2021. Los angelinos tienen esta semana de descanso en la NFL.
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MIÉRCOLES 08.11.2023
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Listas fechas y horarios 
de la Liguilla Femenil
CON LOS duelos Toluca vs. Chivas y Pachuca vs. América 
comienzan mañana los playoffs del Torneo Apertura 2023. 
El viernes, Tigres y Rayadas visitan a Pumas y Xolas, respec-
tivamente. Los cuartos de final de vuelta serán el domingo y 
el lunes. Águilas y Tuzas reeditan la final del Clausura 2023.
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El evento es del 17 al 26 de noviembre 

Por Enrique Villanueva 
Enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

El Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO), 
abanderó en Palacio Nacional a 
los deportistas que representa-

rán al país en los próximos Juegos Para-
panamericanos de Santiago 2023, en los 
que la delegación tricolor competirá con 
182 atletas, además de prometer bonos a 
los que consigan medallas en el evento. 

El mandatario estuvo acompañado en 
el evento por Ana Gabriela Guevara, titu-
lar de la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte (Conade), Martí Batres, 
Jefe de Gobierno de la CDMX, y Jessica 
García Quijano, atleta de parataekwondo. 

Guevara hizo énfasis en el tercer lugar 
que logró México en el medallero de los 
Juegos Panamericanos que terminaron 
en la capital de Chile el pasado domingo; 
por lo que confía en que en los Parapa-
namericanos, a celebrarse del 17 al 26 de 
noviembre, los deportistas tricolores tam-
bién tengan una destacada participación. 

“Santiago de Chile ha hecho un gran 
esfuerzo. Logramos el tercer lugar en el 
medallero. Lo que se veía criticable, se 
logró. Agradezco al Presidente de la Re-
pública por el gran apoyo que nos dio. Re-
calco algo muy importante: De lo poco se 
puede hacer mucho”, externó la dirigen-
te de la Conade en conferencia de prensa. 

Por su parte, Martí Batres recalcó las 
actuaciones de la delegación nacional en 
los últimos dos Juegos Panamericanos y 
la determinación de los paraatletas que 

EL PRESIDENTE encabeza abanderamiento de los 182 de-
portistas que representarán al país en Santiago de Chile; Gue-
vara confía en un desempeño similar al de los Panamericanos 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, ayer, en Palacio Nacional, durante el abanderamiento de los paraatletas que competirán en Santiago.

representarán a México en la séptima 
edición de los Parapanamericanos. 

“Los deportistas que han ido a los 
Juegos Panamericanos le han brindado a 
México un lugar especial, el tercer lugar 
en el medallero, cosa que sólo ha ocurido 
en 2019 y 2023, las dos ocasiones duran-
te la actual administración. Pero en este 
caso, además, estamos hablando de una 
situación especial, porque los deportis-
tas que van a los Parapanamericanos son 
no sólo grandes deportistas, sino depor-
tistas que se han forjado en el coraje, la 
determinación, la lucha contra toda dis-
criminación y la lucha por la igualdad en 
el ejercicio de los derechos “, subrayó el 
Jefe de Gobierno capitalino. 

La parataekwondoín Jessica García 
aseguró que tanto ella como el resto 
de los deportistas que representarán a 
México en la justa regional están com-
prometidos en quedar en los mejores 
puestos en cada disciplina. 

“Es una gran responsabilidad para la 
cual nos hemos preparado día con día, 
por lo que orgullosos portaremos nues-

tra bandera, la cual buscaremos que 
siempre esté ondeando en cada disci-
plina”, señaló García Quijano. 

Además de desearles éxito a los 182 
seleccionados aztecas que participarán 
en los Juegos Parapanamericanos 2023, 
AMLO adelantó que los que conquisten 
preseas en Santiago de Chile recibirán 
un bono a su regreso al país, mismo que 
también les será otorgado a los medallis-
tas en los Panamericanos. 

“Me acaba de informar el fiscal Ale-
jandro Gertz Manero, fiscal General de 
México, que recuperaron más de 300 
mil millones de pesos, pero no nos 
va a alcanzar para los que obtuvieron 
medallas en Chile, porque obtuvieron 
muchas medallas, o sea que nos va a do-
ler el codo, al Instituto, más bien, pero 
ya dimos la instrucción y se obtengan 
los recursos y ahora que regresen ellos 
(Panamericanos) se les va a apoyar y 
cuando regresen ustedes también van 
a ver esos fondos con mucho gusto. Les 
deseo lo mejor”, señaló el Presidente. 

La delegación mexicana que acudirá 
a los VII Juegos Parapanamericanos está 
compuesta por 76 mujeres y 106 hom-
bres que competirán en 14 disciplinas. 

Además de Jessica García, otros mexi-
canos a seguir en la justa son Rosa Ma-
ría Guerrero (paraatletismo), Fernanda 
Vargas (parataekwondo), Arnulfo Cas-
torena (paranatación), José Román Ruiz 
(paraatletismo) y Ángel de Jesús Cama-
cho (paranatación). 

NEGATIVA. Un juez negó la 
propuesta de poner un refe-
rendo a votación, con el apoyo 
del sindicato de maestros de 
Nevada, para que los votantes 
decidieran si el gobierno debía 
dar 380 mdd para financiar el 
propuesto estadio de 1,500 
mdd para los Atléticos.

DESCENSO. Los juegos de la 
Serie Mundial a nueve entradas 
promediaron tres horas y un mi-
nuto, la menor duración desde 
1996, según Elias Sports Bu-
reau. La primera postemporada 
con el funcionamiento del reloj 
de pitcheo incluyó también 
límites de cambios defensivos.

TRIUNFAL. República Checa 
venció 3-0 a Suiza en el primer 
día de la fase de grupos de las 
Finales de la Copa Billie Jean 
King. Linda Noskova y Marie 
Bouzkova, en individuales, 
mientras que Barbora Krej-
cikova y Katerina Siniakova se 
impusieron en dobles.

DeRápido

AMLO promete bonos 
a medallistas mexicanos 
en Parapanamericanos

E N  L A  E D I -
C I Ó N  d e  l o s 
Parapana-
mericanos de 
Lima 2019, la 
delegación 
azteca estuvo 
conformada por 
184 atletas que 
compitieron en 
13 disciplinas. 
México acabó 
tercero con 55 
oros, 58 platas y 
45 bronces. 

Eldato

Disciplinas en las que competirá 
México: 

BOCCIA, futbol para ciegos, golbol, judo, 
paraatletismo, parabádminton, paraciclis-
mo, paranatación, parapowerlifting, para-
taekwondo, paratenis de mesa, paratiro 
con arco, tenis sobre silla de ruedas y tiro 
paradeportivo.

Anteriores 
participaciones 

del país en el 
evento 

Edición Total de preseas Lugar en el medallero 
LIMA 2019 159 3 
TORONTO 2015 32 5 
GUADALAJARA 2011 165 3 
RÍO DE JANEIRO 2007 117 4 
MAR DEL PLATA 2003 220 1 
CDMX 1999 307 1

NOS LLENA de orgullo a todos los mexicanos 
lo que ustedes hacen con su esfuerzo, con su 
disciplina, con su imaginación, talento y ga-
nas. Nos da mucho gusto y estamos seguros 
de que van a traer muchas medallas

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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